
НАЛОГИ Новые акцизы
поднимут цены на табак
и не отразятся на бензине 

Выпустят
пар

Сергей Куликов

ВПЕРВЫЕ в России со следующего года будет введен ак-
цизный сбор на электронные сигареты и другие подоб-
ные «игрушки курильщиков».

Президент России утвердил на ближайшие три года 
новые ставки акцизов на топливо, алкоголь, табак и авто-
мобили. И некоторые из них отразятся на розничных 
 ценах.

Бензина низких экологических классов эта участь 
минует. До 2019 года сборы на них не изменятся и соста-
вят 13 100 рублей за тонну. На бензин высокого эколо-
гичного 5-го класса акциз начнет расти только 
в 2018 году: он повысится на 405 рублей за тонну, 
до 10 535. А в 2019 году составит 10 957 рублей. Акцизы 
на дизельное топливо тоже будут расти постепенно. 

Стоит отметить, что ставки акцизов на бензин уже 
были повышены с 1 апреля этого года. Например, на низ-
косортный бензин — на 25 процентов, а на бензин, соот-
ветствующий 5-му классу — почти на 30 процентов. 
 Однако это не привело к резкому росту цен на топливо 
в рознице. О чем свидетельствуют и данные Росстата, 
по которым с начала года бензин в стране подо-
рожал лишь на 2,5 процента, что гораздо ниже 
уровня инфляции.

АРМИЯ Российские корабли
прикрыли Крым с запада
от украинских ракет

Вооруженных 
предупредили

Иван Петров

РОССИЙСКИЕ военные вынудили украинские власти 
сместить границы района учений с ракетными стрельба-
ми, в которые ранее попадало воздушное пространство 
российского полуострова Крым. Для этого, в частности, 
позиции к западу от Крыма вчера — в день начала прово-
кационных учений Украины — заняли корабли Черно-
морского флота России. Их задачей стало обеспечение 
противовоздушной обороны полуострова на период про-
ведения учений украинских военных. 

Боевые корабли Черноморского флота, интегриро-
ванные в систему противовоздушной обороны Южного 
военного округа, выдвинулись и заняли точки в районе 
западного побережья Крыма. Во время ракетных стрельб 
украинских артиллеристов, а учения пройдут два дня — 
1 и 2 декабря — российские корабельные расче-
ты ПВО переведены на усиленный режим несе-
ния службы, рассказали в военном ведомстве.

Максим Орешкин
поставил 
первые задачи
перед чиновниками
минэкономразвития
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Событие Владимир Путин выступил с Посланием Федеральному Собранию

Уроки отечественной истории 
должны научить нас примирению
Кира Латухина

В
чера президент высту-
пил с Посланием Феде-
ральному Собранию. 
О н о  п р о д ол ж а л о с ь 
69 минут и было по-

священо в основном внутрен-
ним делам — экономике и соци-
альной политике. Владимир Пу-
тин говорил о единстве, справед-
ливости и нравственности, спло-
ченности, готовности работать 
ради России и иммунитете гра-
ждан к популизму. Про междуна-
родную политику он сказал уже 
в самом конце. Россия не ищет 
врагов — «нам нужны друзья», 
подчеркнул глава государства. 
Но строить настоящее и буду-
щее страна будет без чужих под-
сказок и непрошеных советов.

Для Путина это Послание уже 
тринадцатое. Мероприятие по 
традиции прошло в Георгиев-
ском зале Большого Кремлевско-
го дворца. Кроме депутатов и се-
наторов, были приглашены пред-
ставители правительства, руко-
водители регионов, председате-
ли Конституционного и Верхов-
ного судов, Генпрокурор, члены 
ЦИК, Общественной и Счетной 
палат, представители основных 
конфессий и руководство круп-
нейших СМИ. Журналистов на 
этот раз собралось гораздо боль-
ше, чем в прошлом году, свыше 
шестисот.

Предыдущее Послание заняло 
меньше часа — 58 минут. В этом 
году оно продолжалось дольше. 
«Больше внимания на этот раз 
уделим экономике, социальным 
вопросам и внутренней полити-
ке», — сразу обозначил прези-
дент. «Нам приходится решать 
все эти задачи в сложных, неор-
динарных условиях, как это не 
раз бывало в истории. И народ 
России вновь убедительно дока-
зал, что способен отвечать на не-
простые вызовы, отстаивать и за-
щищать национальные интере-
сы, суверенитет и независимый 
курс страны», — сказал он.

Граждане объединились во-
круг патриотических ценностей 
не потому, что всем довольны: 
проблем хватает. «Но есть по-
нимание их причин, а главное, 
уверенность, что вместе мы их 
обязательно преодолеем», — уве-
рен глава государства. Принци-
пы справедливости, уважения 
и доверия Россия твердо отстаи-
вает на международной арене. 

Но в такой же степени нужно га-
рантировать их реализацию 
внутри страны. «Любая неспра-
ведливость и неправда воспри-
нимаются очень остро. Это во-
обще особенность нашей куль-
туры», — сказал Путин. Обще-
ство отторгает спесь, хамство, 
 высокомерие и эгоизм и все 
больше ценит ответственность 
и нравственность.

Это показала и избиратель-
ная кампания. Курс на развитие 

институтов прямой демократии, 
на повышение конкурентности 
выборов будет продолжен. Осо-
бая ответственность — на «Еди-
ной России», которая, кстати, 
вчера отметила пятнадцатиле-
тие. Нужно так выстроить рабо-
ту, чтобы все обязательства пе-
ред гражданами были выполне-
ны. В обществе укрепляется им-
мунитет к популизму и демаго-
гии. «Жонглируя красивыми сло-
вами и прикрываясь рассужде-

ниями о свободе», нельзя оскор-
блять чувства других людей и на-
циональные традиции, считает 
Путин. Но никто не может запре-
тить свободно мыслить и откры-
то высказывать свою позицию.

В мире все больше новых раз-
ломов и конфликтов. В России 
хорошо знают, какие последст-
вия несут «великие потрясения». 
Наступающий 2017 год — год 
100-летия Февральской и Ок-
тябрьской революции и общест-

во нуждается в объективном ана-
лизе этих событий. Уроки исто-
рии нужны для примирения 
и укрепления согласия. Недопу-
стимо «тащить» расколы, злобу, 
обиды и ожесточение прошлого 
в сегодняшнюю жизнь, спекули-
ровать на трагедиях. «Мы еди-
ный народ, мы один народ, и Рос-
сия у нас одна», — заявил прези-
дент под аплодисменты.

«Смысл всей нашей поли-
тики — это сбережение людей, 

умножение человеческого капи-
тала как главного богатства Рос-
сии», — подчеркнул глава госу-
дарства. Поэтому усилия направ-
лены на поддержку традицион-
ных ценностей и семьи, на демог-
рафические программы, улучше-
ние экологии, здоровья, 
развитие образования 
и культуры.

Д
обрый день, уважаемые 
коллеги! Уважаемые члены 
Совета Федерации! Уважа-

емые депутаты Государственной 
Думы! Граждане России!

Сегодня, как обычно в Посла-
ниях, речь пойдет о наших задачах 
в экономике, социальной сфере, 
во внутренней и внешней полити-
ке. Больше внимания на этот раз 
уделим экономике, социальным 
вопросам и внутренней политике. 

Нам приходится решать все 
эти задачи в сложных, неорди-
нарных условиях, как это не раз 
бывало в истории. И народ России 
вновь убедительно доказал, что 
способен отвечать на непростые 
вызовы, отстаивать и защищать 
национальные интересы, суве-
ренитет и независимый курс 
страны.

Но вот что хотел бы, уважае-
мые коллеги, в этой связи сказать. 
Говорил уже несколько раз пу-
блично, но и сегодня хотел бы по-
вторить.

Граждане объединились — и мы 
это видим, надо сказать спасибо за 
это нашим гражданам — вокруг па-
триотических ценностей не пото-

му, что всем довольны, что всё их 
устраивает. Нет, трудностей и про-
блем сейчас хватает. Но есть пони-
мание их причин, а главное уве-
ренность, что вместе мы их обяза-
тельно преодолеем. Готовность ра-
ботать ради России, сердечная, ис-
кренняя забота о ней — вот что ле-
жит в основе этого объединения.

При этом люди рассчитывают, 
что им будут обеспечены широкие 
и равные возможности для само-
реализации, для воплощения 
в жизнь предпринимательских, 
творческих, гражданских инициа-
тив, рассчитывают на уважение 
к себе, к своим правам, свободам, 
к своему труду.

Принципы справедливости, 
уважения и доверия универсаль-
ны. Мы твердо отстаиваем их — и, 
как видим, не без результата — на 
международной арене. Но в такой 
же степени обязаны гарантиро-
вать их реализацию внутри стра-
ны, в отношении каждого челове-
ка и всего общества.

Любая несправедливость и не-
правда воспринимаются очень 
остро. Это вообще особенность 
нашей культуры. Общество ре-

шительно отторгает спесь, хам-
ство, высокомерие и эгоизм, от 
кого бы всё это ни исходило, и всё 
больше ценит такие качества, как 
ответственность, высокая нрав-
ственность, забота об общест-
венных интересах, готовность 
слышать других и уважать их 
мнение.

Это показала и прошедшая 
в этом году избирательная кампа-
ния. Вы знаете, что инициатива 
о возвращении к смешанной моде-
ли выборов депутатов Государст-
венной Думы была поддержана 
в Послании 2012 года. Это был 
принципиальный шаг навстречу 
общественному мнению.

Считаю, что курс на развитие 
политической системы, институ-
тов прямой демократии, на повы-
шение конкурентности выборов 

абсолютно оправдан, и мы, без-
условно, будем его продолжать.

Выросла роль Государственной 
Думы как представительного ор-
гана. В целом укрепился  авторитет 
законодательной власти. Его надо 
поддерживать, подтверждать де-
лами. Это касается всех политиче-
ских сил, представленных в парла-
менте.

Но, конечно, особая ответст-
венность на партии «Единая Рос-
сия», которая, кстати, сегодня от-
мечает свое пятнадцатилетие. 
Партия имеет конституционное 
большинство в Госдуме, является 
главной опорой правительства 
в парламенте. И нужно так выстро-
ить совместную работу, чтобы все 
обещания, обязательст-
ва, взятые перед гражда-
нами, были выполнены.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ «РГ» публикует текст Послания президента

Зерна развития

СОБЫТИЕ

Акцент

 Народ России вновь
убедительно доказал,
что способен отвечать 
на непростые вызовы
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Австралийский доллар  47,0982
Азербайджанский манат  36,3205
Армянский драм**  13,2337
Белорусский рубль  32,4653
Болгарский лев  34,5321
Бразильский реал  18,6840

Венгерский форинт**  21,6039
Вон Республики Корея***  54,4338
Датская крона*  90,7779
Доллар США  63,6807
Евро  67,6162
Индийская рупия**  93,1617

Казахстанский тенге**  18,7464
Канадский доллар  47,4839
Киргизский сом**  92,0825
Китайский юань*  92,3618
Молдавский лей*  31,3884
Новый туркменский манат  18,2388

Норвежская крона*  74,9387
Польский злотый  15,1762
Румынский лей  14,9657
СДР  86,2084
Сингапурский доллар  44,5288
Таджикский сомони*  81,0187

Турецкая лира  18,4753
Узбекский сум***  20,2033
Украинская гривна*  24,8704
Фунт стерлингов  79,8747
Чешская крона*  24,9679
Шведская крона*  68,9043

Швейцарский франк  62,6902
Южноафриканский рэнд*  45,5155
Японская иена**  55,7258

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.12.16 
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Сергей Карякин:

У меня еще будет шанс 

вернуть шахматную 

корону в Россию

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Москва. Кремль. Полдень. 
Президент России направляется 
к трибуне, чтобы огласить Послание.
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Зерна развития
Именно граждане опре-
делили итоги избира-
тельной кампании, вы-

брали путь созидательного раз-
вития страны, доказали, что мы 
живем в здоровом, уверенном в 
своих справедливых требовани-
ях обществе, в котором укрепля-
ется иммунитет к популизму и 
демагогии и высоко ценятся зна-
чимость взаимоподдержки, спло-
ченности, единства.

Речь не идет, конечно, о каких 
то догмах, о показном, фальши-
вом единении, тем более о прину-
ждении к определенному миро-
воззрению — все это в нашей 

истории, как вы хорошо знаете, 
было, и мы не собираемся воз-
вращаться назад, в прошлое. 

Но это не значит, что, жонгли-
руя красивыми словами и при-
крываясь рассуждениями о сво-
боде, кому-то можно оскорблять 
чувства других людей и нацио-
нальные традиции. 

Вы знаете, если кто-то считает 
себя более продвинутым, более 
интеллигентным, даже считает 
себя поумнее кого-то в чем-то, — 
если вы такие, но с уважением от-
носитесь к другим людям, это же 
естественно. 

При этом, конечно, считаю не-
приемлемой и встречную агрес-
сивную реакцию, тем более если 
она выливается в вандализм и в 
нарушение закона. На подобные 
факты государство будет реаги-
ровать жестко.

Завтра у нас заседание Совета 
по культуре — обязательно обсу-
дим вопросы, вызывающие ши-
рокую дискуссию, поговорим о 
принципах взаимной ответст-
венности представителей гра-
жданского общества и деятелей 
искусств. 

Но хочу особо подчеркнуть: и 
в культуре, и в политике, в сред-
ствах массовой информации и в 
общественной жизни, в полеми-
ке по экономическим вопросам 
никто не может запретить сво-
бодно мыслить и открыто выска-
зывать свою позицию. 

Повторю, когда мы говорим о 
солидарности и единстве, имеем 
в виду осознанную, естествен-
ную консолидацию граждан ради 
успешного развития России. 

Можно ли достичь значимых 
стратегических целей в раздро-
бленном обществе? Можно ли ре-
шить эти задачи с парламентом, 
где вместо результативной рабо-
ты идут состязания амбиций и 
бесплодные препирательства? 

Можно ли достойно разви-
ваться на зыбкой почве слабого 
государства и управляемой из-
вне безвольной власти, потеряв-
шей доверие своих граждан? От-
вет очевиден: конечно, нет.

В последнее время мы видели 
немало стран, где такая ситуация 

открывала дорогу авантюри-
стам, переворотам и в конечном 
счете анархии. Везде результат 
один: человеческие трагедии и 
жертвы, упадок и разорение, ра-
зочарование. 

Вызывает озабоченность и то, 
что в мире, причем даже в самых 
благополучных, казалось бы, 
странах и устойчивых регионах, 
возникает все больше новых раз-
ломов и конфликтов на полити-
ческой, национальной, религиоз-
ной, социальной почве. 

Все это накладывается на 
острейший миграционный кри-
зис, с которым столкнулись, на-
пример, европейские и другие 
страны. Мы хорошо знаем, какие 
последствия несут так называе-
мые великие потрясения. К сожа-
лению, в нашей стране в минув-
шем веке их было много.

Наступающий 2017 год — год 
столетия Февральской и Ок-
тябрьской революции. Это весо-
мый повод еще раз обратиться к 
причинам и самой природе рево-
люции в России. Не только для 
историков, ученых — российское 
общество нуждается в объектив-
ном, честном, глубоком анализе 
этих событий. 

Это наша общая история, и от-
носиться к ней нужно с уважени-
ем. Об этом писал и выдающийся 
русский, советский философ 
Алексей Федорович Лосев. «Мы 
знаем весь тернистый путь на-
шей страны, — писал он, — мы зна-
ем томительные годы борьбы, не-
достатка, страданий, но для сына 

своей Родины все это свое, неотъ-
емлемое, родное». 

Уверен, что у абсолютного 
большинства наших граждан 
именно такое ощущение Родины, 
и уроки истории нужны нам пре-
жде всего для примирения, для 
укрепления общественного, по-
литического, гражданского со-
гласия, которого нам удалось се-
годня достичь. 

Недопустимо тащить раско-
лы, злобу, обиды и ожесточение 
прошлого в нашу сегодняшнюю 
жизнь, в собственных политиче-
ских и других интересах спекули-
ровать на трагедиях, которые ко-
снулись практически каждой се-
мьи в России, по какую бы сторо-
ну баррикад ни оказались тогда 
наши предки. Давайте будем 
помнить: мы единый народ, мы 
один народ, и Россия у нас одна. 

Уважаемые коллеги! 
Смысл всей нашей политики — 

это сбережение людей, умноже-
ние человеческого капитала как 
главного богатства России. Поэ-
тому наши усилия направлены на 
поддержку традиционных ценно-
стей и семьи, на демографиче-
ские программы, улучшение эко-
логии, здоровья людей, развитие 
образования и культуры.

Знаете, не могу не сказать два 
слова о том, что реально проис-
ходит, что у нас здесь есть, чего 
мы добились. Естественный при-
рост населения продолжается.

В 2013 году — у демографов 
есть такое понятие «коэффициент 
рождаемости» — он в России соста-
вил 1,7, это выше, чем в большин-
стве европейских стран. Для при-
мера скажу: Португалия — 1,2, в 
Испании, Греции — 1,3, Австрия, 
Германия, Италия — 1,4, в Чешской 
Республике — 1,5. Это данные за 
2013 год. В 2015 году суммарный 
коэффициент рождаемости в Рос-
сии будет еще больше, чуть-чуть, 
но все-таки больше — 1,78.

Мы продолжим изменения в 
социальной сфере, чтобы она 
становилась ближе к людям, к их 
запросам, была более современ-
ной и справедливой. Социальные 
отрасли должны привлекать ква-
лифицированных людей, талан-

тливую молодежь, поэтому мы 
повышаем и зарплаты специали-
стов, улучшаем условия их труда.

Отмечу, что конкурс в меди-
цинские и педагогические вузы — 
совсем недавно он был почти ну-
левой — уверенно растет. В 2016 
году на педагогические специ-
альности он составил 7,8 челове-
ка, а после прошедшего приема в 
2016 году общий конкурс на бюд-
жетные места в медицинские 
вузы составил уже почти 28 чело-
век на место. Дай бог всем здоро-
вья и успехов — молодым специа-
листам — в их работе в будущем.

Хорошо помню, как в свое 
время обсуждали с коллегами 
проекты развития высокотехно-
логичной медицинской помощи, 
а также сети перинатальных цен-
тров, которых у нас и не было 
совсем. Сейчас их, в 2018 году, в 
России уже будет 94. 

И сегодня наши врачи спаса-
ют новорожденных в самых труд-
ных случаях. И по этим показате-
лям мы также вышли на позиции 
передовых стран мира. 

По итогам еще 2015 года пока-
затели младенческой смертности 

составили в России 6,5 на тысячу 
родившихся живыми, а в евро-
пейском регионе Всемирной ор-
ганизации здравоохранения по-
казатель 6,6, то есть у нас уже 
был чуть получше. По итогам 10 
месяцев 2016 года Россия вышла 
на уровень 5,9.

За последние десять лет в 15 
раз увеличился объем высокотех-
нологичной медицинской помо-
щи. Сотни тысяч сложных опера-

ций делаются не только в ведущих 
федеральных центрах, но и в реги-
ональных клиниках. Если в 2005 
году, когда мы начали эту про-
грамму, 60 тысяч человек в России 
получали высокотехнологичную 
медицинскую помощь, в 2016-м 
это будет уже 900 тысяч. Тоже 
нужно еще двигаться дальше. Но 
все-таки сравните: 60 тысяч и 900 
— разница существенная.

В следующем году нам нужно 
внедрить механизмы устойчиво-
го финансирования высокотех-
нологичной помощи. Это даст 
возможность и дальше повышать 
ее доступность, сокращать сроки 
ожидания операций.

В целом, надо прямо сказать, 
проблемы в здравоохранении со-
храняются в целом, их еще очень 
много. И прежде всего они каса-
ются первичного звена. Его раз-
витию необходимо уделить прио-
ритетное внимание.

Граждане зачастую сталкива-
ются с очередями, с формаль-
ным, безразличным отношением 
к себе. Врачи перегружены, труд-
но попасть к нужному специали-
сту. Нередки случаи, когда поли-

клиники оснащены новейшим 
оборудованием, а у медицинских 
работников элементарно не хва-
тает квалификации, чтобы при-
менить это оборудование.

Начиная с будущего года на 
базе федеральных и региональ-
ных медицинских центров и ву-
зов будет организована регуляр-
ная переподготовка врачей. При 
этом специалист с помощью 
образовательного сертификата 

сможет сам выбрать, где и как по-
высить свою квалификацию.

Продолжим наращивать и 
уровень информатизации здра-
воохранения, чтобы сделать 
удобной и простой запись на при-
ем, ведение документации. Нуж-
но освободить врачей от рутины, 
от заполнения вороха отчетов и 
справок, дать им больше времени 
для непосредственной работы с 
пациентом.

Также с помощью информаци-
онных технологий будет сущест-
венно повышена эффективность 
контроля за рынком жизненно 
важных лекарств. Это позволит 
избавиться от подделок и кон-
трафакта, пресечь завышение 
цен при закупках медикаментов 
для больниц и поликлиник.

В течение ближайших двух лет 
предлагаю подключить к ско-
ростному Интернету все больни-
цы и поликлиники нашей страны. 
Это позволит врачам даже в отда-
ленном городе или поселке ис-
пользовать возможности телеме-
дицины, быстро получать кон-
сультации коллег из региональ-
ных или федеральных клиник.

Хочу обратить на это внима-
ние министерства связи. Министр 
заверил нас, что эта задача абсо-
лютно реалистична, выполнима.

Я сейчас сказал об этом с три-
буны, вся страна теперь будет за 
этим смотреть внимательно. 

С учетом географии, огром-
ных, порой трудно доступных 
территорий, России нужна и хо-
рошая оснащенная служба сани-
тарной авиации. Уже со следую-
щего года программа развития 
санитарной авиации охватит 34 
региона страны, которые полу-
чат средства из федерального 
бюджета. 

Прежде всего это Сибирь, Се-
вер, Дальний Восток. На эти цели 
(депутаты знают об этом, это 
была в том числе и ваша инициа-
тива) в 2017 году на закупку ави-
ационных услуг в рамках проек-
та развития санитарной авиации 
будет предусмотрено (во втором 
чтении это  должно 
пройти) 3,3 миллиарда 
рублей. 
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Уроки отечественной истории 
должны научить нас примирению

«Мы продолжим изме-
нения в социальной 
сфере, чтобы она стано-

вилась ближе к людям, к их за-
просам, была более современной 
и справедливой», — обещал пре-
зидент и подробно рассказал о 
достижениях, проблемах и пла-
нах в здравоохранении, образо-
вании, подчеркнув, что большую 
роль здесь должны играть инфор-
мационные технологии. Кстати, 
льготы по страховым взносам 
для IT-компаний продлят до 2023 
года.

Особая примета времени — во-
влечение граждан в благотвори-
тельность, и волонтерство нужно 
поддержать, убежден Путин. Это 
формирует атмосферу общих 

дел. Глава государства поручил 
завершить формирование право-
вой базы деятельности НКО, «не 
нагородив дополнительных бю-
рократических барьеров». Пре-
зидент также призвал «не пря-
таться в служебных кабинетах, 
не бояться диалога с людьми», 
поддерживать их инициативы, 
особенно когда речь идет о благо-
устройстве.

Несколько раз глава государ-
ства говорил о санкциях, «кото-
рыми нас пытались заставить 
плясать под чужую дудку». Но 
главные причины торможения 
экономики кроются прежде все-
го в наших внутренних пробле-
мах, считает он. Впрочем, много 
и положительных моментов, в 
ряде отраслей заметен рост. В 
экономике нужны не абстрак-
тные сценарии, а профессио-
нальный прогноз развития, за-
ключил глава государства и по-
ручил кабмину с участием дело-
вых объединений до мая разра-
ботать план до 2025 года, реали-
зация которого позволит на ру-
беже 2019—2020 годов выйти на 
темпы экономического роста 
выше мировых. Также он предло-
жил в течение следующего года 
рассмотреть предложения по на-
стройке налоговой системы, в 
2018 году принять поправки, а с 
2019 года ввести их в действие. 

Еще Путин предложил запустить 
программу развития цифровой 
экономики.

Отдельно президент остано-
вился на теме борьбы с корруп-
цией. «Ни должность, ни высокие 
связи, ни былые заслуги не могут 
быть прикрытием для нечистых 
на руку представителей власти», 
— обозначил он. Прокомментиро-
вал глава государства и информа-
ционный шум вокруг резонан-
сных случаев: «Борьба с корруп-
цией — это не шоу, она требует 
профессионализма, серьезности 
и ответственности».

В Послании шла речь и о по-
пытках внешнего давления. «В 
ход было пущено все — от мифов 
про российскую агрессию, про-

паганду, вмешательство в чужие 
выборы до травли наших спор-
тсменов, включая паралимпий-
цев», — сказал Путин. «Заказные 
информационные кампании, 
изобретение и вброс компрома-
тов, менторские поучения всем 
уже порядком надоели. Если по-
требуется, мы и сами кого угодно 
можем поучить», — предупредил 
он.

Конечно, Россия не хочет про-
тивостояния. «В отличие от неко-
торых зарубежных коллег, кото-
рые видят в России противника, 
мы не ищем и никогда не искали 
врагов. Нам нужны друзья. Но мы 
не допустим ущемления своих 
интересов, пренебрежения ими. 
Мы хотим и будем самостоятель-
но распоряжаться своей судьбой, 
строить настоящее и будущее без 
чужих подсказок и непрошенных 
советов», — объяснил президент.

«Мы — за безопасность и воз-
можность развития не для из-
бранных, а для всех стран и наро-
дов, за уважение к международ-
ному праву и многообразию 
мира. Против любой монополии, 
идет ли речь о притязаниях на 
исключительность или о попыт-
ках выстроить под себя правила 
международной торговли, огра-
ничить свободу слова, фактиче-
ски ввести цензуру в глобальном 
информационном пространст-

ве», — заметил глава государства. 
Также он заверил, что борьба с 
терроризмом будет продолжена.

Перед тем как зайти в зал, го-
сти общались с журналистами в 
фойе. Большой ажиотаж вызвало 
появление нового министра эко-
номического развития Максима 
Орешкина, который только в сре-
ду занял этот пост: его тут же 
окружила толпа представителей 
СМИ. С таким «пресс-эскортом» 

министр сделал круг по залу, по-
сле чего, не сказав ни слова, от-
правился слушать Послание. 
Впрочем, и по окончании меро-
приятия чиновник не стал об-
щаться со СМИ. Зато на расспро-
сы долго отвечал его бывший на-
чальник, глава минфина Антон 
Силуанов. Дискуссии все равно 
продолжатся, но вырабатывать 
совместные решения, экономи-
ческий курс и бюджетную поли-

тику будет проще, считает он. И 
естественно, ни о каком слиянии 
двух министерств речи не идет.

«Думаю, что для всех нас 
сформирована сегодня програм-
ма действий на следующий год», 
— выразила общее мнение спи-
кер Совфеда Валентина Матви-
енко. «Послание носило ярко 
выраженный гуманистический 
характер, президент высказал 
целый ряд предложений о том, 

как мы будем выходить из кри-
зиса, ни в коем случае не будем 
выходить за счет людей, это не 
наш путь», — сказала она. «Мне 
кажется, что обычным гражда-
нам, которые посмотрят это По-
слание, станет абсолютно по-
нятно, чем руководство и власть 
будут заниматься в следующем 
году», — добавила Матвиенко. 
«Сегодня в повестке дня для вла-
стей всех уровней главное — это 

экономика, экономика, эконо-
мика. Только тогда мы обеспе-
чим рост благосостояния гра-
ждан», — уверена она.

Ключевое положение Посла-
ния — «подтверждение привер-
женности России универсаль-
ным принципам справедливости, 
уважения и доверия, которые 
наша страна последовательно от-
стаивает во внешней и внутрен-
ней политике», — заявил спикер 

Госдумы Вячеслав Володин. Он 
уточнил, что депутаты в постоян-
ном режиме будут работать над 
выполнением поручений прези-
дента.

Оглашение Послания по традиции 
проходило в Георгиевском зале 
Большого Кремлевского дворца.

Акцент

 Смысл всей нашей полити-
ки — это сбережение людей, 
умножение человеческого 
капитала как главного 
 богатства России

Акцент

 Когда мы говорим 
о солидарности и единстве, 
имеем в виду осознанную, 
естественную консолидацию 
граждан ради успешного 
развития России

Акцент

 Волонтер ство нужно поддер-
жать, заявил президент

Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5783
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Зерна развития
Уважаемые коллеги! 
Везде на всей террито-
рии нашей большой 

страны дети должны учиться в 
удобных, комфортных, совре-
менных условиях, поэтому мы 
продолжим программу рекон-
струкции и обновления школ. У 
нас не должно остаться школь-
ных зданий, находящихся в ава-
рийном, ветхом состоянии, не 
и м е ю щ и х  э л е м е н т а р н ы х 
удобств.

Необходимо, наконец, решить 
проблему третьих смен, а дальше 
и вторых. И конечно, нужно на-
править дополнительные усилия 
на повышение квалификации 
учителей. Вы знаете, что с 2016 
года реализуется программа со-
здания новых мест в общеобразо-
вательных организациях. Эта 
программа рассчитана на 2016—
2025 годы, по 25 миллиардов ру-
блей предусматривается.

Кстати говоря, мы с вами хо-
рошо знаем, это прежде всего от-
ветственность регионального 
уровня. Но мы приняли решение 
поддержать регионы по этому 
важнейшему направлению. Всего 
в период с 2016 по 2019 год пла-
нируется создать 187 998 новых 
мест в школе.

При этом самое важное, что 
волнует родителей и учителей, 
общественность, — это, конечно 
же, содержание образовательно-
го процесса, насколько школьное 
образование отвечает двум базо-
вым задачам, о которых говорил 
еще академик Лихачев: давать 
знания и воспитывать нравст-
венного человека. Он справедли-
во считал, что нравственная 
основа — это главное, что опреде-
ляет жизнеспособность общест-
ва: экономическую, государст-
венную, творческую.

Безусловно, важно сохранить 
глубину и фундаментальность 
отечественного образования. В 
школу уже вернулось сочинение, 
больше внимания стали уделять 
гуманитарным предметам. 

Но только учебных часов из 
школьной программы здесь явно 
будет недостаточно — нужны про-
екты в театре, кино, на телевиде-
нии, музейных площадках, в Ин-
тернете, которые будут интере-
сны молодым людям, привлекут 
внимание молодежи к отечест-
венной классической литерату-
ре, культуре, истории. 

В школе нужно активно разви-
вать творческое начало, школь-
ники должны учиться самостоя-
тельно мыслить, работать инди-
видуально и в команде, решать 
нестандартные задачи, ставить 
перед собой цели и добиваться 
их, чтобы в будущем это стало ос-
новой их благополучной интере-
сной жизни. 

Здесь очень много экспери-
ментов в школе проводится, и за 
рубежом, и у нас; надо быть, ко-
нечно, очень аккуратными с эти-
ми экспериментами, но двигать-
ся вперед, безусловно, нужно. 

Важно воспитывать культуру 
исследовательской, инженерной 
работы. За ближайшие два года 
число современных детских тех-
нопарков в России возрастет до 
40, они послужат опорой для раз-
вития сети кружков технической 
направленности по всей стране. 
К этой работе должны подклю-
читься и бизнес, и университеты, 
исследовательские институты, 
чтобы у ребят было ясное пони-
мание: все они имеют равные 
возможности для жизненного 
старта, что их идеи, знания во-
стребованы в России, и они смо-
гут проявить себя в отечествен-
ных компаниях и лабораториях. 

Как уже успешный заявил о 
себе образовательный центр для 
талантливых ребят «Сириус». 
Считаю, что нам нужно целое со-
звездие таких площадок, и реко-
мендовал бы главам субъектов 
Российской Федерации подумать 
о формировании в регионах на 
базе лучших вузов и школ цен-
тров поддержки одаренных детей.

Но при этом что бы хотел 
здесь сказать и на что бы хотел 
обратить внимание. В основе 
всей нашей системы образова-

ния должен лежать фундамен-
тальный принцип: каждый ребе-
нок, подросток одарен, способен 
преуспеть и в науке, и в творчест-
ве, и в спорте, в профессии и в 
жизни. Раскрытие его талантов — 
это наша с вами задача, в этом — 
успех России. 

Уважаемые коллеги! Вижу в 
молодом поколении надежную, 
прочную опору России в бурном, 
сложном XXI веке. Верю, что это 
поколение способно не только 
отвечать на вызовы времени, но 
и на равных участвовать в фор-
мировании интеллектуальной, 
технологической, культурной 
повестки глобального развития. 

Не случайно много школьни-
ков и студентов участвуют сегод-
ня в волонтерских проектах, они 
активно развиваются в таких важ-
ных сферах, как уход за больными, 
поддержка пожилых, людей с ог-
раничениями по здоровью, обра-
зование, спорт, культура, краеве-
дение, поисковые движения, забо-
та о природе и животных. 

Особая примета нашего време-
ни — широкое вовлечение граждан 
в самые разные благотворитель-
ные акции. Призывы в социаль-
ных сетях, средствах массовой 
информации собрать средства на 
лечение больных, на помощь де-
тям быстро находят отклик, и 
люди делают это искренне, беско-
рыстно, как ответ на веление свое-
го сердца. Иногда даже удивля-
ешься, как люди с небольшим до-
статком быстро откликаются на 

такую свою внутреннюю потреб-
ность оказать помощь тем, кто 
особенно нуждается в этом.

Я прошу Общественную пала-
ту и Агентство стратегических 
инициатив предметно заняться 
поддержкой волонтерских и бла-
готворительных движений, не-
коммерческих организаций. 
Воля и великодушие граждан, ко-
торые участвуют в таких проек-
тах, формируют столь необходи-
мую России атмосферу общих 
дел, создают колоссальный соци-
альный потенциал, и он должен 
быть обязательно востребован. 

Необходимо снять все барье-
ры для развития волонтерства, 
оказать всестороннюю помощь и 
социально ориентированным не-
коммерческим организациям. 
Основные решения здесь уже 
приняты. Со следующего года для 
некоммерческих организаций, 
имеющих соответствующий 
опыт, открываются возможно-
сти, открывается доступ к оказа-
нию социальных услуг, которые 
финансируются за счет бюджета. 

Я хотел бы сейчас, уважаемые 
коллеги, обратиться ко многим 
из вас. Я хочу, чтобы меня услы-
шали и губернаторы, и муници-
пальные власти. Я прошу вас, что 
называется, не жадничать, не от-
давать по привычке, по накатан-
ной предпочтения исключитель-
но казенным структурам, а по 
максимуму привлекать к испол-
нению социальных услуг и не-
коммерческие организации. Да-

вайте прямо скажем, у них еще 
глаз не замылился, очень важно 
сердечное отношение к людям. И 
давайте вместе держать эти во-
просы под особым контролем. 

Все мы заинтересованы в том, 
чтобы активный приход НКО в 
социальную сферу вел к повыше-
нию качества ее. Поручаю Пра-
вительству совместно с законо-
дателями завершить формирова-
ние четкой правовой базы дея-
тельности НКО — исполнителей 
общественно полезных услуг, 
установить требования к их ком-
петенции, и при этом, конечно, 
не нагородив дополнительных 
бюрократических барьеров. 
Нужно ценить взыскательную, 
заинтересованную, деятельную 
позицию граждан. 

Еще раз хочу обратиться ко 
многим из вас: не прятаться в 
служебных кабинетах, не боять-
ся диалога с людьми — идти на-
встречу, честно и открыто разго-
варивать с людьми, поддержи-
вать их инициативы, особенно 
когда речь идет о таких вопросах, 
как благоустройство городов и 
поселков, сохранение историче-
ского облика и создание совре-
менной среды для жизни. 

К сожалению, порой эти во-
просы решаются кулуарно, и, 
когда так происходит, действи-
тельно хочется спросить: «Вы 
уверены, что то, что вы предлага-
ете, исходя только из тех пред-
ставлений, которые в служебных 
кабинетах возникают, это самое 
лучшее предложение? Не лучше 
ли посоветоваться с людьми, 
спросить у них, как они хотят ви-
деть улицы, свои дворы, парки и 
набережные, спортивные и дет-
ские площадки?»

В будущем году мы направим 
регионам 20 миллиардов рублей 
на программы благоустройства, 
в том числе в моногорода, и дело 
принципа, чтобы в принятии ре-
шения по использованию этих 
ресурсов участвовали сами жи-
тели, определяли, какие проекты 
благоустройства осуществлять в 
первую очередь. Я прошу актив-
но подключиться к этой работе и 
Общероссийский народный 
фронт, при этом обращаю внима-
ние: нужно не только организо-
вать эффективный контроль, а с 
его помощью добиваться кон-
кретного результата, которого 
ждут люди, и, конечно, нужно 
поддержать граждан, которые го-
товы присоединиться к проектам 
благоустройства. Важно, чтобы 
гражданское общество активно 
участвовало и в решении таких 
задач, как совершенствование 
природоохранного законода-
тельства, сохранение редких ви-
дов животных и растений, созда-
ние гуманной системы обраще-
ния с бездомными животными. 

Следующий, 2017 год объяв-
лен Годом экологии. Поручаю 
Правительству подготовить про-
граммы сбережения уникальных 
природных символов России, та-
ких как Волга, Байкал, Алтай. 

По всей стране надо заняться 
уборкой загрязненных террито-
рий, ликвидировать свалки, в ко-
торые превратились окрестно-
сти многих населенных пунктов, 
недавно, только что об этом гово-
рили с активистами Общерос-
сийского народного фронта. Это 
проблема не только крупных го-
родов, но и сел, и поселков.

Далее, в Москве и Санкт-Пе-
тербурге уже идут масштабные 
программы по развитию модер-
низации дорожной сети. Со следу-

ющего года начнем такие проекты 
и в других крупных городах, и го-
родских агломерациях, где прожи-
вают около 40 миллионов человек. 
За два года здесь должно быть при-
ведено в порядок не менее полови-
ны дорог. Сейчас не буду здесь 
останавливаться на этом подроб-
нее, решение принято, средства 
намечены соответствующие, нуж-
но только эффективно работать.

Необходимое внимание уде-
лим и важнейшим федеральным 
трассам и возведению объекта 
общенационального значения — 
Крымского моста, его строитель-
ство идет по графику.

Уважаемые коллеги, два года 
назад мы столкнулись с серьез-
ными экономическими вызова-
ми, с неблагоприятной конъюн-
ктурой на мировых рынках, с 
санкциями, которыми нас пыта-
лись заставить плясать под чу-
жую дудку, как у нас говорят в на-
роде, пренебречь своими фунда-
ментальными национальными 
интересами. Однако, повторю, 
главные причины торможения 
экономики кроются прежде все-
го в наших внутренних пробле-
мах. Прежде всего это дефицит 
инвестиционных ресурсов, сов-
ременных технологий, професси-
ональных кадров, недостаточное 
развитие конкуренции, изъяны 
делового климата. Сейчас спад в 
реальном секторе прекратился, 
наметился даже небольшой про-
мышленный рост. Но вы знаете, 
что если в прошлом году у нас 
спад ВВП был где-то 3,7 процен-
та, думаю, что в этом году он бу-
дет незначительным. За 10 меся-
цев 2016 года он составил 0,3 
процента, и думаю, что так оно 
примерно и будет. 

Важную роль сыграли про-
граммы поддержки ряда отраслей 
промышленности, а также жи-
лищного рынка. Я тоже об этом 
сейчас скажу, потому что наме-
тился рост промышленного про-
изводства, небольшой, но тенден-
ция позитивная — безусловно, ее 
нужно будет сохранить. 

Так вот, по жилищному рынку. 
В 2015 году введено в строй более 
85 миллионов квадратных ме-
тров жилья. Это рекордный пока-
затель за всю историю страны. 

Здесь очень важно, чтобы это 
было реализовано, разумеется, и 
нужно поднимать покупатель-
ные возможности людей. Тоже об 
этом скажу, имея в виду наши 
программы поддержки ипотеки. 

Мы продолжим оказывать 
адресное содействие тем отра-
слям экономики, которые пока 
сталкиваются с негативной конъ-
юнктурой. Я уже говорил о том, 
что наметился определенный, 
скромный, но все-таки рост в об-
ласти промышленного производ-
ства. 

В автопроме у нас в целом не-
большое снижение, но по грузо-
вым автомобилям — рост 14,7 
процента, по легким коммерче-
ским — рост 2,9, по автобусам — 
рост 35,1 процента. В железнодо-
рожном машиностроении — рост 
21,8, по грузовым вагонам — 26. 
Очень неплохую динамику де-
монстрирует рост производства 
машин и оборудования для сель-
ского хозяйства — 26,8 процента. 
В легкой промышленности тоже 
положительная динамика.

Мы обеспечили макроэконо-
мическую устойчивость, вот что 
очень важно, сохранили финан-
совые резервы. Не уменьшились, 
а даже подросли золотовалютные 
резервы Центрального банка. 

Если на 1 января 2016 года это 
было 368,39 млрд долларов, то 
сейчас — 389,4, почти 400 милли-
ардов. Здесь динамика тоже по-
ложительная.

Ожидаем, что по итогам теку-
щего года значительно снизится 
инфляция, она будет ниже 6 про-
центов. Здесь тоже хотел бы обра-
титься к цифрам. Если вы помни-
те, инфляция в 2015 году соста-
вила 12,9 процента. Надеюсь, что 
в этом году она не поднимется 
выше шести, будет где-то 5,8. Ди-
намика, очевидно, положитель-
ная и существенно позитивная.

Напомню, что самая низкая 
инфляция зафиксирована в 2011 
году. Это было 6,1 процента. По-
вторяю еще раз, в этом году мо-
жет быть меньше даже. Это зна-
чит, что в следующем году мы 
действительно можем достичь 
целевого показателя в 4 процен-
та. Это очень хорошие предпо-
сылки для того, чтобы на базе 
здоровой экономики добиться 
существенного роста.

Однако хочу подчеркнуть: 
стабилизация не означает авто-
матического перехода к устойчи-

вому подъему. Если мы не решим 
базовые проблемы российской 
экономики, не запустим в пол-
ную силу новые факторы роста, 
то на годы можем зависнуть воз-
ле нулевой отметки, и, значит, 
нам придется постоянно ужи-
маться, экономить, откладывать 
на потом свое развитие. Такого 
мы себе позволить не можем.

У нас есть другой путь, предпо-
лагающий четкую постановку це-
лей и поэтапное, системное их до-
стижение. Именно такой подход 
не раз давал значимые позитив-
ные результаты, причем в доста-
точно короткие сроки. Так, в свое 
время казалось, что проблемы в 
сельском хозяйстве будут сущест-
вовать чуть ли не вечно. Мы знаем, 
как об этом говорили и как обижа-
лись на это наши сельхозпроизво-
дители, когда говорили о сельском 
хозяйстве как о некой черной 
дыре, куда сколько денег ни давай, 
все равно результата никакого нет. 
Нет, оказывается, совсем можно 
все по-другому выстроить. Мы на-
шли выверенные решения, приня-
ли госпрограмму, создали гибкую 
систему поддержки сельхозпроиз-
водителей, и сегодня АПК — это 
успешная отрасль, которая кор-
мит страну и завоевывает между-
народные рынки. 

Но здесь, как у нас в народе го-
ворят, нет худа без добра, наши 
так называемые партнеры ввели 
санкции, о которых я сказал, мы 
— ответные меры. Ну и помогли 
на внутреннем рынке нашим 
сельхозпроизводителям. Но они 
не должны забывать, что это не 
может и, наверное, не будет веч-
но продолжаться, да и потреби-
тель нуждается в конкурентной 
обстановке на рынке, так что 
этой благоприятной ситуацией, 
которая сегодня сложилась, нуж-
но, конечно, воспользоваться по 
полной программе.

Экспорт сельхозпродукции, о 
котором я уже упоминал, дает 
нам сегодня больше, чем прода-
жа вооружений. Совсем недавно, 
наверное, мы даже не могли та-
кое себе представить. Я уже пу-
блично говорил об этом, могу 
еще раз с этой трибуны повто-
рить. Кстати, в области экспорта 
вооружений у нас тоже сохраня-
ются достаточно серьезные пози-
ции: в 2015 году на 14,5 миллиар-
да долларов было реализовано на 
внешнем рынке, а сельхозпро-
дукции — на 16 с лишним милли-
ардов, 16,2. В этом году мы ожи-
даем еще больше, будет 16,9, ско-
рее всего, очень хорошо. Давайте 
поблагодарим за это работников 
сельского хозяйства.

В развитии сельского хозяйст-
ва многое зависит от регионов. 
Считаю, что нужно дать им боль-
ше самостоятельности в опреде-
лении приоритетов использова-
ния федеральных субсидий на 
поддержку АПК, а сам их объем 
связать с увеличением пашни, 
повышением урожайности, дру-
гих качественных показателей 
эффективности производства, 
тем самым создав стимул для 
ввода в оборот простаивающих 
сельхозземель и внедрения пере-
довых агротехнологий. 

Здесь хотел бы подчеркнуть: 
если мы даем больше самостоя-
тельности в использовании 
средств федерального бюджета, 
федеральной поддержки, то и от-
ветственность регионов за ре-
зультаты и эффективное вложе-
ние полученных ресурсов, за 
укрепление собственной эконо-
мической базы, решение про-
блем в социальной сфере, в жи-
лищно-коммунальном хозяйстве 
также должна возрасти. 

Далее, чтобы у наших ферме-
ров появились новые возможно-
сти для выхода на рынок, необхо-
димо уделить особое внимание 
поддержке сельхозкооперации. Я 
прошу заняться этим вопросом и 
минсельхоз, Россельхозбанк, 
«Росагролизинг», а также Корпо-
рацию по развитию малого и 
среднего предпринимательства, 
в следующем году мы пополним 
ее капитал почти на 13 миллиар-
дов рублей. 

Мы провели глубокую модер-
низацию оборонно-промышлен-
ных предприятий, оборонно-про-

мышленного комплекса. Резуль-
тат — увеличение объемов произ-
водства и, что особенно важно, 
существенный рост производи-
тельности труда. Оборонка де-
монстрирует здесь очень хоро-
шие показатели и дает хороший 
пример. В 2016 году ожидаемый 
темп роста производства ОПК со-
ставит 10,1 процента, а ожидае-
мый темп роста производитель-
ности труда — 9,8 процента.

И теперь необходимо нацелить 
отрасль на выпуск современной 
конкурентоспособной граждан-
ской продукции для медицины, 
энергетики, авиации и судострое-
ния, космоса, других высокотех-
нологичных отраслей. В ближай-
шее десятилетие ее доля должна 
составить не менее трети от обще-
го объема производства в оборон-
но-промышленном комплексе. 

Недавно мы на этот счет про-
водили совещание, даже не одно, 
хочу с вами поделиться этими 
планами. В 2016 году ОПК будет 
выпускать «гражданки» пример-
но на 16,1 процента, в 2020-м 
планируется небольшой рост. По-
чему небольшой, потому что 
очень много заказов сейчас у ми-
нистерства обороны в связи с вы-
полнением соответствующих 
программ обновления вооруже-

ний. В 2025-м — уже 30, к 2030-му 
— не менее 50 процентов должно 
быть гражданской продукции.

Я прошу Правительство орга-
низовать системную работу по ре-
шению этой задачи с участием ин-
ститутов развития, ВЭБа, Россий-
ского экспортного центра, Фонда 
поддержки промышленности.

Одной из самых быстроразви-
вающихся отраслей стала у нас, 
уважаемые коллеги, IT-инду-
стрия, что очень радует. Объем 
экспорта отечественных компа-
ний за пять лет вырос вдвое. Я 
сейчас приводил цифры объема 
экспорта оборонки, сельхозпро-
дукции. Оборонка — это 14,5 мил-
лиарда. Совсем недавно IT-техно-
логии составляли цифру, которая 
приближалась к нулю, сейчас — 7 
миллиардов долларов.

Увеличились и другие показа-
тели: выручка, налоговые посту-
пления. Такую отдачу дали в том 
числе и льготы по страховым 
взносам. Минфин просил меня не 
говорить, что это только исклю-
чительно благодаря льготам, я го-
ворю, что были и другие, конеч-
но, инструменты поддержки от-
расли, но все-таки надо признать, 
что эти льготы сыграли свою су-
щественную роль в поддержке IT-
компаний. Эта мера позволила 
им эффективно реализовать свой 
интеллектуальный новаторский 
потенциал. Смотрите, в начале 
пути, в 2010 году их налоговые 
отчисления составляли 28 с не-
большим миллиардов рублей, а 
через два года — уже 54 миллиар-
да рублей. Представляете, какой 
рост. При этом так называемые 
выпадающие доходы с учетом 
льгот — всего 16 миллиардов ру-
блей. То есть реальный доход 
даже для бюджета. Чтобы поддер-
жать такую динамику, предлагаю 
продлить эти льготы до 2023 
года. Уверен, уже в ближайшее 
десятилетие есть все возможно-
сти сделать IT-индустрию одной 
из ключевых экспортных отра-
слей России.

В целом у нас хороший потен-
циал для увеличения несырьевого 
экспорта, при этом мы видим, что 
в мире растет протекционизм, к 
сожалению, возводятся и торго-
вые барьеры. Могу с вами поде-
литься, мы совсем недавно с кол-
легами встречались в Перу, в 
Лиме, говорили о проблемах ми-
ровой торговли. Одна из главных 
проблем — это рост протекциониз-
ма. Но что это означает для нас? 
Это значит, что нужно еще актив-
нее, решительнее бороться за до-
ступ на внешние рынки. Сильная 
международная конкуренция за-
калит и оздоровит нашу экономи-
ку, обеспечит российским компа-
ниям новый уровень эффективно-
сти, качества товаров и услуг, про-
изводительности труда. 

Примеры, о которых сказал 
выше, показывают, мы уже целе-
направленно меняем структуру 
экономики, обновляем существу-

ющие отрасли и формируем но-
вые, создаем современные ком-
пании, способные работать на 
мировых рынках. Нужно продол-
жить идти в этом направлении 
системно и наступательно. Необ-
ходимы не абстрактные сцена-
рии, в которых от нас мало что за-
висит, а профессиональный, вы-
веренный прогноз развития. 
Надо четко определить, какой 
вклад в экономический рост вне-
сут улучшение делового климата, 
запуск крупных инвестиционных 
проектов, наращивание несырье-
вого экспорта, поддержка малого 
и среднего бизнеса, другие меры, 
какова будет роль регионов и от-
дельных отраслей производства. 

Поручаю Правительству с уча-
стием ведущих деловых объеди-
нений не позднее мая будущего 
года разработать предметный 
план действий, рассчитанный до 
2025 года, реализация которого 
позволит уже на рубеже 2019—
2020 годов выйти на темпы эко-
номического роста выше миро-
вых, а значит, наращи-
вать позиции России в 
глобальной экономике. 
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Зерна развития
Уважаемые коллеги! 
Вновь повторю, важно, 
чтобы такой план был 

поддержан, пользовался довери-
ем у делового сообщества, чтобы 
предприниматели активно вклю-
чились в его реализацию. Сегод-
ня очевиден растущий запрос 
людей на расширение экономи-
ческих свобод (мы об этом гово-
рили не раз), на стабильные, 
устойчивые, предсказуемые пра-
вила ведения бизнеса, включая 
налоговую систему. Напомню, в 
2014 году мы приняли решение 
на четыре года зафиксировать 
действующие налоговые условия 
для бизнеса. Не стали пересма-
тривать их, несмотря на измене-
ния в экономической ситуации, и 
это, безусловно, позитивно ска-
залось на работе предприятий. 

Вместе с тем мы должны так 
ориентировать нашу налоговую 
систему, чтобы она работала на 
главную цель: на стимулирование 
деловой активности, на рост эко-
номики и инвестиций, создавала 
конкурентные условия для разви-
тия наших предприятий. Нужно 
упорядочить существующие фи-
скальные льготы, сделать их бо-
лее адресными, отказаться от не-
эффективных инструментов. 

Предлагаю в течение следую-
щего года детально и всесторонне 
рассмотреть предложения по на-
стройке налоговой системы, обя-
зательно сделать это с участием 
деловых объединений. Несмотря 
на внутриполитический кален-
дарь, нам все равно необходимо в 
2018 году подготовить и принять 
все соответствующие поправки в 
законодательство, в Налоговый 
кодекс, а с 1 января 2019 года вве-
сти их в действие, зафиксировав 
новые стабильные правила на 
долгосрочный период. 

Одновременно прошу Прави-
тельство проработать вопросы 
совершенствования механизмов 
обеспечения устойчивого бюд-
жета и государственных финан-
сов, исполнения всех наших обя-
зательств вне зависимости от 
внешних факторов, включая 
цены на углеводороды. 

Далее. Мы серьезно обновили 
правовую базу в сфере предпри-
нимательства. Сейчас важно 
обеспечить эффективное право-
применение — и прежде всего на 
местах. Обращаю внимание, в ка-
ждом регионе страны базовые 
сервисы для бизнеса: разреше-
ние на строительство, доступ к 
инфраструктуре и так далее и 
тому подобное — должны в пол-
ной мере соответствовать требо-
ваниям федерального законода-
тельства и лучшим региональ-
ным практикам.

Уважаемые коллеги! Мы сов-
сем недавно в Ярославле, по-мое-
му, собирались и говорили на эту 
тему. Это не проходная какая то 
тема — это чрезвычайно важное 
направление нашей совместной 
деятельности. Мы будем самым 
внимательным образом следить 
за тем, что происходит в регионах 
по этим направлениям и опреде-
лять качество работы региональ-
ных команд в значительной степе-
ни по этим показателям. И такую 
принципиальную задачу нужно 
решить уже в следующем году. Это 
позволит нам обеспечить не толь-
ко единое, но и одинаково высокое 
качество деловой среды во всех 
субъектах России.

Мы с вами много говорили о 
совершенствовании контрольно-
надзорных органов, уже в тече-
ние многих лет говорим об этом. 
Со следующего года кардинально 
повышается их прозрачность, в 
открытом доступе будут данные: 
кто, кого, как часто проверяет, 
какие результаты получены. 

Это даст возможность опера-
тивно реагировать на злоупотре-
бления, на каждый факт наруше-
ния прав предпринимателей со 
стороны контролеров. Сейчас не 
буду перечислять все эти приня-
тые решения, их достаточно, 
нужно только, чтобы они выпол-
нялись. Надо отменять инструк-
ции, которые никак не влияют на 
качество услуг, обеспечение без-
опасности граждан, но при этом 
по рукам и ногам связывают биз-
нес.

Обращаю внимание Прави-
тельства: в работе контрольно-
надзорных органов нужно уско-
рить внедрение подхода, осно-
ванного на оценке рисков, кото-
рые позволят существенно сни-
зить число проверок, но повысят 
их результативность. Добавлю, 
что надзорные органы должны 
заниматься не только выявлени-
ем нарушений, но и профилакти-
кой, не формально, а содержа-
тельно, и — это очень важно — ока-
зывать консультативную по-
мощь предпринимателям, осо-
бенно тем, кто только начинает 
свое дело. 

Уже дал прямое поручение 
исключить трактовку работы са-
мозанятых граждан как незакон-
ной предпринимательской дея-
тельности. Не нужно цепляться к 
ним по надуманным поводам. А 
чтобы таких поводов вообще не 
было, прошу в течение следую-
щего года четко определить пра-

вовой статус самозанятых гра-
ждан, дать им возможность нор-
мально, спокойно работать. 

Каждый, кто честно трудится 
в своем бизнесе или как наемный 
работник, должен чувствовать, 
что государство, общество на его 
стороне. Справедливость не в 
уравниловке, а в расширении 
свободы, в создании условий для 
труда, который приносит уваже-
ние, достаток и успех. И, наобо-
рот, несправедливо все то, что ог-
раничивает возможности, нару-
шает права людей.

В Послании прошлого года 
речь шла о давлении на бизнес со 
стороны некоторых представите-

лей правоохранительных орга-
нов. В результате таких действий 
часто разваливаются и успешные 
компании, у людей собствен-
ность отбирают. Хочу поблагода-
рить парламентариев за поддер-
жку законопроекта, который 
значительно усиливает уголов-
ную ответственность правоохра-
нителей за фабрикацию дел, в 
том числе с целью помешать ра-
боте предпринимателей.

Отдельно остановлюсь на 
теме борьбы с коррупцией. В по-
следние годы было немало гром-
ких дел в отношении чиновников 
муниципального, регионального, 
федерального уровня. При этом, 
подчеркну, абсолютное боль-
шинство государственных слу-
жащих — честные, порядочные 
люди, работающие на благо стра-
ны. Но ни должность, ни высокие 
связи, ни былые заслуги не могут 
быть прикрытием для нечистых 
на руку представителей власти. 
Однако — и тоже хотел бы на это 
обратить внимание — до решения 
суда никто не имеет права выно-
сить вердикт о виновности или 
невиновности человека.

И еще. У нас, к сожалению, ста-
ло практикой поднимать инфор-
мационный шум вокруг так назы-
ваемых резонансных случаев. И 
нередко этим грешат сами пред-
ставители следственных, правоох-
ранительных органов. Хочу обра-
тить, уважаемые коллеги, ваше 
внимание на это и сказать, что 
борьба с коррупцией — это не шоу, 
она требует профессионализма, 
серьезности и ответственности, 
только тогда она даст результат, 
получит осознанную, широкую 
поддержку со стороны общества.

Уважаемые коллеги! Очевид-
но, что внешние ограничения, 
удорожание внутренних заимст-
вований снизили и доступность 
финансовых ресурсов для пред-
приятий и граждан. Тем не менее 
банковской системе удалось за-
местить зарубежное кредитова-
ние наших компаний и стабили-
зировать ситуацию, это очевид-
ный факт. 

Сейчас мы должны подкре-
пить деловую активность, реали-
зацию крупных экономических 
проектов, доступное финансиро-
вание, тем более что инфляция 
снижается, уже говорил об этом, 
и это создает объективные усло-
вия для удешевления банковско-
го кредита. Повторю, ситуация 
действительно немного улучши-
лась, но лишь по отдельным сек-
торам. В целом кредитование 
экономики демонстрирует неу-
стойчивую динамику. 

В рамках антикризисной под-
держки в 2015—2016 годах мы по-
полнили капитал банковской си-
стемы на 827 миллиардов ру-

блей. По оценкам, этот ресурс по-
зволял банкам существенно на-
растить кредитование реального 
сектора. 

Однако объем таких кредитов 
в текущем году не вырос, а нем-
ного даже и снизился. Я знаю о 
подсчетах в рублях, в иностран-
ной валюте, но снижение все-та-
ки произошло, даже с учетом 
курсовой разницы; обращаю 
внимание на это тех экспертов, 
которые считают, что это очень 
важно — обратить внимание на 
курсовую разницу. Да, все понят-
но, стоимость рубля изменилась 
к доллару, к евро, и это нужно 
учитывать, но все-таки даже с 
учетом этого обстоятельства все 
равно снижение кредитования 
имеет место. 

Разумеется, нет сомнений в 
том, что нужно стимулировать 
кредитование реального сектора. 
Но ключевой вопрос остается: 
какими методами и средствами 
это сделать? Очевидно, что раз-
вивать кредитование могут толь-
ко устойчивые банки с солидным 
запасом капитала. 

В текущем году отечествен-
ные банки восстановили свою 
рентабельность. Прибыль этого 
сектора экономики за 10 меся-
цев прошлого года составила 193 
миллиарда рублей, а за тот же пе-
риод этого года уже 714 милли-
ардов рублей. Рост почти в четы-
ре раза.

Кроме того, благодаря после-
довательной и решительной ра-
боте Центрального банка бан-
ковская система очищается от 
контор, которые нарушают за-
кон, права клиентов, ведут сом-
нительные финансовые опера-
ции. С рынка ушли многие из 
них, во всяком случае слабые иг-
роки. Проведено оздоровление 
банковской сферы, оно и продол-
жается Центральным банком. 
Все это является хорошей осно-
вой для быстрого оживления эко-
номики, для развития кредитова-
ния реального сектора.

В целом в ряде государств для 
банков созданы стимулы креди-

тования именно этого, реального 
сектора экономики. При этом в 
некоторых странах обсуждается 
ограничение возможности бан-
ков вкладывать привлеченные 
средства в финансовые инстру-
менты. Не говорю, что все, что де-
лается за рубежом, нам нужно 
слепо копировать, тем более что 
российская экономика и ее 
структура существенно отлича-
ются от других стран, которые 
применяют такие меры, но проа-
нализировать всю эту практику, 
взять на вооружение все то, что 
нам подходит, можно и нужно. 

Так, во многих государствах 
успешно работает небанковский 
финансовый сектор. Следует раз-
вивать его и у нас: это позволяет 
привлекать средства инвесторов, 
граждан в экономику через обли-
гации и другие механизмы. 

Мы, кстати, уже довольно дол-
го обсуждаем эту тему. Рассчиты-
ваю, что Банк России и Прави-
тельство совместно проработают 
предложения по развитию фи-
нансового рынка. Все должно 
быть, конечно, нацелено на зада-
чи экономического роста, при 
этом любые изменения не долж-
ны вести к проявлению макроэ-
кономических дисбалансов и 
надуванию так называемых «пу-
зырей» в экономике. 

Очень важно поддержать кре-
дитование малого бизнеса, кото-
рое пока продолжает тоже падать. 
Что для этого можно и нужно сде-
лать дополнительно? Представи-
тели финансовых властей также 
считают, что это возможно. 

Если к крупнейшим банкам по 
причине масштабов и сложно-
стей их операций применяют 
строгие требования в соответст-
вии с международными стандар-
тами, а некоторые эксперты счи-
тают, что даже для нас слишком 
строгие, но сейчас не будем вда-
ваться в подробности. 

Во всяком случае, небольшие 
региональные банки, выполняю-
щие важную функцию кредито-
вания малого бизнеса и населе-
ния, осуществляющие, как пра-
вило, самые простые банковские 
операции, могли бы работать по 
значительно упрощенным требо-
ваниям регулирования их дея-
тельности. 

Причем никаких рисков для 
банковской системы в целом это, 
безусловно, создать не может, 
учитывая их скромную долю во 
всей банковской системе — всего 
1,5 процента от всех банковских 
активов. Такое дифференциро-
ванное регулирование банков-
ской системы позволит клиентам 
обращаться в банк, наиболее со-
ответствующий их потребно-
стям, а малый бизнес не будет ис-
пытывать конкуренцию за кре-
дитные ресурсы с крупными ком-
паниями. 

Конечно, фундаментальное 
условие остается неизменным — 
каждый из уровней банковской 
системы должен быть здоровым 
и устойчивым, чтобы и клиенты, 
и вкладчики могли быть уверен-
ными в защищенности своих 
средств. 

Уважаемые коллеги! Для вы-
хода на новый уровень развития 
экономики, социальных отра-
слей нам нужны собственные пе-
редовые разработки и научные 
решения. Необходимо сосредото-
читься на направлениях, где на-
капливается мощный технологи-

ческий потенциал будущего, а 
это цифровые, другие так назы-
ваемые сквозные технологии, ко-
торые сегодня определяют облик 
всех сфер жизни. 

Страны, которые смогут их ге-
нерировать, будут иметь долгос-
рочное преимущество, возмож-
ность получать громадную тех-
нологическую ренту. Те, кто это-
го не сделает, окажутся в зависи-
мом, уязвимом положении. 
Сквозные — это те, которые при-
меряются во всех отраслях, это 
цифровые, квантовые, робото-
техника, нейротехнологии и так 
далее.

Нужно также учитывать, что в 
цифровых технологиях, напри-
мер, кроются и риски, конечно. 
Необходимо укреплять защиту от 
киберугроз, должна быть значи-
тельно повышена устойчивость 
всех элементов инфраструктуры, 
финансовой системы, государст-
венного управления.

Предлагаю запустить мас-
штабную системную программу 
развития экономики нового тех-
нологического поколения, так 
называемой цифровой экономи-
ки. В ее реализации будем опи-
раться именно на российские 
компании, научные, исследова-
тельские и инжиниринговые цен-
тры страны. 

Это вопрос национальной 
безопасности и технологической 
независимости России, в полном 
смысле этого слова — нашего бу-
дущего. Надо провести инвента-
ризацию и снять все администра-
тивные, правовые, любые другие 
барьеры, которые мешают биз-
несу выходить как на существую-
щие, так и на формирующиеся 
высокотехнологичные рынки. 

Обеспечить такие проекты 
финансовыми ресурсами, в том 
числе нацелить на эти задачи ра-
боту обновленного ВЭБа («Банка 
развития»). Нам потребуются 
квалифицированные кадры, ин-
женеры, рабочие, готовые выпол-
нять задачи нового уровня. Поэ-
тому совместно с бизнесом вы-
страиваем современную систему 
среднего профессионального об-
разования, организуем подготов-
ку преподавателей колледжей и 
техникумов на основе передовых 
международных стандартов. 

Будем увеличивать число бюд-
жетных мест по инженерным дис-
циплинам, по IT-специально-
стям, другим ключевым направ-
лениям, которые определяют раз-
витие экономики. В следующем 
году на базе ведущих вузов, в том 
числе региональных, будут созда-
ны центры компетенции, они 

призваны обеспечить интеллек-
туальную, кадровую поддержку 
проектам, связанным с формиро-
ванием новых отраслей и рынков.

Мощным фактором накопле-
ния научных и технологических 
заделов, необходимых для эконо-
мического роста, для социально-
го развития, должна служить и 
фундаментальная наука. Перед 
ней стоит двоякая задача: оце-
нить, спрогнозировать тенден-
ции будущего и предложить оп-
тимальные решения для ответа 
на вызовы, с которыми мы стол-
кнемся. 

А в научной сфере, как и везде, 
будем развивать конкуренцию, 
поддерживать сильных, способ-
ных дать практический резуль-
тат. Это необходимо учитывать и 
Российской академии наук, всем 
научным организациям. Продол-
жим формирование исследова-
тельской инфраструктуры, кото-
рая позволит решать масштаб-
ные научные задачи. 

В рамках программы мегаг-
рантов уже создано более 200 ла-
бораторий, без всякого преувели-
чения — мирового уровня, их воз-
главляют ученые, определяющие 
тенденции глобального научного 
развития. Кстати говоря, многие 
из них наши соотечественники, 
ранее уехавшие за рубеж. 

Недавно я встречался с груп-
пой таких исследователей. Уже 
сейчас большую часть своего вре-
мени многие из них работают в 
российских лабораториях, рабо-
тают успешно, с удовольствием. 
И они видят, что сегодня в России 

ставятся интересные научные за-
дачи, создается хорошая исследо-
вательская база и материальные 
условия на достойном уровне. 

Но, конечно, люди вправе и 
должны понимать, что у них есть 
горизонт работы и горизонт пла-
нирования, в этой связи предла-
гаю обеспечить долгосрочное 
финансирование эффективных 
исследовательских проектов, в 
том числе за счет ресурсов Рос-
сийского научного фонда. 

При этом принципиально важ-
но поддержать наших российских 
талантливых молодых ученых, их 
много, чтобы они создавали в Рос-
сии свои исследовательские ко-
манды, лаборатории. Для них бу-
дет запущена специальная линей-
ка грантов, рассчитанных на пе-
риод до семи лет. На эти цели, а 
также на развитие научной ин-
фраструктуры, открытие новых 

лабораторий только в 2017 году к 
уже заявленным ресурсам на нау-
ку будет выделено дополнитель-
но 3,5 миллиарда рублей. 

И конечно, деятельность науч-
ных центров должна быть тесно 
интегрирована с системой обра-
зования, экономикой, высоко-
технологичными компаниями. 
Нам нужно превратить исследо-
вательские заделы в успешные 
коммерческие продукты, этим, 
кстати говоря, мы всегда страда-
ли, от разработок до внедрения 
огромное время проходит, да и 
вообще иногда… 

Это касается не только нашего 
времени, и даже не советского, а 
еще в Российской империи все 
было то же самое. Нужно эту тен-
денцию переломить, мы можем 
это сделать. Для решения этой за-
дачи два года назад мы запустили 
Национальную технологическую 
инициативу, она призвана обес-
печить лидерские позиции рос-
сийских компаний и продукции 
на наиболее перспективных рын-
ках будущего.

Уважаемые коллеги! Все, о 
чем я сейчас говорил, все эти 
приоритеты заложены в Страте-
гию научно-технологического 
развития России. Указ о ее утвер-
ждении подписан.

Всем хорошо известно, что в 
последние годы мы столкнулись с 
попытками внешнего давления. 
Уже дважды говорил об этом, 
вспоминал. В ход было пущено 
все — от мифов про российскую 
агрессию, пропаганду, вмеша-
тельство в чужие выборы до 
травли наших спортсменов, 
включая паралимпийцев.

Кстати, как говорил, нет худа 
без добра, так называемый до-
пинговый скандал, уверен, по-
зволит нам создать в России са-
мую передовую систему борьбы 
с этим злом. Исхожу из того, что 
национальная программа проти-
водействия допингу будет готова 
уже в начале будущего года.

Что хотел бы сказать? Заказ-
ные информационные кампании, 
изобретение и вброс компрома-
тов, менторские поучения всем 
уже порядком надоели. Если по-
требуется, мы и сами кого угодно 
можем поучить. 

Но мы понимаем меру своей 
ответственности и действитель-
но искренне готовы принять 
участие в решении мировых и ре-
гиональных проблем, конечно, 
там, где наше участие уместно, 
востребовано и необходимо.

Мы не хотим противостояния 
ни с кем, оно нам не нужно: ни 
нам, ни нашим партнерам, ни ми-
ровому сообществу. В отличие от 
некоторых зарубежных коллег, 
которые видят в России против-
ника, мы не ищем и никогда не 
искали врагов. Нам нужны дру-
зья. Но мы не допустим ущемле-
ния своих интересов, пренебре-
жения ими. Мы хотим и будем са-
мостоятельно распоряжаться 
своей судьбой, строить настоя-
щее и будущее без чужих подска-
зок и непрошеных советов.

При этом настроены на добро-
желательный, равноправный ди-
алог, на утверждение принципов 
справедливости и взаимного ува-
жения в международных делах. 
Готовы к серьезному разговору о 
построении устойчивой системы 
международных отношений XXI 
века. К сожалению, в этом плане 
десятилетия, прошедшие после 
окончания «холодной войны», 
пропали даром. 

Мы — за безопасность и воз-
можность развития не для из-
бранных, а для всех стран и наро-
дов, за уважение к международ-
ному праву и многообразию 
мира. Против любой монополии, 
идет ли речь о притязаниях на 
исключительность или о попыт-
ках выстроить под себя правила 
международной торговли, огра-
ничить свободу слова, фактиче-
ски ввести цензуру в глобальном 
информационном пространстве. 
То нас все время упрекали, что 
мы внутри стран якобы цензуру 
вводим, теперь сами упражняют-
ся в этом направлении.

Россия активно продвигает 
позитивную повестку в работе 
международных организаций и 
неформальных объединений, та-
ких как: ООН, «Группа двадца-
ти», АТЭС. Вместе с партнерами 
развиваем свои форматы: ОДКБ, 
БРИКС, ШОС. Приоритетом 
внешней политики России было 
и остается дальнейшее углубле-
ние сотрудничества в рамках Ев-
разийского экономического со-
юза, взаимодействие с другими 
государствами СНГ.

Серьезный интерес представ-
ляет и российская идея формиро-
вания многоуровневой интегра-
ционной модели в Евразии — 
большого евразийского партнер-
ства. Мы уже начали ее предмет-
ные обсуждения на разных меж-
дународных и региональных 
уровнях. Убежден, такой разго-
вор возможен и с государствами 
Евросоюза, в которых сегодня 
растет запрос на самостоятель-
ный субъектный, политический 
и экономический курс. Мы ви-
дим это по результатам выборов. 

Огромный потенциал сотруд-
ничества России с Азиатско-Ти-
хоокенским регионом показал 
прошедший в этом году Восточ-
ный экономический форум. Я 
прошу Правительство обеспе-
чить безусловное исполнение 
всех принятых ранее решений по 
развитию российского Дальнего 
Востока. И, вновь подчеркну, ак-
тивная восточная политика Рос-
сии продиктована отнюдь не ка-
кими-то там конъюнктурными 
соображениями сегодняшнего 
дня, не охлаждением даже отно-
шений с Соединенными Штата-
ми Америки или Евросоюзом, а 
долгосрочными национальными 
интересами и тенденциями ми-
рового развития. 

В нынешних непростых усло-
виях одним из ключевых факто-
ров обеспечения глобальной и 
региональной стабильности ста-
ло российско-китайское всеобъ-
емлющее партнерство и страте-
гическое сотрудничество. Оно 
служит образцом отношений ми-
ропорядка, построенного не на 
идее доминирования одной стра-
ны, какой бы сильной она ни 
была, а на гармоничном учете 
интересов всех государств. 

Сегодня Китай выходит на по-
зицию крупнейшей экономики 
мира, и очень важно, что с ка-
ждым годом наша взаимовыгод-
ная кооперация пополняется но-
выми масштабными проектами в 
разных областях: в торговле, в 
инвестициях, энергетике, высо-
ких технологиях. 

Важнейшим направлением 
внешней политики России явля-
ется и развитие особо привиле-
гированного стратегического 
партнерства с Индией. Результа-
ты прошедших в октябре в ГОА 
российско-индийских перегово-
ров на высшем уровне подтвер-
дили, что у наших стран огром-
ный потенциал для углубления 
сотрудничества в самых разных 
областях. 

Мы рассчитываем на качест-
венный прогресс в отношениях с 
нашим восточным соседом — 
Японией. Приветствуем стремле-
ние руководства этой страны 
развивать экономические связи 
с Россией, запускать совместные 
проекты, программы. 

Готовы к сотрудничеству и с 
новой американской админи-
страцией. Важно нормализовать 
и начать развивать двусторонние 
отношения на равноправной и 
взаимовыгодной основе. 

Взаимодействие России и 
США в решении глобальных и ре-
гиональных проблем отвечает ин-
тересам всего мира. У нас общая 
ответственность за обеспечение 
международной безопасности и 
стабильности, за укрепление ре-
жимов нераспространения. 

Хотел бы подчеркнуть, что по-
пытки сломать стратегический 
паритет крайне опасны и могут 
привести к глобальной катастро-
фе. Забывать об этом нельзя ни 
на одну секунду. 

И конечно, рассчитываю на 
объединение усилий США в 
борьбе с реальной, а невыдуман-
ной угрозой — международным 
терроризмом. Именно эту задачу 
решают в Сирии наши военно-
служащие. Террористам нанесен 
ощутимый урон, армия и флот 
России убедительно доказали, 
что способны эффективно рабо-
тать вдали от постоянных мест 
дислокации. 

Кстати говоря, мы видим, ка-
кую работу проводят сотрудники 
специальных служб и подразде-
лений и внутри страны по борьбе 
с террором. У нас там есть и поте-
ри. Все это, безусловно, находит-
ся в поле нашего внимания. Бу-
дем продолжать эту работу. Хочу 
поблагодарить всех наших воен-
нослужащих за профессиона-
лизм и благородство, мужество и 
храбрость, за то, что вы — солдаты 
России — дорожите своей честью 
и честью России. 

Уважаемые коллеги! Когда на-
род чувствует свою правоту, дей-
ствует сплоченно, он уверенно 
идет по избранному пути. В по-
следние годы нам было непросто, 
но эти испытания сделали нас 
еще сильнее, действительно 
сильнее, помогли лучше, четче 
определить те направления, по 
которым надо действовать еще 
более настойчиво и энергично. 

Преодолевая текущие трудно-
сти, мы создали базу для дальней-
шего движения вперед, не пре-
кращали работать над повесткой 
развития, что чрезвычайно важ-
но. То есть мы не углубились в ка-
кие то мелочи текущего дня, не 
занимались только проблемами 
выживания, мы думали над по-
весткой развития и обеспечива-
ли ее. И сегодня именно эта по-
вестка становится главной, выхо-
дит на первый план. 

Будущее страны зависит толь-
ко от нас, от труда и таланта всех 
наших граждан, от их ответствен-
ности и успеха. И мы обязательно 
достигнем стоящих перед нами 
целей, решим задачи сегодняш-
него и завтрашнего дня. 

Спасибо вам большое за вни-
мание. 

На освещение церемонии было 
аккредитовано 616 журналистов, 
что на 100 человек больше, 
чем в прошлом году.

Акцент

 Мы — за безопасность и воз-
можность развития не для 
избранных, а для всех стран 
и народов, за уважение 
к международному праву 
и многообразию мира

Акцент

 Будущее страны зависит толь-
ко от нас, от труда и таланта 
всех наших граждан, от их 
ответственности и успеха. 
И мы обязательно достигнем 
стоящих перед нами целей, 
решим задачи сегодняшнего 
и завтрашнего дня
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СТРАТЕГИЯ О развитии 
Забайкальского края 
как связующего звена 
между Дальним Востоком, 
Сибирью и всей Россией

Сильный 
и привлекательный

Александр Суходолов,
ректор Байкальского 

госуниверситета

В ПОСЛЕДНИЕ годы активно 
развивается российский Даль-
ний Восток. Создан крупней-
ший в стране Дальневосточный 
федеральный университет. По-
строен космодром «Восточ-
ный». Введена в эксплуатацию 
федеральная автомагистраль от 
Хабаровска до Читы.

Очередной задачей стано-
вится ускоренное развитие За-
байкальского края как связую-
щего звена Дальнего Востока 
с Сибирью и всей Россией.

Это звено должно быть 
очень прочным, чтобы россий-
ский Дальний Восток выполнял 
свою главную миссию — достой-
но представлял нашу страну 
в азиатско-тихоокеанском ре-
гионе, стал сильным и привле-
кательным не только для сосед-
них государств, которые тради-
ционно ориентируют свои эко-
номики на наш Дальний Вос-
ток, но и для российских регио-
нов. Тогда никакие центробеж-
ные силы не смогут подорвать 

его стабильность и нарушить 
устойчивое социально-эконо-
мическое развитие. Нужно 
помнить о печальном опыте с 
Украиной, когда накачанная со-
юзным центром инвестициями 
экономика оказалась на самом 
дне, что потянуло за собой це-
почку известных событий.

Президент России В. Путин 
дал поручение правительству 
РФ разработать и утвердить до 1 
мая 2017 г. план комплексного 
социально-экономического раз-
вития Забайкальского края. Гу-
бернатор Наталья Жданова 
энергично включилась в данную 
работу, делая упор на развитии 
в крае высокотехнологичных от-
раслей промышленности с ори-
ентацией на экспорт в Китай и 
другие страны АТР.

В качестве перспективных 
рассматриваются промышлен-

ные площадки в Чите и Красно-
каменске, на которые могут 
зайти такие мощные государст-
венные корпорации, как «Ро-
стех», «Росатом», «Роскосмос». 
Реализовать свои возможности 
в Забайкалье смогут предприя-
тия машиностроения и прибо-
ростроения Красноярска, Томс-
ка, Самары и других промыш-
ленных центров России. Сибир-
ский государственный аэрокос-
мический университет готов 
начать подготовку для Забайка-
лья высококвалифицирован-
ных инженерно-технических и 
рабочих кадров. 

В качестве экспертов плани-
руется привлечь специалистов 
аэрокосмической промышлен-
ности, Союза машиностроите-
лей России, ученых ведущих 
университетов страны.

При определении новых пер-
спектив Забайкалья, к сожале-
нию, не обходится без скепти-
ков, не верящих в поступатель-
ное развитие края. В частности, 
во время предвыборной кампа-
нии в Госдуму звучали предло-
жения, направленные на дезин-
теграцию восточных террито-
рий России. Так, была запущена 
идея о выведении Забайкаль-
ского края из состава СФО и 
включении его в ДФО. Реализа-
ция этой идеи, на наш взгляд, 
создаст предпосылки для акти-
визации сепаратистских на-
строений.

Этот путь неприемлем. Дос-
тойным ответом скептикам и 
дезинтеграторам России долж-
на стать практическая реализа-
ция плана комплексного разви-
тия Забайкальского края в бли-
жайшее десятилетие.

Выпустят пар

Потуже затянуть пояса 
придется заядлым ку-
рильщикам, которых 

повышение налогов коснется бо-
лее других. По мнению Ассоциа-
ции «Табакпром», цена на пачку 
сигарет в следующем году может 
вырасти в среднем на 12 рублей.  
Акцизный сбор на сигареты за 
тысячу штук составит в наступа-
ющем году 1562 рубля плюс 14,5 
процента расчетной стоимости 
(исчисляется, исходя из макси-
мальной цены в рознице). В 2018 
году — уже 1718 рублей, в 2019 
году — 1890 рублей плюс те же 
14,5 процента. 

Любителям «выпустить пар» 
в потолок из электронных сига-
рет и других подобных ус трой-
ств также придется задуматься 
об экономии. Дело в том, что по-
явился акциз и для них: 4800 
рублей, 5280 рублей и 5808 руб-
лей в 2017—2019 годах соответ-
ственно.  Это очень высокие ак-
цизы, отметила первый вице-
президент «Российского клуба 
финансовых директоров» Тама-
ра Касьянова. Эксперты ожида-
ли других сумм, учитывая, что 
новая технология курения менее 
вредная, чем обычные сигареты. 
Установленные акцизы переве-
дут ее в узкую нишу товаров ка-
тегории «люкс». 

Акциз на тихие вина из им-
портного винограда составит 18 
рублей, а из отечественного — 5 
рублей. «Посыл очевиден — под-
держка отечественного произ-
водителя, — считает Тамара Ка-
сьянова. — В целом это очень раз-
умная мера». Акциз на шампан-

ское составит 36 рублей за литр, 
на игристые вина с защищен-
ным географическим указани-
ем — 14 рублей. 

В свою очередь глава Центра 
исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
(ЦИФРРА) Вадим Дробиз не 
исключил, что будут повышены 
акцизы и на крепкий алкоголь — 
примерно на 4,5 процента. «Но 
это будет первым повышением 
за последние три года, — уточня-
ет эксперт. — Так что это вполне 
логичный шаг со стороны вла-
стей».  В итоге в розницу, по про-
гнозу эксперта, цена за полули-
тровую бутылку водки может 
вырасти примерно на 10—15 ру-
блей, что и для производителей, 
и для потребителей пока еще 
вполне приемлемо.  

Автолюбителям придется 
приготовиться к тому, что в бли-
жайшие три года рост акцизов 
на легковые автомобили про-
должится.  Для автомашин с 
мощностью двигателя до 90 ло-
шадиных сил сохраняются нуле-
вые ставки, для авто с двигате-
лями от 90 до 150 лошадиных 
сил ставка увеличится — с ны-
нешних 41 рубля за одну «ло-
шадку» до 47 рублей в 2019 
году.  Для более мощных машин 
— с 402 до 454 рублей в 2019 
году.  Но, как пояснил исполни-
тельный директор аналитиче-
ского агентства «Автостат» 
Сергей Удалов, повышение ста-
вок если и добавит некий рост 
к цене нового автомобиля, то он 
будет некритичным для автомо-
бильного рынка.  

ДОКУМЕНТ В России — новая 
концепция внешней 
политики

Рамки силы

Кира Латухина

ВЛАДИМИР Путин утвердил новую Концепцию внеш-
ней политики России. В мире складываются новые цен-
тры силы, а возможности Запада доминировать сокра-
щаются, отмечается в документе.

Как говорится в указе президента, обновленная кон-
цепция утверждается «в целях актуализации приоритет-
ных направлений, целей и задач внешнеполитической 
деятельности РФ». Отмечается, что Россия проводит не-
зависимый внешнеполитический курс, который продик-
тован ее национальными интересами и в основе которо-
го — уважение международного права. Ее внешняя поли-
тика отражает «уникальную, сформированную веками 
роль России как уравновешивающего фактора» в разви-
тии мировой цивилизации.

Фиксируя обострение противоречий, концепция ис-
ходит из того, что «опасность развязывания крупномас-
штабной войны, в том числе ядерной, между ведущими 
государствами остается невысокой». Однако «возраста-
ют риски их втягивания в региональные конфликты и 
эскалации кризи-
сов». При этом суще-
ствующие военно-
политические союзы 
не способны обеспе-
чить противодейст-
вие всему спектру 
вызовов и угроз. 
Одна из наиболее 
опасных реалий — усиление угрозы международного тер-
роризма. Главным направлением в борьбе с ним должно 
стать создание широкой антитеррористической коали-
ции, без политизации и двойных стандартов.

Много внимания в концепции уделено сотрудничест-
ву в рамках объединений на постсоветском пространст-
ве. Отдельно подчеркивается, что Россия заинтересова-
на в нормализации отношений с Тбилиси и «в развитии 
всего многообразия политических, экономических, 
культурных и духовных связей с Украиной на основе вза-
имоуважения, выстраивании партнерских отношений 
при соблюдении своих национальных интересов». 

В концепции также говорится о геополитической 
экспансии НАТО и ЕС, кризисе в отношениях России 
и Запада. Проводимый США и их союзниками курс 
на сдерживание России подрывает стабильность. Но для 
РФ Евросоюз остается важным партнером. Стратегиче-
ская задача — формирование общего экономического 
и гуманитарного пространства от Атлантики до Тихого 
океана. С НАТО же Москва будет выстраивать отноше-
ния с учетом степени готовности альянса к равноправ-
ному партнерству и соблюдению принципов и норм 
международного права.

Заинтересована Россия и во взаимовыгодных отноше-
ниях со Штатами. И здесь важно уважать интересы друг 
друга и не вмешиваться во внутренние дела. «Россия не 
признает экстерриториального осуществления США 
своей юрисдикции вне рамок международного права», — 
говорится в концепции. Москва оставляет за собой право 
«жестко реагировать на недружественные действия». 
Центром регулирования международных отношений 
должна оставаться ООН. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ По мнению экспертов, новации, предложенные в законопроекте Минстроя России  
о долевом строительстве, вызывают немало вопросов

Надстройка 
на непрочном фундаменте
Сергей Решетов, экономист

Д
о конца года в Госдуму бу-
дет внесен законопроект, 
который, в случае его при-

нятия, может в корне поменять 
систему отношений на рынке до-
левого строительства. Поправки 
в ряд законов, включая закон 
№214-ФЗ об участии в долевом 
строительстве, предлагаемые 
Минстроем России, могут приве-
сти к значительным изменениям 
внутри строительной отрасли.

Проект, судя по всему, долгое 
время зревший в недрах мини-
стерства, был впервые озвучен в 
начале года на заседании Госсове-
та. Инициатива получила в целом 
позитивную оценку, поскольку 
существующие с 2014 года спосо-
бы обеспечения ответственности 
застройщиков так и не показали 
своей эффективности. 

Между тем в долевом строи-
тельстве к этому времени был на-
коплен свой положительный 
опыт. Речь идет о страховании 
гражданской ответственности 
застройщика и банковском пору-
чительстве на строительство, 
причем в большей мере о первом 
способе, наиболее часто исполь-
зуемом в силу относительной до-
ступности.

Вот что интересно: по данным 
страховых компаний, на рынке до-
левого строительства с 2014 года 
практически не произошло   бан-
кротств строительных компаний, 
которые были застрахованы или 
получили поручительство банка с 
соблюдением всех прописанных 
правил и регламентов. Это прои-
зошло благодаря тому, что банки и 
страховые компании тщательно 
относятся к выбору клиентов. При 
этом список самих страховых 
компаний, допущенных Цен-
тральным банком для работы с до-
левым строительством, регулярно 
сокращается. По словам сотруд-
ника одной из 15 оставшихся на 
рынке организаций, перед офор-
млением договора и во время его 
действия они проводят тщатель-
ную проверку добросовестности 
застройщика. Она включает в себя 
как анализ репутации, опыта, 

маркетинговых перспектив про-
екта, активов и бухгалтерской от-
четности застройщика, так и вы-
ездные проверки хода строитель-
ства. Необходимость в проверках 
возникает в связи с тем, что в слу-
чае банкротства застрахованного 
девелопера страховой компании 
придется нести значительный 
коммерческий риск. Дополни-
тельно эти проверки выполняют 
роль сита, «просеивающего» за-
стройщиков, которые с большой 
долей вероятности могут стол-
кнуться с финансовыми трудно-
стями. С этим и связано постепен-
ное, но поступательное уменьше-
ние числа обманутых дольщиков в 
стране. 

Сама идея создания дополни-
тельного механизма гарантий 
дольщикам, причем подконтроль-
ного государству, была позитивно 
воспринята рынком. Страховые 
компании и банки приняли пра-
ктику разделения ответственно-
сти с государством, а  дольщики 
остались довольны  вниманием 
государства к их проблеме. 

Однако параллельно шла раз-
работка концепции и механизмов 
фонда долевого строительства, 
которая велась в закрытом режи-
ме. Наконец, в начале ноября на 
официальных порталах были опу-
бликованы соответствующие до-
кументы. Экспертное сообщество 
восприняло их неоднозначно.  

Оказалось, новая концепция 
не только не учитывает новый 
опыт в успешном ведении доле-
вого строительства, но и начисто 
отвергает его. Очевидно, разра-
батывавшее законопроект ве-
домство озаботилось  наличием 
коммерческих  компаний, оцени-
вающих девелоперов и де-факто 
принимающих решение о допу-
ске к долевому строительству. 
Поэтому и была выдвинута ини-
циатива отменить ранее сущест-
вующие механизмы гарантий и  
предложено создать единый Го-
сударственный компенсацион-
ный фонд долевого строительст-
ва, который, как предполагается, 
должен взять на себя обязатель-
ства по всему долевому строи-
тельству в стране. Ближайшей 

аналогией фонда является Агент-
ство по страхованию вкладов с 
одной поправкой — АСВ в случае 
банкротства банка выдает вклад-
чикам сумму, не превышающую 
1,4 млн рублей, а компенсацион-
ный фонд  будет компенсировать 
полную (!) стоимость договора 
долевого участия (ДДУ) вне зави-
симости от его объема. При этом 
страховые компании и банки, ра-
ботающие на рынке, оказывают-
ся исключенными из процесса 
обеспечения гарантий. 

Первый и очевидный вопрос в 
связи с этим — а хватит ли в фонде 
денег? В соответствии с проектом 
каждый застройщик при заключе-
нии ДДУ должен перечислить до 
1% от его стоимости в компенса-
ционный фонд. Эксперты «Выс-
шей школы экономики» провели 
оценку экономических последст-
вий этой новации, и оказалось, 
что любая из моделей, по которой 
будет запущен фонд, может при-
вести к его исчерпанию по причи-
не нехватки средств. В разных мо-
делях отличается только срок, в 
который ожидается обнуление 
счетов фонда — от года до несколь-
ких лет. По прогнозу, опублико-
ванному экономистами НИУ 
ВШЭ, государство будет выну-
ждено дофинансировать фонд на 
сумму, которая при худшем рас-
кладе превысит более 700 млрд 
рублей за 5 лет. В работе экспер-
тов Вышки отмечается, что это со-
поставимо с тем, что каждый ра-
ботающий гражданин в течение 
пяти лет должен обеспечить 9,7 
тыс. руб. налоговых выплат для 
решения проблемы обманутых 
дольщиков. С учетом дефицита 

бюджета, очевидно, что необходи-
мые средства могут быть найдены 
только за счет перераспределения 
расходов по другим статьям.

Юристы отмечают еще один 
важный нюанс. Монопольное сос-
редоточение права на допуск к 
строительству в руках одной 
структуры определенно создает 
конфликт интересов и может  
стать коррупционным фактором. 
Причем критерием для допуска в 
предлагаемом законопроекте яв-
ляется соответствие строитель-

ной компании перечню формаль-
ных факторов, таких как объем 
уставного капитала и отсутствие 
судимости у руководства органи-
зации. Практика показывает, что 
эти, равно как и другие формаль-
ные данные, при необходимости 
могут быть попросту «нарисова-
ны». После чего недобросовест-
ный застройщик может присту-
пать к сбору денег дольщиков. 
Это может привести к появлению 
мошеннических схем и увели-
чить, а не уменьшить количество 
обманутых дольщиков, попутно 
опустошив государственный 
фонд, призванный им помочь. 

Необходимо отметить, что 
сейчас в стране существует три 
основных способа привлечения 
денег от населения — банки, МФО 
и долевое строительство. Если в 
первых двух случаях жесткую ре-
гулирующую политику проводит 
ЦБ РФ, то в третьем случае теря-
ется контроль над деятельностью 
недобросовестных застройщи-
ков, так как ЦБ РФ, который рань-
ше опосредованно контролиро-
вал этот рынок путем надзора над 
деятельностью страховых и бан-

ковских организаций, сейчас  мо-
жет быть исключен из процессов 
долевого строительства. 

Некоторые эксперты даже по-
лагают, что фонд может стать ин-
струментом для передела собст-
венности в строительных компа-
ниях, так как помимо изменения 
механизма обеспечения гарантий 
планируются значительные изме-
нения в законе о банкротстве.  Но 
не приведет ли к возникновению 
явлений из разряда «узаконенно-
го рейдерства»? Заинтересован-
ным структурам не стоит боль-
ших усилий найти ошибки и рас-
хождения в отчетности застрой-
щика и обеспечить необходимое 
количество арбитражных дел. Но 
если раньше застройщики были 
защищены сроками внешнего на-
блюдения, то согласно нововведе-
ниям, если они будут приняты, 
практически любая строительная 
компания может быть почти мо-
ментально признана банкротом. 

Одновременно с этим СМИ со-
общают о  подготовке пакета по-
правок в закон о содействии жи-
лищному строительству, в соот-
ветствии с которыми единый ин-
ститут развития получит полно-
мочия по проведению аукционов 
на застройку земель, принадле-
жащих государству. С принятием 
всех планируемых поправок в за-
конодательство у чиновников в 
руках одновременно сосредото-
чатся инструменты по передаче 
земли, выдаче разрешений на 
строительство и легальной смене 
собственников-девелоперов. Та-
кие  изменения, дающие заинте-
ресованным  структурам огром-
ную власть при возможной бес-
контрольности, с перекладыва-
нием всей ответственности на го-
сударственный бюджет, могут со-
здать проблемы для целой отра-
сли и дольщиков. Все эти шаги 
могут привести к тому, что добро-
совестные застройщики просто 
прекратят участие в долевом 
строительстве, что крайне нега-
тивно скажется на стоимости 
квартир и доступности жилья для 
широких слоев населения. 

Ориентация фонда на АСВ 
тоже может сыграть с разработ-

чиками механизма злую шутку. 
Формально успешная работа АСВ 
по защите вкладчиков оборачи-
вается большим количеством 
проблем из-за махинаций, кото-
рые предпринимают проблемные 
банки для уменьшения показыва-
емой отчетности.  Если аналогич-
ная практика распространится и 
на долевые договоры, быть беде: 
люди, покупающие жилье, часто 
отдают свои последние деньги. 

По сообщениям  СМИ, законо-
проект, направленный Минстро-
ем России в федеральные ведом-
ства на согласование, получил  не-
гативные отзывы, - как по его фор-
ме, так и по содержанию.  К при-
меру, отмечают в прессе экспер-
ты, некоторые  его нормы проти-
воречат Гражданскому кодексу. 
Многое осталось и за рамками за-
конопроекта. Так, в документе не 
описан порядок возмещения вло-
жений граждан при нехватке 
средств фонда, равно как и поря-
док учета и обработки денежных 
средств. Без внимания остался и 
механизм допуска застройщиков 
на рынок долевого строительства, 
что может повлечь большое коли-
чество мошеннических схем. Ве-
роятно, такие пробелы были до-
пущены авторами законопроекта 
из-за того, что документ готовил-
ся в сжатые сроки — по плану ком-
пенсационный фонд должен быть 
утвержден в правительстве не 
позднее декабря 2016 года и на-
чать свою работу 1 января 2017 
года. Вопрос: почему произошел 
отказ от первого варианта законо-
проекта, и зачем его авторы пыта-
ются провести тот же текст, но 
уже с поправками к другому «спя-
щему» законопроекту? Не для 
того ли, чтобы избежать широко-
го обсуждения своих не совсем 
убедительных планов, искажаю-
щих, как считают некоторые ком-
ментаторы, суть поручений, кото-
рые ими были получены сверху?  
Если это случится,  долевой ры-
нок уйдет в свободное плавание, 
как предполагают эксперты, без 
механизмов контроля и без осо-
бых перспектив на улучшение си-
туации, как для бизнеса так и для 
дольщиков.
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Правительство Дмитрий Медведев попросил министров 
немедленно заняться задачами Послания

Внимание на цели
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
ждет от членов пра-
вительства макси-
мально эффективно-

го и ответственного подхода при 
решении задач, озвученных пре-
зидентом в Послании Федераль-
ному Собранию.

Кабинет министров собрался 
на очередное заседание сразу же 
после того, как в Кремле глава го-
сударства огласил цели развития 
на будущее. «В ближайшее время 
будет сформулирован перечень 
поручений по итогам Послания, 
— подчеркнул председатель пра-
вительства. — Будут обозначены 
темы, которые требуют особого 
внимания. Уверен, что каждый из 
присутствующих услышал то, на 
чем нужно сосредоточиться в 
следующем году, так что можно 
приступить к проработке этих 
вопросов немедленно».

— Ситуация остается не самой 
легкой, но по целому ряду на-
правлений удалось добиться по-
зитивных тенденций, — заявил 
Медведев. — Их необходимо вся-
чески закрепить в соответствии с 
целями, которые были объявле-
ны в Послании. Очевидно, что это 
требует и строгой дисциплины, и 
динамичной работы самого пра-
вительства. Жду от членов прави-
тельства максимально эффек-
тивного и ответственного подхо-
да к реализации этих задач.

К этой работе правительство 
приступает в обновленном соста-
ве. Премьер представил коллегам 
назначенного накануне на дол-
жность министра экономическо-
го развития Максима Орешкина. 
«Максима Станиславовича боль-
шинство присутствующих знают 
по работе в министерстве финан-
сов, где он отвечал за стратегиче-
ское планирование и целый ряд 
ключевых вопросов, по которым 
коллеги взаимодействовали с 
ним, — сказал глава кабмина. — 
Надеюсь, что этот опыт нашему 
новому коллеге пригодится на 
новой позиции».

На заседании министры рас-
смотрели поправки в Кодекс об 

административных правонару-
шениях, ужесточив ответствен-
ность за грубое поведение на 
спортивных мероприятиях. Пе-
ред Кубком Конфедерации и чем-
пионатом мира по футболу 2018 
года это особенно резонансная 
тема. Ранее правительство уже 
вносило соответствующие нор-
мы в КоАП. За два года их дейст-
вия было заведено около 2 тысяч 
административных дел. Сумма 
штрафов составила 4 миллиона 
рублей. Но этого оказалось недо-
статочно, и теперь нормы кор-
ректируются. «Вводится понятие 
грубых нарушений, штраф от 
определенных сумм до ареста на 
15 суток и запрета посещения 
официальных соревнований до 7 

лет», — сообщил Дмитрий Медве-
дев. Тем, кто будет посещать 
спортивные мероприятия вопре-
ки запрету, будут выписывать по-
вышенный штраф. Кроме того, 
для иностранных граждан и лиц 
без гражданства предлагается 
установить наказание за повтор-
ное или грубое нарушение этих 
правил в виде административно-
го штрафа от 10 до 20 тысяч ру-
блей с административным выд-
ворением за пределы России.

Также правительство внесло 
поправки в Налоговый кодекс. 
«Они должны повысить инвести-
ционную привлекательность 
корпоративных облигаций, уси-
лить приток частных денег в эко-
номику. Для этого снижаются на-

логи по облигациям», — сообщил 
премьер-министр. Решение при-
нимается на длительный срок, 
добавил он, благодаря чему, как 
рассчитывают в Белом доме, ры-
нок облигаций станет привлека-
тельным как для эмитентов, так и 
для приобретателей. «В результа-
те этого должны быть получены 
дополнительные ресурсы для 
развития», — заявил Медведев. 

Законопроект устанавливает, 
что доходы в виде процентов, по-
лучаемые налогоплательщиком 
по обращающимся облигациям 
российских организаций, номи-
нированным в рублях и эмитиро-
ванным в период с 1 января 2017 
года по 31 декабря 2020 года 
включительно, облагаются нало-
гом на доходы физических лиц 
только в случае превышения сум-
мы выплаты процентов над сум-
мой процентов, рассчитанной ис-
ходя из номинальной стоимости 
облигаций и ставки рефинанси-
рования Банка России, увеличен-
ной на пять процентных пунктов.

Премьер ждет от кабмина макси-
мально ответственного подхода 
к реализации задач Послания.

Акцент

 Монопольное сосредоточение 
права на допуск к строитель-
ству в одних руках создаст 
 конфликт интересов

Акцент

 В ближайшее время будет 
сформулирован перечень 
поручений по итогам Послания

Россия заинтересо-
вана в развитии 
связей с Украиной

Реализовать 
свои возможности 
в Забайкалье 
смогут предприятия 
машиностроения 
и приборостроения 
со всей России

Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съезда 

Российской политической партии с предполагаемым названием «Курсом Правды и Едине-
ния» уведомляет, что учредительный съезд состоится 5 января 2017 года, начало регистра-
ции в 10.00, начало съезда в 11.00 по адресу: г. Москва, г. Московский, микр. 1, д. 22А.

Тел.орг.комитета: 8(906)736-94-16; e-mail: mera@kpe.ru; сайт: www.kpe.ru

Александр Суходолов:  Упор необхо-
димо сделать на развитие в регионе 
высокотехнологичных отраслей 
промышленности с ориентацией 
на экспорт.
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ПЛАНЫ Выпуск водки 
с «левыми» акцизными 
марками приравняют 
к печати фальшивых денег

Бокал прозрачного

Алена Узбекова

ПРАВИТЕЛЬСТВО подготови-
ло план регулирования алкоголь-
ного рынка на 2017 год, сообщил 
министр финансов Антон Силуа-
нов после совещания у курирую-
щего эту сферу вице-премьера 
Александра Хлопонина.

Главное — это борьба с кон-
трафактом, уточнил глава мин-
фина. Например, в план вошло 
предложение по ужесточению 
ответственности за производст-
во алкоголя с фальсифицирован-
ными акцизными марками. Та-
кое деяние будет приравнено к 
печати фальшивых денег. Мин-
фин также предлагает создать 
механизм регулирования про-
даж алкоголя через Интернет. 
«Несмотря на запрет, сайты с ал-
когольной продукцией в Интер-
нете существуют, незаконная 
продажа осуществляется. Как 
правило, это контрафактная 
продукция. Поэтому рассматри-
ваем возможность законода-
тельного регулирования и упо-
рядочения такой торговли», — 
отметил Силуанов.

«Мы пока план не видели, но 
вообще он готовится на каждый 
год. Есть «дорожная карта» по ре-
гулированию алкогольного рын-
ка, — рассказал в беседе с «Рос-
сийской газетой» директор Цен-
тра исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
«ЦИФРРА» Вадим Дробиз. — Могу 
предположить, что в следующем 
году, помимо озвученных мер, бу-
дет завершено формирование ле-
гального рынка алкоголя. С 1 
июля к системе ЕГАИС должны 
подключиться предприятия, про-
дающие спиртное в сельской 
местности. Сейчас эта система 
работает только в городах. Госу-
дарство обещает помочь селу в 
установке ЕГАИС».

Кстати, представители ресто-
ранного бизнеса в последнее вре-
мя жалуются на то, что введение 
системы ЕГАИС увеличило нало-
говую нагрузку, из-за чего у мно-
гих заведений снизилась рента-
бельность, некоторые даже выну-
ждены были закрыться. «Я бы не 
стал так драматизировать. Поря-
док нужен в любом случае. К 
тому же у представителей обще-
пита, не у всех, но многих, есть 
возможность обойти систему 
контроля. Например, вино они 
продают по бокалам. Ничто не 
мешает им провести одну бутыл-
ку через ЕГАИС, а дальше нали-
вать в бокалы совсем другое 
вино», — рассказал Дробиз.

Второй важный момент для 
алкогольного рынка — увеличе-
ние штрафов при борьбе с кон-
трафактом. Сегодня в стране 
продается более 300 миллионов 
литров суррогатного алкоголя, 
сделанного на подпольных пред-
приятиях, вплоть до подвалов, 
гаражей и квартир. «Идут мас-
штабные проверки. В этом году 
Росалкогольрегулирование за-
крыло около 200 нелегальных 
производств, в их числе и заводы 
с немалым оборотом. Думаю, эта 
работа продолжится», — заметил 
собеседник «РГ».

Также эксперты считают, что 
государство должно ужесточить 
правила продажи спиртосодержа-
щих жидкостей — настойки боя-
рышника, шиповника, парфю-
мерных лосьонов. Кстати, объем 
этого рынка в два раза больше, 
чем «паленой» водки и самогона, 
— до 600 миллионов литров в год. 
«Во-первых, — советует Дробиз, — 
можно подумать о том, чтобы 
продавать ту же настойку боя-
рышника только по рецептам. Во-
вторых, контроль за оборотом 
спирта, который идет на произ-
водство этой продукции, можно 
передать Росалкогольрегулирова-
нию. В-третьих, продавать спир-
тосодержащую продукцию мож-
но также через ЕГАИС, должен 
быть учет». 

В целом же рынок алкоголя 
становится более прозрачным и 
легитимным, заявил министр фи-
нансов Антон Силуанов. Только с 
января по март 2016 года Росал-
когольрегулирование провело бо-
лее двух тысяч проверок предпри-
ятий по всей России. По словам 
вице-премьера Александра Хло-
понина, за 10 месяцев этого года 
акцизные платежи от алкоголь-
ной продукции выросли  более 
чем на 43 миллиарда рублей.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ На цену нефти новый президент США Дональд Трамп сможет повлиять гораздо сильнее, чем ОПЕК

Трамплин для барреля
Константин Симонов,
первый проректор 

Финансового университета 

при правительстве РФ 

В
нимание всех в эти дни 
было приковано к саммиту 
ОПЕК в Вене. Его даже успе-

ли назвать историческим, самым 
важным чуть ли не за 40 лет. И на-
прасно. На стоимость нефти зна-
чительно большее влияние ока-
жет инаугурация нового прези-
дента США Трампа, которая на-
мечена на 20 января 2017 года. 

Нефть, напомню, является  
особым товаром, и влияние про-
изводственного фактора (то есть 
баланса спроса и предложения) 
оказывается не так велико,  как 
фактора финансового (то есть 
курса доллара и количества де-
нег, которые притекают на рынок 
нефтяных фьючерсов и утекают с 
него). Но обо всем по порядку.

Давайте все же начнем с про-

изводства нефти. Тем более здесь 
многие эксперты ожидают  со 
стороны Трампа прорыва по-
сильнее решений ОПЕК. О чем 
идет речь? О том, что Трамп се-
рьезно увеличит добычу нефти в 
США. Дело в том, что он крайне 
позитивно относится к углеводо-
родам. И уже поспешил сделать  
заявление, что отменит многие 
ограничения на их добычу. 

Из чего многие эксперты по-
спешили сделать вывод, что при 
Трампе начнется резкий рост до-
бычи, что станет контрастом по 
отношению к Обаме, ориентиро-
ванного на развитие возобновля-
емой  энергетики (ВИЭ). Неболь-
шая ремарка — из Обамы совер-
шенно зря лепят врага нефти. Во-
обще-то именно  при нем, несмо-
тря на все субсидии в пользу 
ВИЭ, США сделали гигантский 
скачок в добыче нефти. Она вы-
росла в 1,8 раза, США сравнялись 
с нами и саудитами.

Но самый главный вопрос, 
сможет ли Трамп повторить та-
кой прорыв? Да, он  обещает от-
казаться от ужесточенного ранее 
регулирования строительства 
нефте- и газопроводов, а также 

максимально открыть федераль-
ные земли для разведки и добычи 
и либерализовать разведочное 
бурение в Арктике. 

Но надо понимать одну про-
стую вещь. Главным стимулом 
для развития нефтяной добычи в 
США будет являться вовсе не раз-
дача лицензий на добычу, ска-
жем, в море Бофорта. А рост не-
фтяных цен. Поэтому Трамп мо-
жет, конечно, начать выдачу ли-
цензий на арктический шельф 
Америки, но ни один инвестор 
при нынешних ценах не вложит 
туда ни цента. Таким образом, до-
быча нефти в США при Трампе 
вырастет только в одном случае 
— если цена пойдет вверх.

А вот на цену нефти Трамп мо-
жет повлиять самым прямым 
образом. И гораздо сильнее, чем 

ОПЕК. Ведь подавляющее боль-
шинство сделок заключается по 
так называемой «бумажной не-
фти». Иными словами, эти сдел-
ки носят сугубо спекулятивный 
характер и до физического ис-

полнения не доводятся. Но цена 
на товарную нефть определяется 
именно спекулянтами. И Трамп 
намерен отменить ряд законов, 
принятых при Обаме, которые 
ограничивают вложения инвест-
банков в спекулятивные активы 
(прежде всего закон Додда — 
Франка). Это будет означать при-
ток денег на рынок нефтяных 
фьючерсов. Что само по себе 
должно способствовать повыше-
нию цен на нефть. Правда, не сто-
ит думать, что Трамп вернет 
цены на нефть на уровень чуть ли 
не в 100 долларов за баррель. 

Нет, конечно. Дело в том, что 
он не может сменить руководство 
ФРС, которое намерено пока про-
водить политику удорожания дол-
лара. А это фактор, толкающий 
цену на нефть вниз. Но, что еще 

более важно, если цена на нефть 
уйдет за 55 долларов, это приве-
дет к росту производства сланце-
вой нефти в США. Что также по-
влияет на рынок. Так что слишком 
сильно и слишком надолго Трамп 
цену на нефть не повысит. Но даже 
небольшой рост цен поможет рос-
сийскому бюджету. А, кроме того, 
пребывание цен на уровне в 50 
долларов без резких падений — 
также очень хорошие новости.

Но лично я считаю самым по-
лезным для нашего нефтегаза в 
приходе Трампа не ценовой фак-
тор. Трамп ломает одномерную 
картину будущего без углеводо-
родов, которую нам усиленно ри-
суют западные и российские эк-
сперты вот уже несколько лет. 
Для нас сам факт снятия «прокля-
тья» с углеводородной энергети-
ки крайне важен. Гораздо слож-
нее будет рисовать Россию как 
«отсталую» страну не только в 
узко политическом смысле, но и в 
смысле «технологической моды». 

Наличие в США президента, 
открыто намеренного стимули-
ровать рост добычи нефти, газа  и 
угля, может стать примером для 
других мировых лидеров. Это бу-
дет тормозить агрессивное про-
давливание «электрического бу-
дущего» — точки зрения, согласно 
которой очень скоро двигатель 
внутреннего сгорания уступит в 
машинах аккумулятору электро-
энергии. Которую, естественно, 
будут производить из ВИЭ, а не 
из углеводородов. На самом деле 
углеводороды пока выигрывают 

экономическую конкуренцию у 
возобновляемой энергетики, и 
если бы игра была честной, то уг-
розы у нефти и газа даже не было. 

Однако ВИЭ получают гигант-
ские субсидии, какие бы сказки 
про супердешевую зеленую энер-
гетику нам бы ни рассказывали. 
И Трамп намерен резко сокра-
тить субсидии на производство 
возобновляемой энергетики и на 
электромобили. Что станет для 
производителей тяжелым уда-
ром. Ведь даже в сверхкомфор-
тных условиях субсидий, ска-
жем, Tesla остается убыточной 
компанией, у которой еще не 
было ни одного прибыльного 
года. Теперь же надо будет честно  
конкурировать с дизелем и бен-
зином, с газовой электрогенера-
цией. И сказка закончится.

Сложнее будет дискредити-
ровать углеводороды и с эколо-
гической стороны. Не секрет, что 
производители возобновляемой 
энергетики, понимая свою ре-
альную неспособность экономи-
чески конкурировать с нефтью, 
газом и углем, пытаются дискре-
дитировать их как якобы угрозу 
климату планеты. В частности, 
именно  углеводороды обвиня-
ются в глобальном потеплении. 
Не хочу сейчас вдаваться в науч-
ные детали этого вопроса — это 
отдельный большой сюжет. Ска-
жу лишь, что многие соглашения 
по климату — включая и послед-
нее знаменитое Парижское со-
глашение — пытаются создать 
основу для открытой и необосно-

ванной дискриминации углево-
дородов. 

Трамп же, как известно, об-
ещает отозвать подпись США под 
Парижским соглашением. Кото-
рое мы благоразумно не спешим 
ратифицировать.  Если США вый-
дут из него, тогда оно, по сути, 
прекратит свое действие, , так и 
не начав действовать.

Но на этом энергия Трампа не 
заканчивается. Не стоит забы-
вать о его внешнеполитическом 
курсе. Трамп намерен вернуться 
к теме санкций в отношении Ира-
на. А Иран — это серьезный кон-
курент России на углеводород-
ном рынке. США при Обаме со-
гласились на атомную сделку с 
Ираном, прежде всего для того, 
чтобы показать Европе альтерна-
тиву российским поставкам и 
убедить ее, что конфронтация с 
Россией в энергетике не так опа-
сна. Теперь все сценарии «заме-
ны России на Иран» под угрозой. 

Да и сама Европа будет более 
независимой в своей политике от 
США. И для нас это тоже хорошие 
новости. Дело в том, что коопера-
ция с ЕС в сфере энергетики вы-
годна и нам, и европейцам. По-
следние пытались разрушить ее  
во многом под давлением США. 
Но если политики  станет мень-
ше, а экономики — больше, кон-
курентоспособность поставки 
нефти и газа из России не будет 
вызывать сомнений. 

Наконец, есть еще и китай-
ский фактор. Как известно, Трамп 
открыто заявляет о том, что Ки-
тай является главным противни-
ком Соединенных Штатов. Но это 
будет заставлять Китай более ак-
тивно искать партнерства с Рос-
сией. Между прочим, и в сфере 
поставок энергоносителей тоже.

Власть Новый глава минэкономразвития не планирует 
кадровой революции

Крепкий Орешкин

Игорь Зубков 

С
лияния с минфином 
не будет, минэконо-
мразвития в полном 
составе, со всеми сво-
ими полномочиями 

продолжит свою работу, коллек-
тив министерства будет сохра-
нен, хотя ведомству предстоит 
«подтянуться».

Об этом заявил первый вице-
премьер Игорь Шувалов, пред-
ставляя сотрудникам министер-
ства Максима Орешкина, 30 ноя-
бря назначенного новым мини-
стром экономического развития. 
Шувалов подчеркнул, что обра-
титься с такими тезисами к кол-
лективу министерства ему пору-
чил председатель правительства 
Дмитрий Медведев. 

Орешкин — экономист «новой 
формации», он «не зашорен» ста-
рыми школами, но при этом его 
назначение говорит о продолже-
нии экономической политики, 
начатой в начале 2000-х, сказал 
Шувалов. 

«Мы с Максимом Станиславо-
вичем говорили, он бережно бу-
дет относиться к коллективу... 
Никакой лихорадки, никакой ре-
волюции не будет», — пообещал 
он, не исключив, впрочем, созда-
ния новых подразделений и пере-

становок. К этому вице-премьер 
призвал отнестись спокойно. И 
назвал ключевые направления, 
по которым ведомству нужно 
«подтянуться».

Предстоит придать «новое ды-
хание» торговым представитель-
ствам, чтобы преодолеть «отста-
вание» в направлении экспорта. 
Игорь Шувалов напомнил о на-
мерении правительства 5—6 про-
двинутых торгпредств передать в 
оперативное подчинение в каче-
стве «пилота» Российскому эк-
спортному центру для объедине-
ния всех функций поддержки эк-
спорта на внешних рынках, но 
обещал рассмотреть и другие 
идеи, если они появятся. 

Госпрограммы (это фактиче-
ски сметы расходов ведомств) 
окончательно должны стать глав-
ным бюджетным механизмом, а 

отраслевые программы должны 
быть перестроены таким обра-
зом, чтобы не тратить деньги на 
поддержку совсем «плачевных» 
и неэффективных предприятий. 

Блок макроэкономики, по 
словам Игоря Шувалова, в минэ-
кономразвития стал отставать и 
от Банка России, и от минфина 
(где эти вопросы курировал как 
раз Максим Орешкин), так что 
правительство обращалось 
именно в эти ведомства за эк-
спертизой по этим вопросам. Те-
перь опыт Орешкина должен по-
мочь министерству вернуть себе 
роль основного центра макроэ-
кономического анализа и про-
гнозирования. 

Заместители министра долж-
ны не бояться ответственности, 
им нужно принимать решения в 
рамках своих полномочий, а не 

перекладывать все вопросы на 
министра и вице-премьера, огра-
ничиваясь ролью главных эк-
спертов, сказал Игорь Шувалов, 
вспомнив и свой собственный 
опыт работы замминистра.

В ответ Максим Орешкин на-
звал команду минэкономразви-
тия профессиональной, заявил, 
что министерству предстоит пе-
рейти к «горизонтальной культу-
ре» в работе, более плотному со-
трудничеству с другими ведомст-
вами, внешними экспертами и 
бизнесом. Позже глава минфина 
Антон Силуанов сказал, что ди-
скуссии с минэкономразвития 
все равно продолжатся, но ста-
нут более конструктивными. В 
ближайшее время Максим Ореш-
кин проведет отдельные встречи 
со всеми ключевыми сотрудни-
ками министерства, чтобы вник-
нуть в детали по каждому направ-
лению.  Уже 19 декабря (а не в 
марте-апреле, как раньше) состо-
ится итоговая коллегия мини-
стерства, на которой Шувалов 
обещал «серьезно» поговорить о 
задачах на следующий год.

Максим Орешкин пересел в кресло 
главы минэкономразвития.

Акцент

 Трамп не вернет цены на уро-
вень 100 долларов за баррель. 
Хотя мог бы. Его оптимальный 
диапазон — 50—55 долларов

Акцент

 Игорь Шувалов: Слияния 
министерства финансов 
и министерства экономиче-
ского развития не будет

В этом году в России 
прикрыли около 
200 нелегальных 
производств алко-
голя, в их числе 
и крупные заводы
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БИРЖИ

НЕФТЬ ПОВЕРИЛА В ОПЕК
Соглашение об ограничении уровня добычи, которого удалось достигнуть 

ОПЕК, вчера подняло котировки нефти марки Brent выше 54 долларов за бар-

рель — максимума 2016 года. Рынок, судя по всему, поверил в серьезные намере-

ния ОПЕК, в противном случае на биржах бы прошла волна коррекции и вместо 

роста цен было бы их небольшое снижение. При этом рубль укреплялся не так 

сильно, как нефть. По оценкам аналитиков банка «Санкт-Петербург», пока рос-

сийская валюта несколько недооценена относительно текущих нефтяных коти-

ровок. Но и их потенциал роста ограничен, что не дает предпосылок к чрезмер-

ному укреплению рубля.

За ценами на нефть 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625

«РГ»-советы: 
Как защититься 
от «паленого» алкоголя 
rg.ru/art/1195904

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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НАЛОГИ Глава ФНС Михаил 
Мишустин назвал 
условия снижения 
налогов в России

Без серых схем

Татьяна Зыкова

ЕСЛИ все в России начнут платить налоги без использо-
вания серых схем, их можно будет снижать. Такую точку 
зрения высказал глава Федеральной налоговой службы 
(ФНС) Михаил Мишустин на ХII Всероссийском налого-
вом форуме в Торгово-промышленной палате (ТПП).

Пока же ФНС удалось добиться впечатляющих ре-
зультатов «обеления» мехового рынка. С введением с ав-
густа 2016 года маркировки изделий в этом секторе при-
бавилось на 20 процентов больше налогоплательщиков. 
«До этого они как будто не существовали, были в черной 
зоне», — пояснил Мишустин. Сегодня, по его словам, ос-
новной вектор рабо-
ты налоговой служ-
бы — комфортная 
среда для бизнеса, 
точные правила на-
логообложения, от-
сутствие избыточ-
ных требований, 
стабильность.

ФНС многое дела-
ет, чтобы обеспечить 
эти условия. Михаил 
Мишустин, в частно-
сти, рассказал о 
принципах интегра-
ции информационных систем ФНС с Федеральной тамо-
женной службой. «Данные о ввозе в страну импортных 
товаров коллеги передают в нашу автоматизированную 
систему, контроль за уплатой налогов и сборов налажен 
от импорта до розницы», — уточнил он. А для создания до-
сье благонадежности на каждого участника внешнеэко-
номической деятельности налоговые органы получили 
доступ к документам, которые импортеры ранее пред-
ставляли в таможню. Это избавит бизнес от необходимо-
сти дублировать документы.

Еще одна важная новость. По словам Михаила Ми-
шустина, ведомство в масштабах страны готово к поэ-
тапному переходу бизнеса с 1 февраля 2017 года на он-
лайн-кассы. На сайте ФНС nalog.ru уже есть возмож-
ность регистрировать кассы в «Личном кабинете» без 
посещения инспекции. В ближайшие дни в Госдуме бу-
дет рассмотрен законопроект, предусматривающий вы-
чет затрат на приобретение онлайн-касс до 18 тысяч ру-
блей. Предполагается, что он будет предоставляться, 
только когда речь идет о приобретении нового кассового 
аппарата. Однако важный момент: индивидуальные 
предприниматели получать вычет не смогут. Но в ТПП 
предлагают расширить круг компаний, имеющих воз-
можность на вычет, заявил президент палаты Сергей Ка-
тырин.

Теме реформирования системы контрольно-кассо-
вой техники (ККТ) и переходу в 2017 году на новый по-
рядок учета на форуме посвятили отдельную сессию. 
Бизнес интересовался, как онлайн-кассы будут учиты-
вать и пересылать данные в ФНС при оплате покупок по-
дарочными сертификатами? Как станут работать интер-
нет-магазины и выглядеть электронные кассовые чеки? 
Насколько защищен добросовестный налогоплатель-
щик от претензий ФНС, если такой кассовый чек будет 
утерян или заблокирован в электронной почте как 
спам? Как ответил замначальника Управления опера-
тивного контроля ФНС Тигран Петросян, на сайте ве-
домства действует постоянный форум о ККТ, где налого-
вые специалисты отвечают на все вопросы. А в каждом 
региональном управлении ФНС создан оперативный 
штаб, в котором эту тему курируют заместители глав 
региональных управлений.

При приобретении 
онлайн-касс можно 
будет получить 
вычет затрат 
на сумму до 18 
тысяч рублей 
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Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России подготовило за-
конопроект, который по-

зволит гражданам буквально в 
режиме онлайн решать свои про-
блемы с судебными приставами.

Поправки в закон об исполни-
тельном производстве разрешат 
гражданам открывать личные ка-
бинеты на официальном сайте 
службы судебных приставов и 
обмениваться юридически зна-
чимыми документами. Для этого 
человеку надо будет зарегистри-
роваться на портале госуслуг.

Информация о долгах и сегод-
ня есть в открытом доступе. Но 

человек может только узнать, 
сколько он должен и куда обра-
щаться. Все остальное надо будет 
узнавать лично.

Разработанный проект все ме-
няет. Человеку не надо будет ни-
куда звонить и идти. Всю нужную 
информацию он найдет в личном 

кабинете. Кстати, по данным Фе-
деральной службы судебных при-
ставов, за 10 месяцев в этом году в 
списки невыездных было включе-
но 1,8 миллиона человек. Еще 783 
тысячи должников числились в 
этих списках на начало года. Так 
что в общей сложности заграница 

в этом году была закрыта для 2,6 
миллиона человек. Через личный 
портал стороны производства 
могут извещаться о каких-то 
движениях по делу. 

Также будут разрешены изве-
щения по СМС. В итоге совре-
менные системы позволят рас-
квитаться с долгами, буквально 
не вставая с места. Человек смо-
жет расплатиться благодаря 
электронным платежным систе-
мам, а судебные приставы при-
шлют ему нужные документы. 
Надо сказать, что в пилотном ре-
жиме на сайте судебных приста-
вов открываются личные каби-
неты.Но Для развития практики 
нужны поправки в закон.

ПРАВО Насколько правомерна практика, когда районный суд 
в поселке Красный Смоленской области рассматривает дела 
со всей России на миллиарды рублей

Судейское 
головокружение

Надзор Генпрокуратура попросила граждан рассказать о коррупции

Пригласили пожаловаться
Иван Егоров

Г
енеральная прокуратура 
России вчера начала ано-
нимный опрос об отно-
шении граждан к кор-
рупции и о том, приходи-

лось ли им давать взятки. 
На сайте надзорного ведомст-

ва в открытом доступе появился 
опросник, в котором респонден-
там предложат рассказать о сво-
ем отношении к коррупции и вы-
сказать предложения касательно 
решения проблемы.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель Генпрокуратуры РФ Алек-
сандр Куренной, результаты это-
го опроса прокуратура использу-
ет в рамках своей работы по пра-
вовому просвещению и профи-
лактике коррупционных престу-
плений.

По его словам, у респондентов 
спросят, приходилось ли им да-
вать взятки должностным лицам 
и сталкиваться с фактами вымо-
гательства, а также привести 
примеры ситуаций, когда закон-
ный механизм реализации свое-
го права было проще решить кор-
рупционным путем.

Для участия в опросе не по-
требуется идентификация, надо 
будет указать только пол, воз-
раст, уровень образования, се-
мейное положение, уровень до-
статка по собственной оценке, 
федеральный округ места прожи-
вания и тип населенного пункта.

Официальный представитель 
надзорного ведомства добавил, 
что по результатам сбора и обра-
ботки данных будут сформирова-
ны типовые модели поведения 
граждан в провокационных ситу-
ациях и разработан комплекс пре-
вентивных мер, направленных на 
противодействие коррупции.

Кроме того, как сообщили 
корреспонденту «РГ» в надзор-
ном ведомстве, вчера в китай-
ском городе Санья состоялась 
встреча руководителей проку-
рорских служб стран БРИКС по 
вопросам борьбы с коррупцией 
для обеспечения устойчивого со-
циального и экономического 
развития государства. Меропри-
ятие прошло под председательст-
вом Генерального прокурора 
КНР Цао Цзяньмина. От Гене-
ральной прокуратуры РФ в нем 
приняли участие заместитель Ге-
нерального прокурора РФ Влади-
мир Малиновский и начальник 
управления по надзору за испол-

нением законодательства о про-
тиводействии коррупции Алек-
сандр Русецкий.

Центральной темой доклада 
Владимира Малиновского стала 
актуальность проблематики, 
связанной с возвратом из-за ру-
бежа активов, полученных в ре-
зультате совершения преступле-
ний и правонарушений, в том чи-
сле коррупционной направлен-
ности. По его словам, в Генераль-
ной прокуратуре сейчас создан 
национальный контактный 
пункт по обеспечению практиче-
ского международного сотрудни-
чества по выявлению, аресту, 
конфискации и возвращению ак-
тивов, полученных в результате 
коррупционной деятельности. С 
2010 года по настоящее время, 
благодаря усилиям российских 
прокуроров и компетентных ор-

ганов иностранных государств 
из-за рубежа возвращено имуще-
ство и денежные средства на об-
щую сумму свыше 300 миллио-
нов долларов США. В том числе 
предметы искусства и докумен-
ты, представляющие историче-
скую ценность.

Также в настоящее время по 
запросам Генпрокуратуры в раз-

личных западноевропейских го-
сударствах арестованы дорого-
стоящие объекты недвижимости.

Кроме того, Владимир Мали-
новский рассказал иностранным 
коллегам о том, что в соответст-
вии с российским законодатель-
ством в случае, если расходы чи-
новника либо членов его семьи 
превышают подтвержденные до-

ходы такой семьи за последние 
три года, имущество, приобретен-
ное на доходы, законность кото-
рых не подтверждена, подлежит 
изъятию в пользу государства.

По его словам, только за 9 ме-
сяцев 2016 года прокурорами 
инициировано 265 процедур 
контроля, в суды направлено 30 
исковых заявлений об обраще-
нии в доход Российской Федера-
ции объектов движимого и не-
движимого имущества на общую 
сумму почти 60 миллионов ру-
блей. 

Из рассмотренных судами за-
явлений к настоящему времени 
удовлетворено 7 исков на сумму 
свыше 30 миллионов рублей.

В целом с момента предостав-
ления в 2013 году законом соот-
ветствующих полномочий и по 
настоящее время прокурорами 

инициировано более 500 проце-
дур контроля, предъявлено в 
суды свыше 40 исковых заявле-
ний об обращении в доход госу-
дарства более 80 объектов иму-
щества — это автомобили, зе-
мельные участки, жилые и нежи-
лые помещения, в отношении 
которых не представлены сведе-
ния, подтверждающие их прио-
бретение на законные доходы. 
Общая стоимость такого имуще-
ства составила около 200 милли-
онов рублей.

За это же время судами удов-
летворено 11 исковых заявлений 
в отношении 24 объектов иму-
щества на совокупную стои-
мость, превышающую 85 милли-
онов рублей.

Генпрокуратура сформирует типо-
вые модели поведения граждан 
в провокационных ситуациях.

Акцент

 У респондентов спросят, 
приходилось ли им давать 
взятки чиновникам для 
быстрого решения вопроса
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Константин Хлебников

П
оселок Красный Смолен-
ской области с населением 
4500 человек, располо-

женный в 40 км от областного 
центра, — типичная российская 
глубинка. В поселке находится 
районный суд, который обычно 
разбирает не самые значитель-
ные споры и которые вряд ли 
представляют интерес для все-
российской аудитории. Однако 
многое поменялось 24 ноября 
2015 года, когда в районе пропи-
сался московский предпринима-
тель Константин Пономарев. Те-
перь в суде райцентра идут про-
цессы, затрагивающие интересы 
крупного российского и между-
народного бизнеса, рассматрива-
ются дела на миллиарды рублей. 

В декабре 2015 года было рас-
смотрено дело по иску Пономаре-
ва к 10-й ИФНС города Москвы. 
Истец оспаривал претензии со 
стороны налоговиков, которые по 
результатам проверки выявили 
неуплату налогов в размере 4,5 
млрд рублей. Как писала пресса, 
доводы представителей ФНС 
услышаны в Красном не были. В 
конце декабря 2015 г. председа-
тельствующий судья Ирина Цуц-
кова огласила вердикт по иску. По-
номарев признан невиновным, а 
российская казна недополучила 
сумму, сопоставимую с бюджетом 
Смоленска за 2016 год.

В июле 2016 года Краснинский 
суд рассмотрел очередной иск По-
номарева сразу к нескольким от-
ветчикам в Краснодарском крае и 
Крыму, в числе которых значилась 
крупнейшая энергетическая ком-
пания юга России — «Кубаньэнер-
го» (ключевым акционером кото-
рой является ОАО «Россети»). 
Энергетиков обязали возвратить 
Пономареву 71 передвижной ди-
зель-генератор, которые они яко-

бы брали в аренду у этого гражда-
нина, чтобы обеспечить Крым 
электричеством в период энерге-
тической блокады. По оценкам 
проигравшей стороны, «возмож-
ный размер ущерба для ПАО «Ку-
баньэнерго» может составить по-
рядка 7,7 млрд руб.». Вынесенный 
вердикт заставил «Кубаньэнерго» 
обратиться с письмом к главе 
Смоленского областного суда Вла-
димиру Войтенко. В нем содер-
жится просьба «взять под личный 
контроль ход рассмотрения дан-
ного дела с целью исключения воз-
можности использования право-
судия как инструмента достиже-
ния целей». В ноябре 2016 года в 
том же Краснинском суде к компа-
нии предъявлен новый иск на 
5,5 млрд рублей.

В августе 2016 года Краснин-
ский суд взыскал с ООО «ИКЕА 
Мос», дочерней структуры ИКЕА, 
507 млн рублей в пользу Понома-
рева — как неустойку «в связи с не-
выкупом дизельных генерато-
ров». Более того, в прессе появи-
лась информация: Пономарев 
рассчитывает получить с ИКЕА в 
Краснинском суде фантастиче-
ские 120 млрд рублей — сумму, 
превышающую 100-миллиар-
дную инвестиционную програм-
му ретейлера в России. Текущее 
разбирательство — отголоски дав-
него спора Пономарева с ИКЕА. В 
свое время ретейлер арендовал у 

компании Пономарева дизельные 
электростанции для обеспечения 
электричеством своих новых ги-
пермаркетов в Санкт-Петербурге. 
Впоследствии Пономарев выста-
вил ИКЕА счета на миллиарды ру-
блей. Компанию убедили пойти на 
компромисс и перевести на счета 
Пономарева беспрецедентные 25 
млрд рублей. Но тот не удовлетво-
рился, и разбирательства переко-
чевали в поселок Красный. 

Кстати, во всех упомянутых 
разбирательствах председатель-
ствовала судья Ирина Цуцкова. 

Экспертное сообщество ставит 
под сомнение справедливость 
принятых в Красном решений. 
Как полагает член комиссии по со-
вершенствованию правосудия Ас-
социации юристов России Влади-
мир Ярков, «в изученных судеб-
ных актах очевидны нарушения 
ключевых принципов процессу-
ального законодательства. Факты 
искусственного изменения под-
судности и подведомственности 
создают впечатление либо про-
цессуальной неграмотности, либо 
процессуальной недобросовест-
ности, возможно, всего вместе. 
Искусственное стягивание споров 
по сомнительным основаниям в 
один суд является тревожным 
звонком для нашей правовой си-
стемы в целом и судебной систе-
мы, в частности». Именно на борь-
бу с подобными нарушениями 

были направлены авторитетные 
разъяснения Верховного Суда РФ 
и Высшего арбитражного суда 
России, которые в данном случае 
по каким-то неясным причинам 
не были приняты во внимание су-
дами, поясняет Владимир Ярков.

С Ярковым согласен Владимир 
Гуреев, заведующий кафедрой 
Всероссийского государственного 
университета юстиции (РПА Ми-
нюста России): «Верховный суд 
РФ, а также ранее существовав-
ший Высший арбитражный суд РФ 
едины в своих стремлениях огра-
ничить практику «удобной» тер-
риториальной подсудности, вле-
кущей нередко вынесение сомни-
тельных судебных решений. С со-
жалением приходится констати-
ровать факт того, что до сих пор от-
дельные судьи так и не восприни-
мают всерьез правовые позиции 
высших судебных инстанций». 

Или вот мнение управляющего 
партнера московского адвокат-
ского бюро Forward Legal Ольги 
Реновой: «К таким явлениям 
должно быть приковано присталь-
ное внимание не только широкой 
общественности, СМИ и научного 
сообщества, но также высших су-
дебных инстанций и правоохра-
нительных органов». 

Трудно оценить, насколько ши-
роко распространено данное яв-
ление в российской судебной пра-
ктике и какова его причина — недо-
статки законодательной базы, во-
просы трактовки отдельных су-
дебных актов или какие-то еще об-
стоятельства? Если речь идет о 
единичном случае, то это, скорее 
всего, требует более пристального 
внимания правоохранительных 
органов. Если же выяснится, что 
система функционирует доста-
точно широко, то, вероятно, по-
требуются законодательные ини-
циативы на федеральном уровне, 
чтобы изменить ситуацию.

Акцент

 До сих пор отдельные судьи 
так и не воспринимают 
всерьез правовые позиции 
высших судебных инстанций

СЛЕДСТВИЕ Арестован 
исполнительный 
директор «Роскосмоса»

Нелетная 
погода

Наталья Козлова

ВЧЕРА суд арестовал Владимира Евдокимова, исполни-
тельного директора «Роскосмоса». Он был обвинен в мо-
шенничестве с недвижимостью компании «МиГ» на 
200 миллионов рублей и останется под стражей до 30 
января следующего года. Во время заседания суда след-
ствие заявило, что Евдокимова необходимо обязательно 
арестовать, потому что он может сбежать и оказать дав-
ление на свидетелей. Следователь привел в пример еще 
двоих фигурантов этого же уголовного дела, которые 
скрылись и объявлены в розыск. Суд в итоге встал на 
сторону следствия, хотя защита исполнительного ди-
ректора «Роскосмоса» предложила за него залог в 30 
миллионов рублей. Бывшая супруга была готова внести 
такой залог, чтобы отправить директора под домашний 
арест.

Как рассказала корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана Петренко, Евдокимову 
предъявлено обвинение в мошенничестве в особо круп-
ном размере. Если следствие докажет свои обвинения в 
суде, то ему может грозить до шести лет лишения свободы. 
В рамках этого же дела Главное управление по расследова-
нию особо важных дел выявило уже  по факту хищения в 
особо крупном размере имущества ОАО «МиГ-Рост» еще 
одно преступление.

Возбуждено уголовное дело против бывшего гене-
рального директора ОАО «Вертолетная сервисная ком-
пания» Акима Носкова, бывшего первого заместителя 
генерального директора ОАО «Вертолетная сервисная 
компания» Алексея Андреева, бывшего заместителя ди-
ректора департамента ОАО «Объединенная авиастрои-
тельная корпорация» Владимира Евдокимова, бывшего 
директора ЗАО «Научно-технический центр» Александ-
ра Золина и Алексея Озерова. Их подозревают в мошен-
ничестве. В СК утверждают, что, по информации следст-
вия, эти фигуранты уголовного дела, действуя в составе 
организованной группы, через несколько подконтроль-
ных им коммерческих организаций незаконно приобре-
ли права на государственное имущество ОАО «Россий-
ская самолетостроительная корпорация «МиГ» стоимо-
стью не менее 200 миллионов рублей.

ПРАВО Граждане смогут узнавать через Интернет, включены ли 
они в списки невыездных

Пробьют на дорожку
Акцент

 За 10 месяцев в списки 
невыездных было включено 
1,8 миллиона человек

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

На космодроме «Байконур» приступила к работе государствен-

ная комиссия для выяснения причин неудачного запуска ракеты-

носителя «Союз-У» с грузовым кораблем «Прогресс МС-04», кото-

рый должен был доставить экипажу Международной космиче-

ской станции 2,5 тонны грузов. Но, увы, не доставил. 

Старт состоялся 1 декабря в 17.52 по московскому времени, одна-

ко из-за сбоя в работе (предположительно) двигателя третьей сту-

пени на 383-й секунде полета телеметрическая информация пере-

стала приходить в центр управления. А спустя некоторое время из 

Республики Тыва, над которой пролегала трасса космического 

грузовика, пришло сообщение о свечении и вспышках, что могло 

указывать на падение обломков «Прогресса», не вышедшего на 

заданную орбиту.

Похожая авария, приведшая к падению аналогичного грузовика 

«Прогресс», произошла 24 августа 2011 года и тоже на участке ра-

боты третьей ступени ракеты-носителя «Союз-У». Правда, тогда 

несгоревшие элементы ракеты и самого корабля упали в малона-

селенном районе Республики Алтай.

Подготовил Александр Емельяненков
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ИНИЦИАТИВА 
Замсоветника Трампа 
предложила вручить 
Нобелевскую премию 
мира президенту России

Путин спас 
США от войны

Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

АНАЛИТИК телеканала Fox News Кэтлин Макфарленд, 
которую избранный президент США Дональд Трамп на-
мерен назначить заместителем советника по националь-
ной безопасности в своей администрации, заявила, что 
российский лидер Владимир Путин достоин Нобелев-
ской премии мира за предложение о ликвидации хими-
ческих арсеналов правительства Сирии. Такое мнение 
она высказывала в своем анализе ситуации вокруг пла-
нов США нанести удары по позициям сирийской армии в 
2013 году после того, как Дамаск якобы пересек прове-
денную Вашингтоном «красную черту» и применил хи-

мическое оружие 
против мирного на-
селения. Инициати-
ву президента РФ о 
ликвидации химиче-
ских арсеналов Си-
рии, которая де-фак-
то стала мирной аль-
тернативой планам 
военной интервен-
ции США, аналитик 

назвала «одним из самых искусных дипломатических 
маневров всех времен, который спас мир от практически 
неизбежной катастрофы».  В своей статье Макфарленд 
утверждает, что Обама, похоже, склонялся к атаке на Си-
рию, которой никто не хотел и которой немногие предре-
кали успех. Большинство считало, что это окончится ка-
тастрофой, когда либо США на годы вперед втянутся в 
цикличную эскалацию, которая могла перерасти в реги-
ональную войну, либо правительство Башара Асада было 
бы свергнуто боевиками, связанными с «Аль-Каидой». В 
этой ситуации Путин вышел вперед и протянул Обаме 
руку помощи.  А потому, по мнению автора,  президент 
России  заслуживает Нобелевскую премию мира.

СКАНДАЛ МИД Польши 
опроверг информацию 
о работе замминистра 
на спецслужбы США

Портрет Грея

Ариадна Рокоссовская

ПОСЛЕ публикации в издании Gazeta Wyborcza инфор-
мации о том, что заместитель министра иностранных 
дел Польши  Роберт Грей был уволен со своего поста, по-
скольку скрыл от своих работодателей сотрудничество с 
американскими спецслужбами, в стране разгорелся по-
литический скандал.

За этим последовала лавина опровержений — от мини-
стерства иностранных дел, от правительства, от самого 
Грея, который пригрозил судом СМИ, распространяю-
щим эту информацию. Конфликт можно было бы считать 
исчерпанным, а публикацию Gazeta Wyborcza — газет-
ной уткой, если бы не одно но: биография и обстоятель-
ства появления и увольнения американца Роберта Грея в 
МИД Польши так ту-
манны и вызывают 
столько вопросов, 
что, по мнению на-
блюдателей, в этой 
истории не хватает 
какого-то важного 
элемента. Поэтому, 
несмотря на все 
опровержения, СМИ 
продолжают спеку-
ляции на эту тему, а 
оппозиция требует 
от правящей партии 
объяснений в связи с 
назначением и увольнением загадочного замминистра.

Кто такой Роберт Итан Грей? Этим вопросом поль-
ская общественность задавалась с начала мая, когда че-
ловек, ранее не связанный с дипломатическим ведомст-
вом, стал советником МИД по политическим вопросам. 
Открыто его начали задавать в октябре — после назначе-
ния Грея заместителем министра иностранных дел Поль-
ши, курирующего такие ключевые направления, как эко-
номическая дипломатия и отношения с США и азиатски-
ми странами. В краткой биографической справке вопро-
сы вызывало все: и место рождения, и гражданство и 
предыдущая карьера. Журналистам удалось выяснить, 
что он — гражданин США, но родился в 1973 году в Поль-
ше и при рождении его звали Роберт Петр Грыгелко. Как 
он попал в начале 80-х годов в США и как, будучи сыном 
эмигрантов, смог позволить себе дорогостоящее обуче-
ние в престижных университетах в Массачусетсе и Нью-
Йорке, как без денег и связей сделал блестящую карьеру 
в подразделениях ООН и тинк-танках, работающих на 
стыке государства и бизнеса, почему вернулся в 2010 
году в Польшу и как стал советником правления польско-
го оборонного холдинга, объединяющего предприятия 
оборонной промышленности? Ответы на эти вопросы 
хотели получить и не получили журналисты. Окончание 
этой истории стало столь же внезапным, как и начало. 
Спустя два месяца после своего назначения Роберт Грей 
был уволен со своего поста. 

ДИПЛОМАТИЯ Главы МИД России и Турции обсудили Сирию

Лаврова встретили 
бегущей строкой
Константин Волков,
Аланья

Г
лавы МИД России и Турции 
Сергей Лавров и Мевлют 
Чавушоглу прибыли в Ала-

нью для участия в первом после 
восстановления российско-ту-
рецких отношений заседании 
Совместной комиссии страте-
гического планирования.  В 
честь высоких гостей на одном 
из зданий на побережье даже 
разместили гигантскую бегу-
щую строку, видимую за десят-
ки километров: «Сергей Викто-
рович Лавров, добро пожало-
вать в Аланью».

На встрече обсуждался весь 
спектр российско-турецких от-
ношений, от восстановления 
экономических связей (товаро-
оборот между двумя странами 
снизился за 9 месяцев этого года 
почти на 40 процентов) и до вза-
имоотношений двух стран на 
международной арене.

Последнему аспекту, а имен-
но — ситуации в Сирии, было 
уделено особое внимание, учи-
тывая последние заявления пре-
зидента Турции Реджепа Тайипа 
Эрдогана о том, что главной це-
лью ввода турецких войск на си-
рийскую территорию является 
свержение сирийского лидера 
Башара Асада. 

«В практическом плане мы 
руководствуемся не чьими-то за-
явлениями, а двусторонними до-
говоренностями, и они выполня-
ются как по дипломатической, 
так и по военной линии», — зая-
вил 1 декабря министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров, 

отвечая на просьбу прокоммен-
тировать заявление Эрдогана. 
По словам главы российского 
МИДа, президенты России и Тур-
ции за последние дни уже три 
раза общались по телефону, 
углубляя договоренности о со-
трудничестве. 

«Россия и Турция всячески 
способствуют созданию условий 
для внутреннего диалога проти-
воборствующих сторон в Си-
рии», — подчеркнул Лавров. 

Также министр отметил, что 
Россия ведет переговоры со все-
ми сторонами сирийского кон-
фликта, в том числе и с внутрен-
ней вооруженной оппозицией. 

«Мы никогда не уклонялись 
от контактов со всеми группами 
оппозиции, — сказал он. — Также 
и наши турецкие коллеги под-
держивают связь со всеми груп-
пами. Главная цель — создание ус-
ловий для диалога между про-
тивниками внутри Сирии». 

Министр подчеркнул, что 
группы по примирению, работа-
ющие в Сирии, ведут переговоры 
со всеми сторонами, склоняя их 
к прекращению боевых дейст-
вий. То же самое можно сказать, 
по словам министра, и об Алеп-
по, где уже около пятисот боеви-
ков прекратили сопротивление. 
Как отметил Лавров, в случае 
Алеппо проявляется двойствен-
ность стандартов Запада, кото-
рый постоянно говорит о необ-
ходимости вывода мирных жите-
лей из иракского Мосула, но при 
этом не понимает, почему рос-
сийская сторона настаивает на 
выводе гражданского населения 
из Алеппо. 

СЛЕДИМ 
ЗА СИТУАЦИЕЙ

В воскресенье 
Узбекистан 
выберет 
нового 
президента 

СОЦИОЛОГИ 
О РЕЙТИНГАХ 
МОЛЧАТ

Павел Дульман

В БЛИЖАЙШЕЕ воскресенье в 
Республике Узбекистан пройдут 
досрочные президентские выбо-
ры. Более двадцати миллионов 
взрослых жителей страны опре-
делят того, кто достоин возгла-
вить страну после Ислама Кари-
мова, навсегда оставшегося Пер-
вым президентом. 

Трехмесячная избирательная 
кампания в Узбекистане в отличие 
от недавних волеизъявлений в Ев-
ропе и США не вызвала горячих 
споров и раскола в обществе: ни 
один из четырех кандидатов, ис-
ходя из их программ, не собирает-
ся проводить ревизию внутрен-
ней и внешней политики Ислама 
Каримова — обещают только на-
следовать и улучшать. Сама кам-
пания проходит предельно аске-
тично: стандартные билборды 
кандидатов с ключевыми лозунга-
ми, их программы и биографии 
утвержденной формы расклеены 
вместе и строго в алфавитном по-
рядке в людных местах — чаще все-
го на витринах магазинов. Изби-
рательное законодательство Узбе-
кистана сурово и не предполагает 
творческого подхода к формам 
агитации. С другой стороны — эта 
особенность является залогом 
равноправия кандидатов, порой, 
во время встреч с избирателями, 
отказывающихся от общения с 
журналистами, чтобы это не было 
сочтено скрытой рекламой. 

За власть соревнуются лиде-
ры четырех зарегистрированных 
и соответственно парламентских 
партий: Либерально-демократи-
ческой («УзЛиДеП») — ее пред-
ставляет действующий премьер, 
временно исполняющий обязан-
ности президента Шавкат Мир-

зиёев. От входящей в коалицию с 
либерал-демократами Демокра-
тической партии («Миллий ти-
кланиш») баллотируется вице-
спикер нижней палаты парла-
мента Сарвар Отамуратов — он 
самый молодой из кандидатов, 
всего 43 года. Недавно вышед-
шую из правящей коалиции На-
родно-демократическую партию 
(бывшую коммунистическую) 
представляет Хатамжон Кетмо-
нов, а их коллег по оппозиции — 
социал-демократов (партия 
«Адолат») Наримон Умаров. 

Хотя в названии каждой пар-
тии есть слово «демократиче-
ская», различия в программах и 
планах все-таки существуют. Если 
Шавката Мирзиёева можно на-
звать рыночником и сторонни-
ком уменьшения государственно-
го бремени, то «народник» Кет-
монов настаивает на увеличении 
социальных гарантий. В отличие 
от других претендентов на выс-
ший государственный пост Ота-
муратов апеллирует к «нации», а 
не народу и обществу, но в партии 
уверяют, что они — не национали-
сты. То, что роднит всех четырех 
кандидатов, —  намерение сохра-
нить нейтральный статус Узбе-
кистана, не вступать ни в какие 
блоки или организации с надна-
циональными органами управле-
ния, как завещал Ислам Каримов. 
По сути их программы — лишь от-
ражение политики первого пре-
зидента, только на разных этапах 
правления. О том, кто станет но-
вым узбекским лидером и прои-
зойдет ли это в первом туре, соци-
ологи молчат, такого рода иссле-
дования в Узбекистане не прово-
дятся. Но фаворитом, безусловно, 
называют Шавкат Мирзиёева: его 
выдвинула партия первого прези-
дента, а продолжение курса Кари-
мова — это очевидный обществен-
ный консенсус.

ЗАЯВЛЕНИЕ  Глава 
Киргизии 
анонсировал 
вывод военной 
базы РФ

БИШКЕК 
ОСТАНЕТСЯ 
БЕЗ БАЗЫ?

Екатерина Забродина

ПРЕЗИДЕНТ Киргизии Алмаз-
бек Атамбаев заявил в четверг на 
пресс-конференции по итогам 
года, что российская военная 
база «должна уйти» из республи-
ки после окончания срока дейст-
вия договора.

«Мы должны в будущем опи-
раться только на свои воору-
женные силы, а не на армии дру-
гих государств», — сказал Атам-
баев, не забыв упомянуть о 
стратегическом партнерстве 
между Москвой и Бишкеком. По 
его словам, вывод американ-
ской авиабазы с аэродрома Ма-
нас был правильным решением. 
«Это касается и российской 
базы», — объявил глава респу-
блики. 

Напомним: объединенная 
российская военная база нахо-
дится на территории Киргизии в 
рамках Организации Договора о 
коллективной безопасности. В 
первую очередь речь идет об 
авиационной группировке, ди-
слоцированной на бывшем со-
ветском аэродроме в Канте, ко-
торая представляет собой ос-
новной элемент Коллективных 
сил быстрого развертывания 
Центральноазиатского региона 
ОДКБ. Атамбаев сообщил, что 
после 2016 года договор мог 
быть продлен еще на 49 лет. «Мы 
оставили только на пятнадцать 
лет», — заявил президент Кирги-
зии. 

Вооруженных 
предупредили

Вышедшая в море ко-
рабельная группиров-
ка обеспечит ближ-

нюю линию противовоздушной 
обороны, сообщил источник 
РИА Новости в силовых струк-
турах Крыма. Так, корабельные 
зенитные огневые средства 
предназначены для поражения в 
первую очередь тяжелых проти-
вокорабельных и крылатых ра-
кет. Таким образом, флот сов-
местно с сухопутными подра-
зделениями ПВО на территории 
полуострова фактически вы-
строил непробиваемый барьер 
для ракет.

Кроме того не исключается, 
что российские корабли в Чер-
ном море в ближайшее время бу-
дут переведены в состояние по-
вышенной боеготовности.

Ранее начальник пресс-центра 
украинского воздушного коман-
дования «Юг» Владимир Крыжа-
новский заявил, что ракетные 
учения уже начались. По его сло-
вам, максимальное приближение 
зон маневров к воздушному про-
странству Крыма составляет по-
рядка 30 километров.

В Росавиации позднее расска-
зали, что в ночь на четверг Киев 
сдвинул район стрельб. «Новые 
зоны учений находятся в ней-
тральных водах, территориаль-
ные воды России не затрагивают-
ся. Эта зона является зоной от-
ветственности российских ди-
спетчеров, однако на безопа-
сность полетов это не повлияет», 
— рассказал представитель авиа-
ционного ведомства.

Напомним, Киев на прошлой 
неделе объявил о намерении 
провести 1 и 2 декабря ракетные 
стрельбы поблизости от Крыма. 
В связи с этим были изданы ави-
ационные уведомления об опа-
сных для полетов зонах над ней-
тральными водами Черного 
моря и частично над российски-

ми территориальными водами к 
юго-западу и юго-востоку от 
Крыма.

В Росавиации заявили, что 
действия Украины нарушают все 
международные соглашения и 
создают опасность для граждан-
ских самолетов, а попытки уста-
новления запретных зон в суве-
ренном воздушном пространстве 
России недопустимы.

В итоге Россия передала Укра-
ине ноту о том, что не допустит 
того, чтобы от украинских ракет 
исходила опасность. Кроме того 
министерство обороны России 
опубликовало предупреждение, 
в котором сказано, что в случае 
запуска украинских ракет в зо-
нах около Крыма в ходе стрельб 
они могут быть уничтожены. 
Предупреждение российских во-
енных было опубликовано вну-
три уведомления в системе опо-
вещения пилотов и аэронавига-
ционной информации NOTAM. 

В уведомлении указано, что 
предупреждение от Минобороны 
России получено в ответ на укра-
инское оповещение об установ-
лении запретных зон в зоне по-
летной информации Симферо-
поль и зоне полетной информа-
ции Одесса. 

В ответе российских военных 
отмечается, что «в случае обна-
ружения запущенных ракет в 
указанном районе они будут 
уничтожены силами воздушной 
обороны Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации». Кроме 
того, если ракеты будут пред-
ставлять угрозу российским объ-
ектам, то «будет нанесен ответ-
ный удар и для уничтожения 
средств их запуска».

Украинские военные все-таки начали ракетные стрельбы, правда, отодвинув район обстрела от Крыма.

Сергей Лавров и Мевлют Чавушоглу обсудили в Аланье восстановление 
отношений РФ и Турции. 

Акцент

 Главы России и Турции
 за последние дни 
уже три раза общались 
по телефону 

Обама, похоже, 
склонялся к атаке 
на Сирию, которой 
никто не хотел

Биография и обсто-
ятельства появле-
ния в МИД Польши 
американца Грея 
и его увольнения 
вызывают вопросы

За власть борются 
лидеры четырех 
парламентских пар-
тий Узбекистана

Ракетные учения Украины у 
границы с Крымом: следите 
за развитием событий на 
сайте 
rg.ru/sujet/5802

КСТАТИ
Более двух десятков вилл стоимостью в несколько миллионов дол�
ларов приобрел в Майами (американский штат Флорида) экс�пре�
мьер Украины Арсений Яценюк. Подробности об этой сделке сообщи�
ли украинские СМИ со ссылкой на блогера Олега Торгало, который 
знаком с риелтором из Майами. «Он (агент по недвижимости. — 
Прим. «РГ») мне рассказал о нашем герое майдана, подвергавшем 
себя невообразимым опасностям и испытаниям, — Арсении Яценю�
ке, — приводят газеты запись блогера. — Тот, оказывается, недавно 
прилетал в Майами и приобрел 24!!! объекта, от 1 до 5 миллионов 
долларов. Выбирал все сам по каталогам, некоторые сам и смотрел, 
на другие послал помощников. Расчет произвел через никак внешне не 
связанные с ним офшоры». Как отметил Торгало, этой информа�
цией он решил поделиться с общественностью из�за откровенно ци�
ничного поведения экс�премьера Украины и разочарования в амери�
канском истеблишменте, который допускает подобное. 

Подготовила Анна Федякина

1

МЕЖДУ ТЕМ
Вашингтон планирует создать новый межведомствен�
ный комитет, главной задачей которого станет «пред�
принимать активные меры для противодействия влия�
нию Российской Федерации на народы и правительства». 
При этом ни географические, ни юридические границы де�
ятельности нового органа нигде не обозначены. Как сооб�
щают американские СМИ, соответствующее положе�
ние содержится в законопроекте о финансировании дея�
тельности американской разведки на 2017 год, который 
уже одобрила Палата представителей конгресса США. 

Подготовила Анна Федякина
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Как сообщают местные СМИ, 
около тысячи звонков поступи�
ло от избирателей на телефо�
ны ЦИК и в офис уполномочен�
ного парламента Узбекистана 
по правам человека. Люди инте�
ресуются порядком составле�
ния списка избирателей, вопро�
сами досрочного голосования, 
заполнения бюллетеней. Их кон�
сультируют на узбекском, рус�
ском и каракалпакском языках.

Читайте также: Глава ЦРУ припугнул Трампа, 
посоветовав быть осторожнее в обещаниях РФ
rg.ru/art/1338364
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СИТУАЦИЯ Юная пациентка 
скончалась во время 
пластической операции

Красота 
в рассрочку

Марина Бровкина, Волгоград

В ВОЛГОГРАДЕ расследуют гибель 23-летней пациен-
тки прямо на операционном столе в клинике медицин-
ской косметологии.  

Социальные сети уже пестрят фотографиями Марии К., 
решившейся на операцию по улучшению внешности. 
Остается только недоумевать, почему эта молоденькая и 
очень красивая девушка была недовольна собой. Единст-
венный и любимый  ребенок в семье, у нее и в личной жиз-
ни был полный порядок. Как говорят подруги, дело шло к 
свадьбе. 

Судя по  страничкам в Интернете, Маша увлекалась 
модельным бизнесом, была подписана на десятки групп, 
посвященных косметологии. Все складывалось удачно, 
однако ей захотелось исправить лишь маленькую де-
таль — форму подбородка, безупречного даже на самый 
придирчивый взгляд. Для этого она и легла под нож пла-
стического хирурга. 

Кстати, Мария была студенткой пятого курса Волгог-
радского медуниверситета, уже работала в стоматологи-
ческой поликлинике. Сама без пяти минут врач, она не 
могла не знать, что любая операция — это риск. Но стрем-
ление к совершенству, придуманному ею, а, скорее, на-
вязанному извне всякого рода гуру женской моды и кра-
соты, все-таки толкнуло девушку к хирургам.

Клиника, которую выбрала Мария, работает на рынке 
медицинской косметологии в Волгограде уже 16 лет. От-
зывы о ней приходи-
лось слышать самые 
разные, но смертель-
ных случаев еще не 
было. Главный ло-
зунг на сайте этого 
заведения — «Красо-
та в рассрочку», то 
есть свои услуги 
предлагают даже 
тем, кто не состоя-
нии сразу за них рас-
платиться.

Операция, на ко-
торую решилась Ма-
рия, называется ли-
пофилинг, это когда 
жировую ткань бе-
рут с одного места и 
пересаживают на другое. Медики утверждают, что де-
вушка сдала необходимые анализы, прошла обследова-
ние, но все предусмотреть не удалось.

— Операция пошла не по плану после одной из инъек-
ций, — говорит старший помощник руководителя управ-
ления по взаимодействию со СМИ СУ СКРФ по Волгог-
радской области Наталья Куницкая. — У девушки нача-
лись судороги. Спустя непродолжительное время состо-
яние пациентки стабилизировалось, но хирург вызвал 
бригаду скорой помощи.  Приступ повторился до ее при-
бытия. Реанимационные мероприятия проводили в том 
числе и врачи «неотложки», но результатов они не дали. 
Вернуть к жизни девушку не удалось. 

Клиника, где проходила операция, ушла в глухую 
оборону. Врач, которого называют первопроходцем пла-
стической хирургии в Волгограде, заявил только, что, 
пока идет расследование, он без своего адвоката ком-
ментариев не даст.

Правоохранительные органы возбудили уголовное 
дело. Сотрудников клиники обвиняют в оказании услуг, 
не отвечающих требованиям безопасности, повлекших по 
неосторожности смерть человека.  Проводятся следствен-
ные действия, чтобы установить все обстоятельства, кото-
рые могли привести к трагедии. Тело скончавшейся паци-
ентки направлено на судебно-медицинское исследование. 
По предварительным данным экспертов, причиной смер-
ти могли стать анафилактический шок или острая сердеч-
ная недостаточность. Что бы ни выяснили следователи, 
есть вопрос, который  останется без ответа: почему моло-
дые и красивые девушки, дамы в солидном возрасте, да и 
мужчины идут на серьезный риск, лишь бы соответство-
вать каким-то нелепым   стандартам? 

Может, права Джулия Робертс,  заявившая:  «Мир по-
мешался на внешности. Вы понимаете, что искусствен-
ная эстетика правит миром, держа нас запертыми в 
тюрьме своих иллюзий по поводу внешности? Вместо 
того чтобы жить и следовать нашему естеству, мы выну-
ждены исповедовать те каноны красоты, которые нам 
навязаны».

КОММЕНТАРИЙ

Арсен Вагранян, 
пластический хирург:

— Сегодня липофилинг или липосакция — самые популярные 

операции в пластической хирургии, но лишь на взгляд несведу-

щего в медицине человека они кажутся безобидной манипуля-

цией. Есть тяжелое осложнение — жировая эмболия. Если во 

время операции повреждается сосуд и в него попадет жировая 

ткань, это вызывает тромбоз. А закупорка сосуда может приве-

сти к некрозу ткани.  Не исключен риск, который присутствует 

при любой операции — анафилактический шок. Я видел фото по-

гибшей. У нее женственный подбородок прекрасной формы.  

Никакой необходимости его  менять.  Почему же она обрати-

лась в клинику?  Мы вообразить не можем обороты фирм,  вбив-

ших в наши головы, что надо платить и  платить за внешность, 

как у звезд. И бегут к хирургам, чтобы увеличить грудь, умень-

шить бедра. В  случаях, как с Марией, даже если доктор не смог 

убедить пациентку не ложиться под нож, надо отправлять ее к 

психологу, а не на операционный стол.

ГИПОТЕЗА 

Тошнота 
во время 
беременности 
помогает 
снизить риск 
выкидыша?

ТОКСИКОЗ 
НЕ ПОМЕХА

Ксения Колесникова

ВРАЧИ и ученые пришли к вы-
воду, что токсикоз во  время бе-
ременности не только не вредит 
организму, а, наоборот, помога-
ет снизить риск выкидыша.

 Эксперты из Национального 
института здоровья в Мэриленде 
изучили данные почти 800 моло-
дых женщин (средний возраст — 
29 лет), у которых в прошлом 
был выкидыш. Во время новой 
беременности женщины вели 
дневники, где фиксировали свое 
состояние. 

Ко второй неделе почти ка-
ждая пятая стала испытывать 
чувство тошноты. К восьмой не-
деле таких женщин стало больше 
половины. В итоге почти у чет-
верти участниц исследования 
беременность снова прервалась. 
Однако у тех, кого тошнило, риск 
потерять ребенка оказался на 
50—75 процентов меньше. Хотя 
отсутствие тошноты само по 
себе не является плохим знаком: 
к выкидышу приводит совокуп-
ность разных факторов.

«Каждая беременность про-
ходит по-своему. И отсутствие 
таких симптомов еще не означа-
ет, что вы потеряете ребенка», — 
успокоила будущих мам веду-
щий автор исследования доктор 
Стефании Хинкл. Гормональные 
причины утреннего недомога-
ния у беременных до сих пор до 
конца не изучены. Специалисты 
считают, что таким образом ор-
ганизм защищает плод от вред-
ных веществ, содержащихся в 
напитках и продуктах.

ИССЛЕДОВАНИЕ 
Ученые 
внедрят 
нейроны в мозг
человека?

ДИАГНОЗ 
СТАВИТ 
МАТРИЦА

Ирина Белова, Нижний Новгород

СПЕЦИАЛИСТЫ Центральной 
научно-исследовательской ла-
боратории (ЦНИЛ) Нижегород-
ской государственной медакаде-
мии  совершили прорыв в вос-
становлении нервных клеток:  
им удалось внедрить выращен-
ные нейроны в мозг мышей. 

Клетки для выращивания 
ученые берут у эмбрионов мы-
шей. «Таких приборов, как у 
нас, практически нет в России, — 
объясняет старший научный со-
трудник ЦНИЛ Елена Митроши-
на. — Мы первыми в стране ста-
ли использовать мультиэлек-
тронные матрицы, позволяю-
щие выращивать клетки на по-
верхности электрода и записы-
вать сигнал, который генериру-
ет не отдельная клетка, а целая 
нейронная сеть». 

— Может быть, с помощью 
нашего метода у пациента 
удастся, к примеру, восстано-
вить нервные волокна при трав-
ме спины, — говорит ректор Ни-
жГМА Борис Шахов. — И тогда 
он сможет встать на ноги. Воз-
можно восстановление речи и 
движения после инсульта. Мы 
должны научиться регенериро-
вать утраченные ткани мозга 
человека. Ученые всего мира 
бьются над этим. Мы не единст-
венные, кто научился выращи-
вать нервные клетки. Сейчас 
наша задача — научить клетку 
работать не изолированно, а 
комплексно. 

Болевая точка Юрий Бузиашвили: Люди, которые постоянно ищут 
у себя болезни, раньше умирают

Не убежать в инфаркт

Ирина Краснопольская  

«Ч
еловек любит 
поговорить о 
своих болез-
нях, а между 
тем это са-

мое неинтересное в его жизни». 
Это сказал великий писатель, 
врач Антон Чехов. Давно сказал. 
Иное на дворе время. Иные воз-
можности у медицины. Но нет, 
пожалуй, темы более популяр-
ной, чем о болезнях, здоровье. 
Этакое бегство в болезни. Стоит 
ли на это обращать внимание? 
Тем более, что нас постоянно 
призывают вести здоровый 
образ жизни. Однако проведен-
ные недавно специальные иссле-
дования доказывают: бегство в 
болезни очень опасно.  

Карловы Вары. Чудесный ку-
рорт, собирающий страждущих 
со всего мира. Трижды в день в 
любую погоду соискатели здоро-
вья идут к источникам целебной 
воды, наполняют свои емкости и 
сосредоточено пьют. Питие обя-
зательно сопровождается разго-
ворами о здоровье. «Мне врач ве-
лел пить 200 граммов. Но это же 
очень мало! Я всегда добавляю 
хотя  бы еще столько же». 

 Другая «горячая» тема — ко-
личество назначенных процедур. 
И время, отпущенное на каждую. 
Об этом не только у источников — 
об этом постоянно и везде. И не 
только в Карловых Варах. 

 «У меня всего три процедуры. 
Я заплатила и взяла еще две» — де-
лится дама, которая постоянно 
твердит, что устала, что едва 
успевает с одной процедуры на 
другую, но иначе зачем ездить на 
курорт. Молодой мужчина воз-
мущается массажистом: «Полча-
са на массаж! Это же безобра-
зие!». Его поддерживает пациент 
постарше и тут же дает совет: «А 
вы заплатите. Я заплатил, и те-
перь меня массируют почти час». 
Разговор поддерживает многоки-
лограммовая дама: «По расписа-
нию у меня ванна 20 минут. Но я 
договорилась. Теперь сижу сорок 
минут». День назад этой даме 
срочно вызывали врача — подня-
лось давление…   

Заметим: во времена Чехова 
люди были куда менее осведом-
лены по части болезней. Не было 
таких СМИ, а главное, Интерне-
та, который знает о наших и не 
наших болезнях все и даже боль-

ше. А подобное познание чрева-
то. Помните, у Джером Джерома 
рассказ, как герой, изучающий 
симптомы болезней, находит у 
себя буквально все. Кроме… ро-
дильной горячки, потому как сам 
мужчина. В других переводах 
этого рассказа вместо родиль-
ной горячки — «вода в коленной 
чашечке» .  Но  суть  от этого не 
меняется. 

Есть  даже  термин «болезнь 
третьего курса»: именно на тре-
тьем курсе студенты-медики из-
учают симптомы болезней и пос-
тоянно находят их у себя. Нахо-
дят даже те, кто не подвержен 
внушению. Но может, все это не 
заслуживает специальных иссле-
дований ученых? И их выводы о 
росте заболеваний у тех, кто 
«уходит в болезнь», преувеличе-
ны? Обо всем этом обозреватель 
«РГ» беседует с академиком РАН 
Юрием Бузиашвили.  
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Вот вы об отды-
хающих, озабоченных количест-
вом, временем проводимых про-
цедур. Но это же не только на от-
дыхе! Представьте себе пациен-
тов, которые встревожены тем, 
что вчера капельницу ставили в 
13.02, а сегодня в 13.20. Не опа-
сно ли это? Или которые пыта-
лись прокапать капельницу с по-
лезным для них лекарством до 
последней капли, тщательно на-
блюдая за этим. Напряжение сле-
жения и регистрации времени 
намного опаснее, чем недолитые 
5 мл (из 200 мл) капельницы.

Учитывая, что такое поведение 
человек проявляет не только в 
адрес капельницы или времени ее 
установки, но и того, что творится 
вокруг его «неповторимой и эк-
склюзивной» фигуры, то это 
просто хронический стресс. Тре-
вожность, желание объять необъ-
ятное, быть для всех хорошим, ни 

у кого не оставаться в долгу, преу-
спеть, не отстать, завидовать, 
злиться — это все череда стрессов, 
уносящих наше здоровье, выявляя 
слабые места организма и ведя к 
омоложению заболеваний.

Симптом болезни, сама бо-
лезнь оказываются желательны-
ми, нужными, дающими опреде-
ленные выгоды в сложившейся 
ситуации. Либо выход из тяже-

лых условий, либо уход от не 
устраивающей действительнос-
ти. Отсюда и термин — «бегство в 
болезнь», «уход в болезнь от дей-
ствительности». Иван Павлов 
считал, что подобные болезнен-
ные состояния, которые однажды 
помогли больному выйти из 
сложной ситуации, могут закре-
пляться по типу условного реф-
лекса. Симптом или болезнь ста-
новятся условно приятными, 
нужными, выгодными больному. 
Как-то мой друг, крупный ком-
мерсант в возрасте за 60 лет при-
вел свою жену и, зайдя ко мне в 
кабинет, сказал: «Делай с ней, 
что хочешь, хоть режь. Но такую 
я ее домой не заберу». Разобрав-
шись, я понял, что причиной ста-
ли ежедневные обследования, че-
модан результатов анализов, не 
только материальное обремене-
ние, но и морально невозможное 
ежедневное наблюдение за заци-
клившимся на болезнях близким 
человеком.

А болезней как таковых не было?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Не было. Другой 
пример на эту же тему. Ко мне в 
кабинет зашли два красивых си-
бирских богатыря. Муж и сын 
женщины, которой предстояла 
полостная операция. Исходя из 
долго существующих жалоб, ее 
направили к нам для обследова-
ния и лечения. Первые же резуль-
таты обследования резко разни-
лись с типичными жалобами на 
стенокардию. Я даже разошелся 
во мнении с лечащим врачом, ко-
торая утверждала, что объектив-
ных данных о заболевании нет. 
Мы выполнили подытоживаю-
щее инвазивное исследование: 
сосуды оказались чистыми. Я 
снова детально поговорил с па-
циенткой и понял, что, работая в 
библиотеке и живя долгие годы 
рядом с матерью, страдающий 
ишемической болезнью сердца, 
она изучила это заболевание по 
литературе не хуже квалифици-
рованного врача. 

Для подтверждения диагноза 
«невроз» я попросил консилиума 
одного из лучших неврологов 
страны Давида Рувимовича 
Штульмана. После консилиума 
он подтвердил мой диагноз. Про-
вожая его, я был преисполнен 
уважения к себе за правильно по-

ставленный диагноз. Каково же 
было мое удивление, когда он 
сказал мне, что это не единичный 
случай, а нередко встречающая-
ся ситуация, когда женщины 
имитируют заболевания, а иног-
да даже перенесенные инфаркты 
и инсульты. Вовлекая в свое со-
стояние мужей, а часто и всю се-
мью, они годами, обследуются, 
лечатся и, будучи органически 
здоровыми, годами ходят скру-
ченными или с резкими ограни-
чениями двигательных функций. 
Испуганные глаза, не имеющего 
органических изменений челове-
ка, — это уже предзаболевание, на 
которое он, к сожалению, обре-
чен, если не принять экстренных 
мер, направленных на лечение 
психологических изменений, 
возникших у человека.

Болезнь можно себе внушить?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Мысль о возмож-
ном заболевании обязательно 
вызывает эмоциональную реак-
цию организма — стресс. Во вре-
мя стресса происходит выброс 
гормонов, в том числе, адренали-
на. Он же способствует увеличе-
нию количества сердечных со-
кращений, развитию спазма со-
судов, приводит к быстрому по-
вышению артериального давле-
ния, что отражается на обеспече-
нии сердца кислородом. Этот ме-
ханизм заложен природой, что-
бы перевести человеческий орга-
низм в экстренный режим рабо-
ты. Поэтому хронический стресс 
и приводит к расстройствам сер-
дечно-сосудистой деятельности 
и преждевременному пораже-
нию сердца. 

Это только одна из возможных 
схем негативного влияния воз-
можной (надуманной) опасности 
на организм. Но, длительно суще-
ствуя, это приводит к развитию 
хронического заболевания, к обо-
стрению имеющихся. Проведен-
ные исследования показывают 
наиболее частую заболеваемость 
и ранний уход из жизни людей, 
постоянно ищущих в себе болез-
ни. Поговорка, что «приближает-
ся то, за чем гонишься», хорошо 
иллюстрирует это состояние. Оно 
не приходит сразу, имеет свои 
корни и среду развития.

Ожидание плохого — хуже самого 
плохого?
Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Безусловно! 
Здесь уместны слова мудреца: 
«Не жалей, что было, не мечтай, 
что будет, береги, что есть». Ведь 
надежда и ожидание — источник 
страдания. Кто-то может резонно 
возразить: «То, что на свете дано 
нам, друзья, ни убавить нельзя, 
ни прибавить нельзя». Но это для 
людей с черно-белым мышлени-
ем, которое присуще практиче-
ски каждому. Судьба — это попыт-
ка поймать несуществующее. 
Нельзя гоняться за счастьем — 
оно всегда в тебе самом.

Но не каждому дано уметь быть 
счастливым.
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ:  Слово «уметь» 
может вызвать много вопросов. 
Что определяет счастье? Без-
условно, это физическое и психи-
ческое здоровье, составляющи-
ми которого являются легкость 
бытия (духовная просветлен-
ность), личная свобода и согла-

сие разногласного в себе, то есть 
гармония. 

Будьте всегда спокойны, доволь-
ны и веселы? 
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Многие с ехидст-
вом оценят такую рекомендацию. 
Но мы во многом прогнозируемы 
и самоуправляемы. Просто необ-
ходимо воспитывать в себе эти на-
выки. Ведь у спортсменов с боль-
шими физическими нагрузками 
огромную роль играет психоэмо-
циональное настроение и подго-
товка. Настоящая забота о здоро-
вье обязательно должна проеци-
ровать имеющиеся знания в гра-
мотный образ жизни и отдыха. 

Убежден: лучший помощник 
врача — пациент. Оптимизм обо-
их участников лечения — залог 
выздоровления и сроков выздо-
ровления. Люди, страдающие по-
иском болезней у себя, должны 
осознать, что они должны побе-
дить этот страх и делать это надо 
каждый день.  Спокойным сер-
дцем и уравновешенностью мы 
открываем путь к счастью. А в 
счастливом теле счастливый дух, 
и наоборот. Ибо, переживая, бо-
ясь и страдая, мы разрушаем ду-
шевное спокойствие, без которо-
го невозможно оставаться здоро-
вым. Боязнь поражения (болез-
ни) закрывает путь к успеху. «Не 
могу» — путь к поражению. «Я по-
пробую» — дорога к успеху. И в 
этом нет никакого чуда.

Опасно вовлечение людьми, 
постоянно думающих и боящих-
ся заболеваний, своих близких и 
окружающих в свои страхи и 
проблемы. Они, порой, в этом 
искусны. В процессе поиска диаг-
ноза и лечения оказывается вся 
семья, которая иногда теряет 
объективность оценки и не видит 
реалий. Это очень сложный про-
цесс. Без искусного специалиста-
психолога решить такую пробле-
му нельзя.

А как быть к ставшей популяр-
ной шутке, что сегодня нет здо-
ровых людей — есть необследо-
ванные больные?
Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Отчасти она 
оправдана. Переведя медицину 
из раздела медицинской помощи 
в раздел медицинских  услуг, все 
чаще платных, мы теряем ту 
грань, за которой дезавуировать 
медицинскую нечистоплотность 
очень сложно. С одной стороны, 
врачи приравнены к обслужива-
ющему персоналу, потеряв шарм 
элитарности в решении самых 
главных, наверное, вопросов 
здоровья. А с другой, порой и ча-
сто они и начинают себя вести 
как обслуга: не уважая, не ценя и 
не жалея предмет своей обслуги. 
И это — трагедия сегодняшнего 
дня. Свалиться в нее можно бы-
стро. Дорога обратно займет по-
коления.

Когда встречаемся, когда зво-
ним друг другу самый обычный 
вопрос: «Как живете?». Чаще 
всего в ответ начинается разго-
вор о болезнях, о здоровье…
 ЮРИЙ  БУЗИАШВИЛИ: Лучший и люби-
мый ответ: «Болеть некогда».

Акцент

 Болезнь можно себе внушить? 
Можно. Потому что мысли 
о возможном заболевании 
вызывают реакцию 
организма — стресс 

КСТАТИ
В январе в Ростове погибла 55-летняя женщина, жившая 
в Италии. Пластическую операцию  решила сделать дома. 
«Цена на молодость» здесь  дешевле, чем в Италии.

Тошнота у будущей мамы 
не во вред, а на пользу будущему 
ребенку.  

Липофилинг или 
липосакция — 
самые популярные 
операции в пласти-
ческой хирургии  
лишь кажутся 
безобидной мани-
пуляцией

Юрий Бузиашвили: На вопрос: «Как живете?» мой любимый и лучший 
ответ: «Болеть некогда». 
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Не примеряйте на себя все  болез-
ни. Это во вред здоровью.
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Может, права Джулия Робертс, заявившая: Мир помешался 
на внешности? 
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Публикацию комментирует 
Полина Дашкова
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Из первых рук Марат Хуснуллин о строительстве метро, новых дорогах и других новостройках столицы 

Метровым строем 
Любовь Проценко 

Ш
есть лет назад 
стройкомплекс 
Москвы возгла-
вил Марат Ху-
снуллин. Срок не 

такой уж и большой, но его хва-
тило для того, чтобы в корне из-
менить градостроительную ситу-
ацию в столице. В городе выросли 
новые микрорайоны — яркие, 
с узнаваемой архитектурой. Поя-
вились сотни новых детских са-
дов и школ в шаговой доступно-
сти от жилья, спортивные ком-
плексы и объекты культуры ми-
рового уровня. Строятся и рекон-
струируются дороги, а по темпам 
сооружения метро Москва в этом 
году перегнала даже Пекин, с ко-
торым по масштабам строитель-
ства подземки не может конку-
рировать никто в мире. В резуль-
тате город, площадь которого че-
тыре года назад увеличилась 
в 2,5 раза, стал  доступнее, чем 
был до 2010 года. Готовы ли стро-
ители и дальше удерживать взя-
тый темп? Как сказываются их 
рекорды на качестве жизни горо-
жан? Об этом беседа корреспон-
дента «РГ» с заммэра Москвы по 
вопросам градостроительной по-
литики и строительства, руково-
дителем стройкомплекса столи-
цы Маратом Хуснуллиным. 

Что скрыто под землей? 
Марат Шакирзянович, по строи-
тельству рельсового транспорта 
город  бьет все рекорды...
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Это правда. До 
конца 2016-го  месяц, а мы уже 
ввели в строй в общей сложности 
70 км — 54 км Московского цен-
трального кольца и 16 км подзем-
ки. В итоге в распоряжении мо-
сквичей появилась 31 железно-
дорожная платформа и 5 станций 
метро — 3 на Люблинско-Дмит-
ровской линии — «Фонвизин-
ская», «Бутырская» и «Петров-
ско-Разумовская», плюс две пер-
вые станции в Новой Москве — 
«Румянцево» и «Саларьево». Де-
сятки тысяч горожан получили 
метро в шаговой доступности от 
дома, а сотни тысяч стали в разы 
быстрее добираться от дома до 
работы и обратно. Завершается 
работа по сооружению Солнцев-
ского радиуса Калининско-Сол-
нцевской линии от станции 
«Парк Победы» до «Раменок» 
с тремя станциями: «Раменки», 
«Минская» и «Ломоносовский 
проспект». Все они готовы более 
чем на 95%, до конца года их вве-
дем. Так что  помимо 31 станции 
МЦК - 8 станций метро за 2016-й. 
Итого — 39. Это очень хороший 
результат. За всю историю метро-
строения лишь Пекин однажды 
построил больше, введя одновре-
менно 84—86 км линий подземки. 
У нас же такого никогда не было 
даже близко. В советские време-
на, когда метро строили 200 ты-
сяч метростроителей со всего 
СССР, максимум, что вводила 
в эксплуатацию Москва, — 13 км 
линий в год. Да и то лишь раз.

Но все-таки в 2016-м вы хотели 
построить еще больше: не 8, 
а 12 станций подземки...
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Планы пришлось 
подкорректировать. Прокладку 
первого участка Третьего переса-
дочного контура от «Делового 
центра» до «Петровского парка» 
завершим, как и планировали, до 
конца года. Тоннель построен, 
чтобы запустить этот участок, 
круглосуточно работают 3700 
рабочих. Тем не менее 5 станций, 
расположенных на линии — «Де-
ловой центр», «Хорошевская», 
«ЦСКА», «Парк Победы» и «Пе-
тровский парк» — сможем от-
крыть только в начале 2017-го.  
Дело в том, что мы встретились 
с очень сложными грунтами, по-
требовавшими другой техноло-
гии строительства. 

Значит ли это, что из-за таких 
частностей — отложен срок ввода 
на одной линии, на другой — мо-
жет быть не выполнена и вся за-
дача, поставленная правительст-
вом Москвы: построить 
к 2020 году 160 км новых линий? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Я уверен, что эта 
задача реально выполнимая, 
хотя, конечно же, очень сложная. 
Судите сами: за 80 лет существо-
вания Московского метрополи-
тена построено  300 км линий, 
а нам за 8—10 лет нужно проло-
жить 160 км! Больше половины 
существующей подземки! К тому 
же  появилось немало дополни-
тельных сложностей. В начале 
программы  мы рассчитывали со-
брать 55 тысяч метростроите-
лей, а сейчас метро строят 35—
37 тысяч. Почему? К примеру, мы 
потеряли в силу известных при-
чин порядка 2 тысяч проектиров-
щиков с Украины. Еще пришлось 
расстаться с полутора тысячами 
испанских проектировщиков — 
из-за  падения рубля по отноше-
нию к доллару. Тем не менее, по-
вторюсь, все, что запланировано, 
мы построим. Ну, разве что нем-

ного могут быть сдвинуты сроки 
ввода, скажем, вместо 2020-го на 
2021-й. Мы ведь строим не толь-
ко то, что вводится сегодня-за-
втра. Все время идет огромная 
работа  на перспективу. Но про-
исходит это под землей, где 
никто  этого не видит. Там, в под-
земном пространстве, огороже-
ны 300 площадок. 22 тоннелепро-
ходческих щита без устали про-
кладывают новые тоннели. Они 
прошли уже расстояние более 
80 км. И во всех тоннелях  идет от-
делка, строятся выходы к новым 
станциям и т. д. 

А что из этого задела будет вве-
дено в новом, 2017 году? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: В плане 10 стан-
ций: 3 оставшиеся на Люблин-
с к о -Д м и т р о в с к о й  л и н и и   — 
«Окружная», «Верхние Лихобо-
ры» и «Селигерская», и очеред-
ной участок Калининско-Сол-
нцевской ветки от «Раменок» до 
«Рассказовки» в Новой Москве 
сразу с 7 станциями — «Мичурин-
ский проспект», «Озерная», «Те-
решково», «Солнцево», «Боров-
ское шоссе», «Новопеределки-
но» и «Рассказовка». Чтобы спра-
виться с таким объемом, в бли-
жайше время удвоим   число 
строителей — с 5 до 10 тысяч. Вы-
сокими темпами строится и аб-
солютно новая ветка метро — Ко-
жуховская. По ней москвичи  
должны поехать в 2018-м, но  по-
стараемся запустить раньше. 

«Ласточки» не подведут 
Пуск МЦК стал для Москвы на-
стоящим событием. Ведь речь 
о необходимости приспособить 
это железнодорожное кольцо 
для пассажирских перевозок 
шла в столице еще с начала 2000-
х годов. И в 2004 году ее уже об-
ещали пустить. А пустили лишь 
12 лет спустя. И что поразитель-
нее всего, переоборудовали все-
го за два года! А ведь дорога не 
была даже электрифицирована! 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Скажу вам: рабо-
ту железнодорожников и строи-
телей над этим проектом я счи-
таю настоящим трудовым подви-
гом. Ведь вокруг был не пустырь, 
а плотно застроенный город 
с кольцом плотно движущегося 
транспорта. И через все это надо 
было доставлять и вывозить со-
тни тонн грузов! Но что меня ра-
дует больше всего? Когда МЦК за-
пускали, мы рассчитывали, что 
по перевозкам дорога выйдет на 
240 тысяч пассажиров в день 
в течение года. Прошло всего два 
месяца, а МЦК возит в день уже 
более 300 тысяч человек! Вот 
лучшее свидетельство того, на-
сколько дорога нужна городу. 
А дальше еще нужнее будет. Ведь 
пуск кольца — только первый 
этап. На втором этапе мы интег-

рируем станции МЦК с метро 
и 9 радиальными направлениями 
железной дороги. Построим либо 
новые платформы, либо свяжем 
существующие с вновь построен-
ными на кольце с помощью тран-
спортно-пересадочных узлов. 
Это снова внесет масштабные из-
менения в улично-дорожную 
сеть столицы и работу городско-
го общественного транспорта. 
Завершим интеграцию тран-
спортной инфраструктуры 
в 2018—2019 гг. Будет и третий 
этап. Вокруг МЦК, где пока  рас-
полагаются старые промзоны, 
начнется строительство новых  
районов — с жильем, рабочими 
местами, социалкой... Появятся, 
безусловно, и новые дороги, и их 
тоже надо связать с МЦК. Это еще 
работы лет на 10, не меньше.

Вы хотите сказать, что в течение 
10 лет не только МЦК уверенно 
впишется в транспортную сеть 
и инфраструктуру города, но 
и кардинально изменится пей-
заж за окном «Ласточек»? Чего 
греха таить, сейчас  смотреть 
там особо не на что…
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Не сомневаюсь ! 

Есть инвесторы, готовые при-
нять участие в развитии средин-
ной части Москвы, по которой 
проходит МЦК?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Их много, и инте-
рес к этим территориям растет. 
Например, ТПУ «Ботанический 
сад» на МЦК уже продан, инве-
стор занимается его проектиро-
ванием и строительством. Недав-
но  выставили на конкурсы 7 ТПУ, 
которые предстоит возвести 
в местах строительства новых 
станций метро. Только на роуд-
шоу, чтобы посмотреть на эти 
проекты, явилось 80 компаний! 
Выяснилось, что на каждый ТПУ 
претендуют в среднем от 2 до 
7 компаний. Сейчас готовим та-
кой же пул предложений  на МЦК. 

Дороги плюс
Марат Шакирзянович, помню, 
когда вы только возглавили 
стройкомплекс Москвы, Вас 
очень расстроило то обстоятель-
ство, что если в развитых стра-
нах на улично-дорожную сеть 
приходится 20—30% площади го-
рода, то в Москве всего 8%. Этим 
во многом объяснялись те су-
масшедшие пробки, с которыми 
столица пришла к 2010 году. Все 
время, прошедшее с тех пор, 
строители упорно прокладывали 
новые дороги и реконструирова-
ли старые, чтобы восполнить 
этот исторически образовав-
шийся дефицит. Удалось?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Объемы дорожно-
го строительства в Москве сегод-
ня  одни из  самых высоких 
в мире, мы уступаем по этому по-

казателю только китайцам. За 
6 лет введено в эксплуатацию по-
рядка 500 км дорог — это 13% 
всех существовавших в Москве 
за ее многовековую историю. 
Кроме того, построено 24% от 
имевшихся прежде искусствен-
ных сооружений — мостов, раз-
вязок, тоннелей, путепроводов — 
и 35% пешеходных надземных 
и подземных переходов, которые 
были в Москве до 2010 года. Пол-
ностью завершена реконструк-
ция всех основных развязок на 
МКАД и обновление 8 вылетных 
магистралей. По итогам 2016 
года надеемся ввести в строй еще 
около 100 км построенных и ре-
к о н с т р у и р о в а н н ы х  д о р о г 
и 15 новых пешеходных перехо-
дов. А по искусственным соору-
жениям годовой план уже пере-
выполнили: построили и ввели 
37 (планировали 30). Упор те-
перь делаем на создание новых 
связок между районами, кото-
рых давно не хватало Москве. 
Эту задачу должны решить во 
многом две хорды — Северо-За-
падная и Северо-Восточная. Пер-
вую мы частями уже вводим и от-
крываем для движения, а полно-
стью сможем завершить ориен-
тировочно к 2019 году. Правда, 
при условии, если за будущий 
год успешно пройдем через про-
цедуру публичных слушаний 
и москвичи районов, через кото-
рые идет трасса, нас поддержат. 
Нормативный срок строительст-
ва оставшейся части хорды — 
3—4 года, мы хотим справиться 
с ней за 2 года. Практически все 
объекты  сдаем намного раньше 
нормативных сроков. Северо-
Восточная хорда тоже уже стро-
ится и будет в основном готова 
вместе с   Северо-Западной, 

и лишь ее отдельные участки мо-
гут уйти на 2020 год. 

С будущего года столица на 30% 
увеличивает расходы на тран-
спортное строительство. На что 
будут направлены эти деньги? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: В полтора раза 
больше средств выделено как раз 
на дорожное строительство — 
вместо  100 млрд руб. — 150 млрд. 
Необходимость в этом вызвана 
в основном развитием новых 
территорий. Продолжим строи-
тельство дороги Солнцево —Буто-
во —Видное, трасс в тех районах 
Новой Москвы, где пройдет ме-
тро, чтобы к станциям можно 
было  проехать, создание попе-
речных связок для выхода на Ки-
евское шоссе в районе улиц Род-
никовой и Авиаторов. 

Добавится дорог и в старой 
Москве. В частности, уже в 2017-
м начнем строить Южный дублер 
Кутузовского проспекта от Ами-
ньевского до Минского шоссе. 
Планировалось привлечь к этой 
стройке инвесторов, но в конеч-
ном итоге решено строить ее на 
деньги столичного бюджета. Пик 

работ  придется, по нашим расче-
там, на 2018 год, когда вместо 
100 км в год надеемся построить 
158 км. Если удастся, это станет 
еще одним настоящим рекордом 
московских строителей. 

А с Подмосковьем удалось син-
хронизировать реконструкцию 
вылетных магистралей?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Большей частью 
да. Например, для тех, кто едет 
в Москву по платной дороге Мо-
сква — Санкт-Петербур продле-
ваем «вход» в город от МКАД на 
Северо-Восточную и Северо-За-
падную хорды. В результате ав-
томобилисты смогут, не въезжая 
на Третье транспортное кольцо, 
попасть на Северо-Восточную 
хорду и доехать до развязки Веш-
няки —Люберцы, а по Северо-За-
падной хорде — до улицы Народ-
ного Ополчения. Это сущест-
венно разгрузит вылетные 
магистрали. А вот на 
Щелковском шоссе 
мы остановили 
пока стройку — 
ждем, когда об-
ласть опреде-
лится, по ка-
к о м у  м а р -
шруту пойдет  
трасса по их тер-
ритории. На Дмит-
ровке автомобили-
сты с нетерпением-
ждут, когда область за-
кончит свою часть расшире-
ния шоссе у деревни Грибки — 
мы свою транспортную развяз-
ку там построили еще два года 
тому назад. Ждем, что в следую-
щем году Подмосковье завершит 
строительство и двух развязок 
на Можайском шоссе — выезд на 
Сколково и далее — на Одинцово. 

Московская недвижимость 
всегда в цене
Марат Шакирзянович, а вот объ-
емы строительства недвижимо-
сти в этом году, как недавно при-
знал мэр, снизилось по сравне-
нию с прошлым годом...
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Посмотрите дина-
мику ввода. Прошлый год, когда 
было сдано в эксплуатацию бо-
лее 9 млн кв, стал рекордным на 
фоне тех 5,8 млн кв. м, с которых 
мы начинали в 2010-м. Всего за 
эти годы построено и введено бо-
лее 40 млн квадратов. Ну не мо-
жем же мы вечно расти! Стагна-
ция все равно будет — хотя бы по-
тому, что сейчас хуже продаются 
офисные здания.Пока рынок не 
поглотит все, что на нем уже вы-
ставлено, движения вперед не бу-
дет. Но жилье успешно продает-
ся, наблюдается даже рост спро-
са и продаж. За 10 месяцев с нача-
ла года введено в строй 2,9 млн 
кв. м при годовом плане 3,5 млн. 
Что важно, я подчеркну особо, 
более 1,5 млн кв. м  - в Новой Мо-
скве, что соответствует нашему 
курсу на полицентричность раз-
вития мегаполиса. Надо учиты-

вать и то, что как показывает 
практика, основные объемы вво-
да недвижимости приходятся на  
1Vквартал, который  не закон-
чился, так что жилья у нас будет  
сдано минимум 3,3 млн кв. м, а в 
целом недвижимости — порядка 
8,5 млн кв. м. Не так уж и мало!

 Москва с этого года  отказалась 
от строительства жилья устарев-
ших серий. Новые сериии отли-
чаются от унылых «коробок» 
спальных районов родом из 70-х 
годов и  ярким обликом, и в це-
лом архитектурой. Но строи-
тельство такого жилья, навер-
ное, более затратно.  Это по кар-
ману москвичам? 

М А Р А Т  Х У С Н У Л Л И Н : 
Да, квартиры в них 
чуть дороже — на 
1—2 тыс. руб. за 
« к в а д р а т » ,  н о 
дома эти более ка-
чественные. За-
платив немного 
больше за квартиру 
в них на старте, жиль-
цы потом существенно 
экономят. В этих домах 
на 20—30% меньше тре-
буется электроэнергии, 
в них экономнее расходу-
ется и холодная, и горячая 
вода, значит, за их содер-
жание и коммуналку при-
дется платить меньше. 

Окончание сноса пятиэ-
тажек снова перенесено? 
Теперь  на 2018-й год?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Напомню, 
когда мы приступили  к  
программе сноса домов 
первого периода инду-
стриального домострое-
ния, их оставалось в Мо-
скве 418 из 1722. А к янва-
рю 2016-го десятки тысяч 
семей уже были переселе-
ны и справили новоселья. 
До конца 2016-го и в тече-
ние 2017 года  переедут 
еще несколько тысяч мо-
сквичей. На 2018 год перей-
дет  порядка 15 домов, жите-
ли которых не захотели пере-
езжать в предложенные им 
новостройки, так как по сосед-
ству с   их  прежним домом 
просто не было свободных пло-

щадок. Найти компромисс, кото-
рый устроит и горожан, и не ра-
зорит бюджет, непросто. Это жи-
вой процесс, который трудно за-
гнать в строгие  рамки. Но по 
сути  программа  закончена. С ее 
«хвостиком» мы, конечно же, 
справимся. 

Москва, как и другие регионы, 
столкнулась с еще одной  про-
блемой: обманутыми дольщика-
ми. Сейчас приняты поправки 
в ФЗ № 214. Как думаете, это по-
может защитить людей от недо-
бросовестных застройщиков?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Когда ситуация 
в экономике ухудшается, коли-
чество обманутых дольщиков 
всегда увеличивается. Находится 
немало мошенников, которые 
просто нагло обманывают лю-
дей. В 2011 году в Москве было 
10 тысяч обманутых дольщиков. 
Мы  свели эту цифру к 600. По ка-
ждому дому разбираемся  инди-
видуально, людей в беде не оста-
вим, все проблемы оставшихся 
обманутых дольщиков решим. 
Кстати благодаря целому ком-
плексу принятых мер по защите 
дольщиков от  рисков, в том чи-
сле и принятия поправок в 214-й 
ФЗ, у нас в городе растет количе-
ство людей, участвующих в доле-
вом строительстве жилья, в на-
стоящее время их  примерно 
60 тысяч. Это лучшее свидетель-
ство доверия к застройщикам. 
Именно население — самый круп-
ный и надежный инвестор в стро-
ительство первичного жилья 
в Москве, только в этом году по 
договорам долевого участия про-
инвестировано 620 млрд руб. 
Это самая большая сумма за все 
последние годы. Она больше, чем 
объем всей годовой городской 
Адресной инвестиционной про-
граммы, которая на 2017 год бу-
дет профинансирована в размере 
450 млрд руб. 

В  АИП на 2016—2019 гг резко 
увеличено финансирование 
строительства объектов здраво-
охранения…
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да, вдвое. Это по-
зволит удвоить, например, еже-
годный ввод поликлиник. В  этом 
году введем их 6, в 2017-м — 15,  
2018-м — 13, 2019-м — 8. Раньше 
всех новостройки, которые мож-
но будет оснастить самым совре-
менным оборудованием в отли-
чие от тех, что расположены сей-

час на первых эта-
ж а х  ж и л ы х 

домов, получат жители районов 
Солнцево, Строгино и Тропаре-
во-Никулино. Ввод в них детско-
взрослых поликлиник на 750 по-
сещений в смену, намечен на 
2018 год. Параллельно  будет по-
строена поликлиника на 320 по-
сещений в Замоскворечье. А в 
2019 году откроются поликлини-
ки в Бутырском районе, Южном 
Медведково и Щукино. 

В 2017-м  московское здраво-
охранение получит еще целый 
ряд знаковых объектов. Таких, 
как, например, перинатально-
кардиологический центр на базе 
67-й городской больницы — круп-
нейший в Европе. Под его кры-
шей с комфортными палатами 
для мам и малышей соберутся 
лучшие врачи, которые будут 
оказывать помощь мамам и их 
детям с заболеваниями сердца на 
всех этапах — начиная от плани-
рования у женщины беременно-
сти до достижения ее малышом 
трехлетнего возраста. Центр  на 
450 пациентов сможет прини-
мать 20 тысяч родов в год. 

С интересом следит  страна и за  
реконструкцией «Лужников». 
Там уже косят  траву, на которой 
предстоит сыграть матч-откры-
тие во время чемпионата мира 
по футболу-2018. Скоро ли при-
дут обживать обновленный 
спорткомплекс спортсмены?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Свои работы мы 
закончим  к концу  года на 95—
97%. Останется частично мон-
таж кресел и покраска, которую 
можно делать только весной, да 
еще благоустройство и пуско-на-
ладка оборудования. Объект сда-
дим в первом квартале 20127-го, 
то есть на полгода раньше наме-
ченного. Могу смело сказать: 
«Лужники» и прежде были од-
ним из красивейших мест в Мо-
скве, мы же их сделаем еще и ста-
дионом мирового уровня. Но на 
территории  стройка  еще про-
должится: Дворца водных видов 
спорта, Ледового дворца, Центра 
художественной гимнастики…

Вы планировали там построить 
еще канатную дорогу с Воробье-
вых гор…
МАРАТ ХУСНУЛЛИН:  Строится. Инве-
стор обещает закончить в 2017-
м. С ее появлением не надо будет 
ходить в «Лужники» с Воробье-
вых гор в обход по мостам — два 
парка будут фактически соедине-
ны. Да и просто полюбоваться па-
норамным видом с канатки над 
Москвой-рекой найдется немало 
желающих. Тем более что  дорога 
будет не просто красивая, но 
и сконструированная на  высо-

ком уровне — кабины для нее 
делает компания «Порше». 

Кризис учит 
экономить 

Не могу не спро-
сить: откуда день-

ги у Москвы на 
такое мас-

штабное 
строительст-
во? Кризис 
же...
М А Р А Т  Х У С Н У Л -

ЛИН: Налоги в 
городе платят-
ся стабильно. 

Но мы деньгами не со-
рим — напротив, очень се-

рьезно экономим на закуп-
ках. И вообще я считаю, что 
кризис — это в какой-то 
мере даже хорошо. 

Да что же хорошего-то? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Заставля-
ет принимать более эф-

фективные решения, ду-
мать, как можно урезать за-
траты, но, безусловно, не 
в ущерб качеству. На экспер-

тизе и торгах мы  экономим 
примерно 21% расходов. За 5 лет 
удалось сэкономить целый годо-
вой бюджет Адресной инвести-
ционной программы  города! Эти 
деньги были направлены снова 
в стройку,  на другие объекты. 

А с инвестициями как обстоят 
дела? Раньше на каждый бюд-
жетный рубль Москва получала 
несколько инвестиционных…
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: И сейчас привле-
кает — не меньше 4 рублей на 
рубль, а в недвижимости и боль-
ше: ее на бюджетные средства 
строится всего процентов 15, все 
остальное — деньги инвесторов. 
Инвестиционный взрыв дают 
и вложения в транспортное стро-
ительство. Особенно это видно 
по новым веткам метро и пуску 
МЦК. Как только появляется 
транспортная доступность, сра-
зу же появляются желающие раз-
вивать территорию. В общей 
сложности Москва получает ин-
вестиций больше триллиона ру-
блей в год. Это большие деньги 
даже для такого города. Они от-
крывают все новые возможности 
для развития мегаполиса. И мы 
стараемся, чтобы таких возмож-
ностей становилось из года в год 
все больше. 

Акцент

 Поликлиник в столице 
с 2017 года будет строиться 
по 13—15 в год 

Акцент

 Москва в этом году введет 
70 км линий и 39 станций 
рельсового транспорта. 
Такого не было за всю ее
многовековую историю

Марат Хуснуллин: Реально постро-
ить к 2020 году еще 160 км метро 
к 300 км существующих линий.
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Безопасность В Москве прошла церемония награждения победителей
ежегодного фестиваля МЧС России «Созвездие мужества»

Иду на риск
Иван Егоров, Тимофей Борисов

М
ЧС России вчера 
в восьмой раз на-
градило победите-
лей ежегодного 
всероссийского 

фестиваля по тематике безопас-
ности и спасения людей «Созве-
здие мужества».

Трогательные церемонии, ког-
да на сцену выходят не только су-
ровые профессионалы, но и ма-
ленькие дети. Когда награждают 
девятилетних или одиннадцати-
летних отважных крох, которые 
вынесли из огня по нескольку та-
ких же, как они, детей. 

Слезы на глазах, когда глава 
МЧС жмет руку таким ребятиш-
кам. Кстати, в одном из музыкаль-
ных перерывов между награжде-
ниями на сцену вышел ансамбль 
из Кирова и спел песню, где в при-
певе были слова: «А ты попробуй 
шагни в огонь, когда дома жена 
и дочь...» . Но в том-то и дело, что 
вчера на сцене были и те, у кого 
много детей, и те, кто сами еще 
долго будут оставаться детьми. 

— Всегда очень волнительно 
вручать награды, потому что на 
этой сцене достойны стоять все, 
кто работает в нашей дружной си-
стеме МЧС России, — сказал на це-
ремонии глава МЧС России Вла-
димир Пучков. 

Уникальность этого конкурса 
в том, что он изначально задумы-
вался как смотр профессиональ-
ного мастерства, но в итоге объе-
динил не только профессиональ-
ных спасателей, но и представите-
лей других министерств и ве-
домств, а также журналистов, об-
щественность и даже детей. 

— За прошедшие годы фести-
валь превратился в самую мас-
штабную общественную акцию 
МЧС России, — рассказал корре-
спонденту «РГ» председатель ор-
гкомитета «Созвездия мужест-
ва» — статс-секретарь - замести-
тель министра Владимир Артамо-
нов. — В течение каждого года ле-
топись министерства пополняет-
ся историями мужества и спасе-
ния, страницами доблести и без-
заветного служения своему делу, 
новыми именами современных 
героев со всех уголков России, 
проявивших героизм и мужество, 
вовремя пришедших на помощь 
ближнему, выполнив при этом 
свой профессиональный или гра-
жданский долг.

Отбор лучших из лучших про-
ходил в три этапа. В рамках меж-
регионального, на уровне субъек-
тов России, и регионального, на 
уровне федеральных округов, эта-
пов фестиваля по всей стране про-
ходят конкурсы профессиональ-
ного мастерства на самых достой-
ных представителей профессий 
и лучшие структурные подразде-
ления в системе МЧС России. 
В ноябре традиционно подводят-
ся итоги завершающего, феде-
рального, этапа.

 В этом году в числе победите-
лей начальник отделения водо-
лазно-спасательных работ ава-
рийно-спасательной части Спе-
циализированного отряда Главно-
го управления МЧС России по Се-
вастополю Евгений Бондарев. За 
время службы он спас восемь че-
ловек, а также участвовал в пои-
ске взрывоопасных предметов 
под водой. В мае этого года Бонда-
рев руководил операцией по спа-
сению экипажа яхты. В результате 
поломки рулевого механизма суд-
но, на борту которого находилось 
три человека, относило на скалы. 
Спасатели пришли на помощь 
и предотвратили происшествие. 

Также награда присуждена 
Юрию Уварову, заместителю ко-
мандира авиационного отряда Ха-
баровского авиационно-спаса-
тельного центра МЧС России, 
признанному «Лучшим летчи-
ком-спасателем». Он неоднократ-
но участвовал в спасательных 
и гуманитарных операциях, в том 
числе за рубежом. В этом году ра-
ботал на тушении пожаров 
в Амурской области, тушении по-
жаров в провинции Лейрия в Пор-
тугалии, участвовал в ликвида-
ции наводнения в Приморском 
крае. 

Примечательно, что среди по-
бедителей люди, которые уже не-
однократно признавались лучши-
ми в своей профессии. Например, 
начальник караула 47-й пожарно-
спасательной части ФКУ «1-й от-
ряд ФПС ГПС по Республике Та-
тарстан» в городе Нижнекамске 
Андрей Викторович Семашкин. 
Он уже в четвертый раз становит-
ся лучшим в России. На этот раз 
в номинации «Лучший работник 
пожарной охраны». До этого он 
трижды был признан сильнейшим 
в номинации «Лучший начальник 
караула ФПС МЧС России». 

Кроме того, в рамках фестива-
ля «Созвездие мужества» по ито-
гам работы за год за достигнутые 
успехи и высокие показатели дея-
тельности отмечаются лучшие 
подразделения МЧС России. Это 

главные управления, региональ-
ные центры, спасательные и по-
жарные отряды. Подразделения 
борются за звание лучших. Для 
них это хороший стимул повы-
шать эффективность своей дея-
тельности, подбирать в штат наи-
более подготовленных и высокок-
валифицированных специали-
стов.

Конкурс специальных номи-
наций призван отметить и луч-
ших из лучших среди тех, кто не 
является сотрудником МЧС, но 
занимает активную жизненную 
позицию, участвует в формирова-
нии культуры безопасного пове-
дения, по велению сердца прояв-
ляет мужество и безграничную 
отвагу в деле спасения и оказания 
помощи людям. 

В номинации «Содружество во 
имя спасения» награждаются со-
трудники организаций, федераль-
ных органов исполнительной 
власти, отличившиеся в ходе меж-
ведомственного взаимодействия 
с МЧС России.

Номинация «По зову сердца» 
призвана отметить добровольцев, 
представителей организаций, 
граждан, ставших свидетелями 
различных происшествий и ока-
завших помощь людям, отличив-
шимся в ходе предупреждения 
и ликвидации последствий чрез-
вычайных ситуаций и пожаров.

Как говорят в МЧС, отдельный 
блок номинаций не случайно по-
священ именно добровольцам.

«Самая большая проблема 
у спасателей то, что оказание по-
мощи не должно быть сугубо толь-
ко нашим делом — мы должны во-
влечь в это все общество. Без по-
мощи добровольцев, например, 
при тушении природных пожаров 
нам все равно не обойтись», — за-
метил Владимир Артамонов. 

Среди награжденных в этом 
году волонтеров добровольный 
вертолетный поисково-спаса-
тельный отряд «Ангел». С ноября 
2011 года по настоящее время пи-
лоты частных вертолетов Робин-
сон Р-44 (66) совершили более 
200 вылетов на поиск терпящих 
бедствие в природной среде. Пои-
ски проводились в 12 районах 
Подмосковья, Тверской, Смолен-
ской, Владимирской, Липецкой, 
Рязанской, Калужской областях 
и на территории Троицкого адми-
нистративного округа города 
Москвы. Только в этом году в Цен-
тральном округе они обнаружили 
и спасли 146 человек, в том числе 
9 детей.

Награду также получил Анд-
рей Поломошнов, который в мае 
2014 года по своей инициативе 
создал в Чите волонтерский отряд 
из неравнодушных горожан для 
борьбы с природными пожарами. 
С первого дня является его бес-
сменным руководителем.

В течение 3 лет волонтеры от-
ряда и сам Андрей Викторович 
осуществили более 30 выездов на 
тушение степных и лесных пожа-
ров, совместно со штатными по-
жарными не допустили перехода 
огня на населенные пункты.

В период с 1 по 2 мая 2015 года 
в течение двух суток защищали 
Урочище Дворцы — уникальный 
природный объект и памятник 
истории и культуры, который уда-
лось сохранить от огня. Волонте-
ры под руководством Андрея Вик-
торовича активно участвовали 
в ликвидации крупного лесного 
пожара 11 июля 2015 года в райо-
не сел Сивяково и Еремино Чи-
тинского района, неоднократно 
переходившего в верховой. Не-
смотря на угрозу жизни и пони-
мая ответственность за жителей 
этих сел, добровольцы в сложней-
ших условиях сильного задымле-
ния и высокой температуры оста-
новили продвижение огня, не до-
пустили возобновления верхово-
го пожара и сняли угрозу с насе-
ленного пункта.

В рамках международной но-
минации «Спасение без границ» 
МЧС России отдает дань уваже-
ния своим иностранным колле-
гам. С момента образования МЧС 
России участвует в гуманитарных 
операциях, оказывает содействие 
в ликвидации последствий сти-
хийных бедствий во многих зару-
бежных странах. Объединившись 
во имя спасения людей и оказа-
ния помощи пострадавшим, рабо-
тая плечом к плечу, сотрудники 
чрезвычайных ведомств стано-
вятся настоящими товарищами. 
Такое взаимодействие стирает 
границы между странами, сбли-

жает людей разных национально-
стей, объединившихся, чтобы 
противостоять стихиям.

В этом году в рамках этой но-
минации награды удостоен дирек-
тор Российско-Сербского гумани-
тарного центра Боян Гламочлия. 
МЧС России совместно с сербски-
ми коллегами проводит работу по 
разминированию местности от 
боеприпасов и авиационных 
бомб, оставшихся в результате 
бомбардировок в 1999 году, а так-
же взаимодействует по вопросам 
доставки гуманитарной помощи. 

Но, конечно, самая трогатель-
ная номинация фестиваля — это 
«Дети-герои». Самоотвержен-
ность и мужество юных героев 
вызывают восхищение даже у по-
видавших немало на своем веку 
профессиональных спасателей.

Причем маленькие спасатели 
помогают не только своим рове-
сникам, но и взрослым, успешно 
применяют умения и навыки, ко-
торым их научили на уроках 
ОБЖ, подчас действуют смелее, 
чем старшее поколение. 

Вот некоторые из этих исто-
рий: ученица 6-го класса Кристи-
на Гришкова из Ростовской обла-
сти спасла из горящего дома че-
тырех детей от 1 года до 9 лет. Все 
произошло, когда она играла с со-
седскими детьми у них дома. Нео-
жиданно она почувствовала запах 
дыма. 

Открыв дверь из комнаты, она 
увидела, что соседние помещения 
кухни и коридора наполнены ды-
мом и языками пламени. Путь на 
улицу был отрезан. Сильно испу-
гавшись, но не растерявшись, 
Кристина попыталась открыть 
окно, но оно было забито и не под-
давалось. Дым стал застилать ком-
нату, где были дети. Тогда Кристи-
на, плотно закрыв дверь, открыла 
форточку и через нее вынесла де-
тей и выбралась сама.

15-летний ученик кадетского 
класса Курловской школы Гусь-
Хрустального района Глеб Фио-

нин помог выбраться из задым-
ленного дома целой семье. Случай 
произошел на праздник 9 Мая 
в городке Курлово. Юноша, ката-
ясь на мотоцикле по своему го-
родку, увидел неподалеку дым. 
Подъехав к дому, где случился по-
жар, Глеб увидел взволнованную 
соседку, которая звала на помощь. 
В доме были люди. «Сначала мне 
было очень страшно, — не скрывая 
говорит Глеб, — но потом, собрав 
всю силу в кулак, я стал пытаться 
пробраться в охваченное дымом 
помещение. Входная дверь была 
заперта изнутри, тогда я, разбив 
кирпичом окно, все-таки сумел 
залезть в дом».

На полусогнутых ногах Глеб 
начал искать людей. Первой он 
увидел молодую девушку, кото-
рая сначала не могла понять, что 
вообще происходит. Вместе с ней 
они нашли ее 4-летнюю дочку. 
Глеб на руках подал малышку че-
рез окно соседке. Затем отпра-
вился искать еще и бабушку, ко-
торая спала крепким сном. Еле-
еле разбудив пожилую женщину, 
он помог ей выйти уже через 
дверь. После того как все члены 
семьи были на улице, Глеб под-
умал, что нужно вызвать пожар-
ных.

Еще один геройский поступок 
совершила шестиклассница 
в Новгородской области. 13 мая 
2016 года ученица 6 «Г» класса 
Юлия Колосова возвращалась до-
мой из школы и увидела черный 
дым, услышала крики о помощи, 
доносящиеся из горящего дома. 
Подбежав к дому, девочка броси-
лась на помощь. Рискуя своей 
жизнью, она проникла в дом, где 
увидела двух мальчиков. Не теряя 
драгоценного времени, Юлия 
взяла мальчиков за руки и вывела 
их из дома на улицу. На улице 
один из спасенных мальчиков 
сказал, что в доме находится еще 
один ребенок.

В это время пламенем была ох-
вачена вся крыша, густым, едким 
дымом заполнился дом. Не испу-
гавшись опасности, девочка вер-
нулась в дом за третьим малы-
шом. Он был очень испуган и бо-
ялся сам выйти. Сквозь клубы 
удушливого дыма Юлия Колосова 
смогла отыскать его и вытащить 
из горящего дома.

К приезду пожарной охраны 
и «скорой помощи» девочка и спа-
сенные ею мальчики уже находи-
лись на улице. Пострадавшие 
были переданы бригаде «скорой 
помощи».

Еще одна история произошла 
в селе Шипуново Алтайского края.

Днем 26 августа 2016 года, воз-
вращаясь домой с рыбалки по бе-
регу реки Клепичиха, 17-летний 
Сергей Ганжа услышал истошный 
крик маленького мальчика. Он 
кричал, что тонет его сестра. В это 
время девочка уже скрылась под 
водой на расстоянии трех метров 
от берега, глубина реки составля-
ла шесть метров. Не раздумывая, 
юноша бросился в воду и стал ны-
рять, стараясь в мутной воде най-
ти ребенка. Сильное течение зна-
чительно затрудняло поиски де-
вочки, только после четвертой 
 попытки удалось на илистом 
дне реки отыскать утонувшего ре-
бенка.

Вытащив ребенка на берег, 
Сергей сразу же стал принимать 
меры к спасению ее жизни. Девоч-
ка не дышала, сердцебиение не 
прослушивалось. Не имея опыта 
реанимационных действий, вспо-
миная ранее слышанное и увиден-
ное в рекламных роликах, он на-
чал делать искусственное дыха-
ние и непрямой массаж сердца ре-
бенку. Через несколько минут ре-
бенок задышал самостоятельно, 
после чего Сергей вызвал «ско-
рую помощь», которая прибыла 
в течение пяти минут. 

Девочка была госпитализиро-
вана в больницу в стабильном 
среднетяжелом состоянии. По 
словам сотрудников скорой меди-
цинской помощи, только благода-
ря правильным и решительным 
действиям Сергея была спасена 
жизнь ребенка.

«Приятно, что для многих из 
них профессиональные пожарные 
и спасатели являются примером 
героев настоящего времени, 
образцом для подражания. Мы бу-
дем рады, если в дальнейшем, 
окончив учебные заведения, они 
присоединятся к дружной коман-
де МЧС России и посвятят себя 
благородному делу оказания по-
мощи попавшим в беду», — особо 
отмечает руководство МЧС. 

Есть в фестивале еще одна ка-
залась бы совсем не спасательная 
составляющая, а именно: творче-
ская. Для этого специально прово-
дится всероссийский конкурс 
журналистских и фоторабот, объ-
единивший авторов лучших филь-
мов, репортажей, статей об осно-
вах безопасности и историях спа-
сения.

Причем зачастую журналисты 
и сами присоединяются к спаса-
тельным операциям, действуя как 
волонтеры. Кроме того, как отме-
чают в МЧС, журналисты своими 
репортажами и статьями оказыва-
ют огромную помощь, информи-
руя людей о правилах безопасного 
поведения, предупреждая о воз-
можных рисках, что позволяет из-
бежать различных происшествий. 
Проведение таких фестивалей как 
«Созвездие мужества» способст-
вует патриотическому воспита-
нию, формированию чувства гор-
дости за самых достойных гра-
ждан нашей страны, юных героев, 
а также профессионалов.

Глава МЧС Владимир Пучков вручил диплом «Лучший пожарный» Ильгизару Залялутдинову — сотруднику 76-й пожарной части ФКУ «5 отряд ФПС по Республике Татарстан».

Акцент

 Маленькие спасатели помога-
ют не только детям, но и взро-
слым, подчас действуют сме-
лее, чем старшее поколение
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Семнадцатилетний Сергей Ганжа 
спас пятилетнюю девочку от верной 
гибели в речном омуте.

15-летний кадет из Курловской 
школы Глеб Фионин спас на пожаре 
семью из трех человек.

12-летняя школьница Кристина 
Гришкова вынесла из горящего 
дома четырех малолетних детей.

Ученица 6-го класса Юлия Колосова 
вывела из горящего дома трех 
мальчишек.
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ВЛАСТИТЕЛИ ДУМ: 
ПАДЕНИЕ СПРОСА
В РОССИИ отметили 110-летие со дня рождения акаде-
мика Дмитрия Лихачева. В Санкт-Петербурге, Москве, 
других городах прошли конференции, посвященные 
творческому и научному наследию выдающегося рос-
сийского филолога, культуролога, искусствоведа. «Роль 
творческого наследия Д.С. Лихачева в формировании 
культуры XX-XXI веков», «Общественная деятельность 
Д.С. Лихачева и ее значение в формировании культурной 
петербургской среды», «Подвижник российской культу-
ры академик Д.С. Лихачев»… Названия докладов говори-
ли о намерении духовный опыт человека, заслужившего 
называться совестью нации, поставить в контекст совре-
менной эпохи. 

А ровно через два года, в декабре, исполнится 100 лет 
со дня рождения другого подвижника с не менее сложной 
и высокой судьбой — писателя Александра Солженицына. 

 Не будем лука-
вить, ни Лихачева, 
ни Солженицына 
значительная часть 
сегодняшнего рос-
сийского общества 
не числит своими ду-
ховными учителями. 
Вздохнуть: «Ах, как 
нам сейчас не хвата-
ет Дмитрия Сергее-
вича и Александра 
Исаевича!» — легко. 
Труднее поверить в 
искренность этого 
вздоха. Лихачева знала и почитала скорее интеллекту-
альная элита, нежели социальный массив. При всей сво-
ей биографии, включавшей Соловки, он не был дисси-
дентом, его не предавала анафеме брежневская пропа-
ганда, его имя не склонялось на все лады. Иное дело Сол-
женицын. Уж о нем-то граждане не знать не могли. «Мы, 
советские ученые (рабочие, хлеборобы, композиторы) 
выражаем глубокое возмущение так называемой писа-
тельской деятельностью этого отщепенца…»

    Солженицын не был пророком. Но у него, крупнейше-
го писателя XX столетия, последнего русского классика, 
был несомненный пророческий дар. То углубляясь в дебри 
российской истории, то вовлекаясь в водоворот нашей 
нынешней повседневности, он напряженно вглядывался в 
многострадальное Отечество, пытаясь угадать его даль-
нейшую судьбу. При этом не был созерцателем. Высказы-
вал «посильные соображения» о власти, обществе,  об 
укреплении в народе духовных начал, то есть, по сути, о 
том, «как нам обустроить Россию». Иногда возникало 
ощущение, что сам Солженицын, понимая масштаб своей 
личности, претендует на роль духовного пастыря нации — 
столько страсти было в его речах, столько веры в собст-
венную правоту! Кого-то это раздражало. И по разным 
причинам. Начать с того, что возвращение Александра 
Исаевича из Вермонта в Россию приветствовали немно-
гие, даже не все из тех, кто прошел ГУЛАГ. Тогдашняя 
власть, встретившая Солженицына с помпой, скорее всех 
и разочаровалась в нем. Своими проповедями духовного 
самостояния нации, неприятием западных ценностей, 
критикой новых порядков писатель пришелся не ко двору. 
В свою очередь, и Солженицын, приглядевшись к фигу-
рам, олицетворявшим власть в Москве и провинции, с го-
речью констатировал, что, вопреки его надеждам и чаяни-
ям, новые российские правители — прямые наследники 
советских вождей: все тот же цинизм, презрение к народу, 
корыстолюбие. А глядя на перемены в обществе, вчераш-
ний вермонтец с ужасом увидел, как бурно пошли в рост 
побеги всего того, что отвращало его от Америки: культ 
денег, холодный прагматизм, тяга к материальным удо-
вольствиям. В своих политических воззрениях (не в поли-
тике — ею Солженицын никогда не занимался, до конца 
дней был писателем, и только) тоже для всех был чужим. 
Либералы видели в нем ретрограда, коммунисты — лютого 
врага, всевозможные радикалы — соглашателя. 

С Солженицыным, переживавшим мучительный раз-
лад с современностью, неутомимо искавшим для России 
какой-то «третий путь», трудно было установить идеоло-
гический консенсус. Еще труднее было ему возражать. Но 
невнимание к суждениям нобелевского лауреата, особен-
но заметное в последние годы его жизни, свидетельство-
вало все же о другом: писатели перестали быть общест-
венными фигурами.

Горевать по этому поводу бесполезно. Есть факт: тра-
диция духовного наставничества, коим веками обреме-
няли себя российские литераторы, ученые, философы, 

скоропостижно 
прервалась. Теперь в 
чести эксперты, 
люди конкретного 
знания. По данным 
фонда «Обществен-
ное мнение», рос-
сийские граждане 
отмечают сокраще-
ние числа тех, кого 
раньше, не экономя 
на пафосе, называли 
«властителями 

дум». Отвечая на вопрос, стало ли в стране больше «при-
знанных моральных авторитетов» по сравнению с 70—
80-ми годами прошлого века, 40 процентов опрошенных 
заявили, что таких людей поубавилось, 30 процентов — 
что их ряды пополнились, а 11 процентов полагают, что 
авторитетных людей в России столько же, сколько было 
в СССР. При этом общество в большинстве своем лояль-
но относится к представителям власти, а некоторых ува-
жает особенно. По данным того же опроса, для 36 про-
центов авторитетом является Путин, для 6 процентов — 
Лавров, для 5 процентов — Шойгу. 

Вчерашние «властители дум» (все они из обоймы ше-
стидесятников) постарели и поскучнели. Им еще хочется 
глаголить, мелькать на страницах газет и телеэкранах с 
«размышлениями» о жгучих проблемах нашего бытия. 
Но сказать им, увы, уже нечего. Они пасуют перед новой 
реальностью, плохо понимают ее. Они сетуют на «духов-
ное обнищание нации», порицают «культ денег» и со 
странной, диковатой гордостью извещают, что не владе-
ют компьютером. В большинстве своем это умные, поря-
дочные люди. Им приятно думать себе в утешение, что 
причина их нынешней невостребованности как раз в том 
и состоит, что они — умные и порядочные. На самом деле 
все банальнее: время этих людей прошло. Их устами об-
щество полностью выговорилось лет тридцать назад, в 
эпоху перестройки. Настоящий же день в глашатаях, ка-
жется, мало нуждается. А если нуждается, то не в таких.

Российские 
граждане отмечают 
сокращение числа 
тех, кого раньше 
называли «власти-
телями дум» 

Настоящий день 
в глашатаях, кажет-
ся, мало нуждается. 
А уж если нуждает-
ся, то не в таких

Смотрите фоторепортаж 
с церемонии награждения 
победителей на сайте 
rg.ru/art/1339007
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ВЫСТАВКА Импрессионист Трубецкой в Русском музее

Пластика пальчика
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В
ыставка Паоло Трубецкого 
приурочена к 150-летию ма-
стера, в экспозиции пред-

ставлено 37 скульптурных произ-
ведений и восемь рисунков из со-
брания Русского музея, Эрми-
тажа, Третьяковской галереи, 
а также частных коллекций.

Бернард Шоу называл 
Трубецкого «одним из тех 
немногих гениев, о которых 
нужно говорить только в пре-
восходной степени».  И 
впрямь трудно удержаться от 
восторгов, когда рассматри-
ваешь его работы. Ни у кого 
из других скульпторов нет 
таких живых статуй! То ли 
необыкновенно точно схва-
ченный жест, то ли умение пе-
редать в статуарном искусстве 
взгляд (чего не умеет почти никто 
из мастеров резца), то ли всегдаш-
няя улыбка  мастера по отноше-
нию к своим героям тому причи-
на?

Кажется, Трубецкой всегда 
чуть-чуть иронизирует, чуть-чуть 
преувеличивает достоинства сво-
их персонажей. Вот знаменитые 
«Дети» — сама поза этих маль-
чишек-заговорщиков, по-па-
цански чуть косолапые 
ноги отчетливо рисуют 
нам и их возраст, и харак-
тер, и даже, кажется, си-
туацию, которую они об-
суждают. Потрясает пор-
трет танцовщицы-босо-
ножки Тамары Свирской, учени-
цы Айседоры Дункан: сколь тон-

кая работа, как изысканна и выра-
зительна пластика каждого паль-
чика, каждой мышцы! Исполнен 
величия Шаляпин (и это несмотря 
на то, что скульп тор представил 
нам певца почти обнаженным)...

Не изображать жизнь, а интер-
претировать ее — вот что провоз-
глашал Трубецкой своим главным 
художественным принципом. И 
именно этот принцип был воспри-
нят студентами академии худо-
жеств как «глоток свежего возду-
ха», когда Трубецкой приехал в 
Россию и некоторое время препо-
давал в академии. Сам он, кстати 
сказать, никакого системного ху-
дожественного образования не 
получил. Рожденный в Италии, по-
скольку его отцу, женившемуся за 
границей на американской певи-
це, было высочайшим указом за-
прещено жить в России, где у него 

осталась первая венчанная 
жена, Паоло Трубецкой во-
обще отличался весьма ори-
гинальным нравом. Напри-
мер, возвращаясь однажды 
из России в Италию, зая-

вил, что проделает весь путь 

верхом на коне. И действительно, 
купил в России лошадь и явился 
перед домашними всадником. 
Лишь много лет спустя рассказал, 
что основную часть пути они вме-
сте проехали на поезде.

Работая над скульптурным 
портретом Толстого, Трубецкой 
не постеснялся признаться писа-
телю, что не прочел ни одной его 
книги. Толстой не рассердился, на-
оборот: вот, сказал, наконец мне 
встретился человек, который име-
ет свои идеи! А бюст автора «Вой-
ны и мира» между тем получился 
выразительнейшим.

Наверное, этот скульптор «мы-
слил пальцами» в том смысле, как 
про балерин говорят: «думает но-
гами». Он ненавидел писать: близ-
кие смеялись, что Паоло проще 
слепить статую, желательно кон-
ную, чем написать письмо. В об-
ыденной жизни был наивен, как 
ребенок.

Но в истории искусств Паоло 
Трубецкой по праву снискал славу 
скульптора-импрессиониста, 
умеющего как никто запечатлеть 
на века мгновенья живой жизни.

Премьера Театр «Ленком» играет антиутопию Владимира Сорокина

С надеждой на авось
Валерий Кичин 

Ч
итать Владимира Со-
рокина — труд и сча-
стье. Бездна ассоциа-
ций, упоенное словот-
ворчество, чертова 

смесь эпох, абсурдятина ситуа-
ций и поступков, жуткие предви-
дения, вечная турбулентность и 
полное отсутствие гравитации 
как указующего ориентира. 

Ставить Сорокина в театре — 
задача неподъемная, но так мощ-
но влекущая, что Марк Захаров 
шел к реализации «Дня опрични-
ка» десять лет — гипнотически и 
безнадежно, как кролик в пасть 
удава. Или, точнее, как целая 
страна гипнотически и безнадеж-
но следует проложенному антиу-
топией курсу. Премьера состоя-
лась, результат ни на что не похож 
и похож сразу на все, как сам Со-
рокин.

Первое, что взял Захаров, — 
пестрота метода. Где все возмож-
но и все органично — от смутных 
параллелей до прямых подсказок 
и простеньких метафор наподо-
бие часов, резво идущих вспять. 
Где совершенно необязательно 

сцеплять действо единым сюжет-
ным стержнем — и здесь на по-
мощь приходит параллель глав-
ная, литературная, классиче-
ская: гоголевские «Мертвые 
души», которые тоже делали срез 
всей толщи русского общества, 
не страшась хирургической сте-
рильности эксперимента, и кото-
рые в любом театре становятся 
бобслеем ярких концертных вы-
ходов.

Действие благоразумно отне-
сено еще на сотню лет дальше — в 
неслучайный 2137-й год. Люби-
мая Сорокиным китайская тема 
заявлена еще до открытия зана-
веса: труба с иероглифами несет 
в Китай белое русское топливо, 
мерно постукивает занавес из 
бамбука. В сценографии Алексея 
Кондратьева державное золото 
эффектно сочетается с мрачным, 
черным, устрашающим. Начало 
повести сохранено: пробужде-
ние Комяги, главного опричника 
(могутный Виктор Раков), от 
сладкого сна про белого коня, и 
затем визит охранной стаи к вра-
гу государства Куницыну и его 
уничтожение. А вот насилие над 
вдовушкой будет имитировано 
Комягою и заменено давней и 
тайной любовью, потому что 
мрака сорокинских фантазий не 
выдержал даже «Ленком» — пона-
добился свет в конце туннеля. 
Пусть мистический, божествен-

ный, с Богородицей, которой 
уподобится вдовушка к финалу, с 
перспективным младенцем на 
руках и с бегством в никуда — 
только бы отсюда. Но это уже к 
концу второго акта, где в оруэл-
ловские реалии вплетутся ноты 
фирменного ленкомовского ро-
мантизма — с рок-оперной стату-
арностью поз и прорывом, не-
смотря ни на что, к надежде на 
авось. В роли вдовушки Алексан-
дра Захарова, у которой фанта-
стическая задача совместить не-
совместное: беспросветное с 
просветленным.

А между стартом и финишем — 
цепь концертных выходов, актер-
ских бенефисов, явление народу 
ключевых образов смутного вре-
мени. От Распутина в юбке — ясно-
видящей Прасковьи Мамонтовны 
(упоительная роль Татьяны Крав-
ченко), смышленого оруженосца 
Федьки (Антон Шагин) и воеводы 
в отставке князя Собакина (еще 
один короткий, но яркий концер-
тный выход — точнее, выезд — Лео-
нида Броневого) до Государя 
(Дмитрий Певцов), полного скор-
би за все скверны человечества, 
но непредсказуемого даже для са-

мого себя. Отца-кукловода этого 
летаргического, выпавшего из 
времени царства, где не поймешь, 
какой век на дворе — то ли сослов-
ный XVIII с плетьми, дубинами да 
острогами, то ли технологичный 
XXI с мониторами да телегруппа-
ми. Весь остальной мир отлетел 
куда-то в тартарары, между ним и 
Россиею непроходимая стена воз-
двигнута, все борзописцы-па-
сквилянты давно перевешаны, 
русской классикой отапливают 
помещения, и каждое веское сло-
во государево порождает в ниже-
стоящих членах общества трясуч-
ку. 

Оба акта предваряют взятые 
из сорокинской «Теллурии» мо-
нологи. Их возглашает Демьян 
Златоустович (Иван Агапов) — не 
то поп, не то боярин с золотым 
гербом на груди. Взгляд его тяжел, 
монологи длинны и поначалу как 
бы связны, идеологичны и катего-
ричны, но вскоре транспониру-
ются в зону абсурда и становятся 
угрожающе бессвязны. Зал здесь 
замирает, потому что слишком 
это похоже на речи телевизион-
ных вещунов: каждый термин в 
отдельности ясен, и смыслы их 
разнообразны, от патриотизма и 
сатанизма до смартфона седьмого 
поколения, но все они стекают в 
одну воронку — в злобу неизбыв-
ную, причем ко всему сразу. И все 
они парадоксальны и на слух не-

вероятны, как, например, право-
славный коммунист. И все они, 
однако, отражают гипотетиче-
скую реальность, включая и ту, 
что забрезжила уже после публи-
кации «Дня опричника». Из «Тел-
лурии» взят и центральный образ 
спектакля — сверкающий гвоздь-
меч, которым утыкана сцена и ко-
торым пронзены мозги поддан-
ных.

Спектакль-импровизация 
ушел от повести очень далеко, но 

сохранил ее дух и ее вкус к лукаво 
простодушной витиеватости сти-
ля и слова, к «многосторонним 
маньякам», ко всем этим «бздык-
бздык» — бессмысленным и бес-
пощадным. В нем хорошо гуляет 
некий народ-богоносец, с рыком 
грозным восстает из пепла серо-
го и потом варит суп с котом в 
буквальном смысле слова. 

Спектакль-пунктир, спек-
такль-дайджест. Его хочется пере-
смотреть — чтобы уловить упу-

щенное в этом перенасыщенном 
вареве, уловить и просмаковать. 
И перечитать вдохновившую его 
повесть — все, что осталось за ку-
лисами. И снова погрузиться в ги-
потетическое будущее, где воз-
двигают памятник Малюте Ску-
ратову. И снова думать, что оно, 
авось, никогда не наступит. Сказа-
но же — антиутопия.

Акцент

 Захаров шел к реализации 
«Дня опричника» десять лет — 
гипнотически и безнадежно, 
как кролик в пасть удава

У Александры Захаровой фантасти-
ческая задача: совместить бес-
просветное с просветленным.

Акцент

 Этот скульптор «мыслил 
пальцами» в том смысле, 
как про балерин говорят: 
«думает ногами»

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Финалист 
«Большой книги» 
Александр Иличевский 
пришел «справа налево»

Сомнительный 
отшельник

Клариса Пульсон

ЛАУРЕАТ «Большой книги» и «Русского Букера» Алек-
сандр Иличевский в нынешнем году вошел в короткий 
список не с романом, а со сборником прозы, которую 
принято называть «малой». Зато темы книги «Справа на-
лево» — самые важные: время, память, бытие человека 
в пространстве и времени... 

Чем «справа налево» как взгляд на реальность, как спо-
соб выражения принципиально отличается от «слева на-
право»?
АЛЕКСАНДР ИЛИЧЕВСКИЙ: Главные приемы — солнце, воздух, 
море, горы, две совершенно разные, но одинаково пре-
красные пустыни. Кстати, справа налево в Северном по-
лушарии обычно движется солнце — здесь оно встает над 
Иерусалимскими горами и исчезает в морской пучине. 

От вас привычно 
ждут нового романа, 
а тут «Зрение», 
«Слух», «Осязание», 
«Обоняние», 
«Вкус»... — воспоми-
нания, размышле-
ния, почему?
АЛЕКСАНДР ИЛИЧЕВСКИЙ: 
При всей катастро-
фичности существо-
вания, болевых ощу-
щениях или счастли-
вых, человек — сущ-
ность иллюзорная, 
если он — его сознание — не обращено к миру во всей пол-
ноте. Впрочем, и сам мир не менее призрачен, если в него 
не включено сознание. Так что существование в целом 
актуально только в усилии восприятия, покуда оно длит-
ся, покуда на него хватает жизненных соков, умения ду-
мать и наблюдать. 

«Справа налево» представляется лирическим портретом 
автора, даже своего рода психоанализом, поиском отве-
тов, причин, мотивов — это верное впечатление?
АЛЕКСАНДР ИЛИЧЕВСКИЙ: Конечно, так же и мир невозможен 
без сознания и потому несет на себе его оттиск. И наобо-
рот — сознание не способно к выделенному существова-
нию. Без прикосновения мира оно не существует. Кстати, 
вот почему сомнительно любое отшельничество, бегство 
вообще. Я не имею в виду отстранение — не отдалившись, 
не выйдя из плоскости листа, невозможно ничего на нем 
написать. Роман — это новый мир, новая вселенная, с по-
мощью которой можно осуществить исследование реаль-
ности или хотя бы извлечь ее из небытия. Помните «Ин-
фанту» Веласкеса? Роман — это в определенном смысле ав-
топортрет художника, выполненный в то время, когда он 
изображает мир. Это такой кентавр личности и мира, не 
существующих по отдельности, но обретающих бытие, 
оплодотворяющих друг друга с помощью слов, красок.

Для вас одинаково органичны и рассказы, и романы, но 
вот издатели все-таки традиционно предпочитают круп-
ную форму, потому что она более востребована на рын-
ке. Как думаете, мода на рассказы вернется?
АЛЕКСАНДР ИЛИЧЕВСКИЙ: Это болезненная проблема. За рас-
сказы в последние десятилетия перестали платить. Веро-
ятно, потому, что к роману можно вернуться, а рассказ 
приходится прочитывать за один присест, иначе он теряет 
динамику читательского восприятия. Происходит это от 
обмельчания культуры чтения — таков процесс преобла-
дания зрительного способа передачи информации. Но хо-
рошая новость в том, что теперь и за романы перестали 
платить. Текст вообще перестал быть собственностью 
и стал относиться к категории несобственности. То есть 
к той категории товаров, охрана прав на которые дороже 
их самих. Профессия «писателя» стала номинальной, по-
тому что так называют себя люди, ставшие медиафигура-
ми, по инерции, потому что забавно слыть «писателем».

«Взрослость — это как минимум молчание, обращенное 
к большинству», — как молчание, пусть оно даже и эле-
мент взрослости, соотносится с жизнью писателя?
АЛЕКСАНДР ИЛИЧЕВСКИЙ: Молчание — это серьезное дело, тут 
большая философия может возникнуть, в том числе и фи-
лософия исихазма. Я лично к молчанию отношусь по пра-
вилу: «о том, что нельзя выразить ясно, следует молчать».

Несколько лет назад вы резко изменили жизнь — где сей-
час Александр Иличевский, чем занимается, о чем трево-
жится?
АЛЕКСАНДР ИЛИЧЕВСКИЙ: Живу я сейчас в Израиле и увлечен-
но работаю в физической лаборатории университетской 
клиники в Иерусалиме.

В интервью Андрей Битов сказал: «Писательство — это 
просто неспособность ни к чему. Если ты ни к чему не 
способен, стань писателем». Это эпатаж или?..
АЛЕКСАНДР ИЛИЧЕВСКИЙ: Не знаю, что это. Писателями стано-
вятся по принципу: охота пуще неволи. Иначе этим ги-
блым делом никто бы не стал заниматься.

Александр Иличевский: Роман — это новый мир, новая все-
ленная, с помощью которой можно осуществить исследова-
ние реальности или хотя бы извлечь ее из небытия...

Писателями стано-
вятся по принципу: 
охота пуще неволи. 
Иначе этим гиблым 
делом никто бы 
не стал заниматься

Премия «Большая книга»:
интервью с лауреатами и новости на сайте 
rg.ru/sujet/2563
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Паоло Трубецкой. 
Портрет И.И.Левитана. 
1899. Гипс тонирован-
ный.

КНИГИ

«Русский 
Букер» 
объявил 
лауреата

ПЕРЕД 
«КРЕПОСТЬЮ» 
НЕ УСТОЯЛИ

Анастасия Скорондаева

ЛУЧШИМ романом жюри пре-
мии «Русский Букер» в этом сезо-
не признало «Крепость» Петра 
Алешковского. И, кажется, это 
один из самых бесспорных выбо-
ров жюри этого конкурса.

«Для меня лауреат заранее 
был известен, — смело заявила 
председатель жюри поэтесса Оле-
ся Николаева. — Я с самого начала 
за него болела. Жюри раздели-
лось: три против двух. Пришлось 
провести состязание, где все чле-
ны жюри высказались по каждо-
му роману-номинанту, дав оцен-
ку. И в процессе обсуждения мне-
ния поменялись. Стало четыре го-
лоса против одного. Когда чита-
ешь много литературы, появля-
ются маркеры: живое и мертвое. 
Это живой роман с необычными 
героями. И главное — здесь герой 
положительный, что редко случа-
ется в современной литературе».

Если кто-то еще не успел про-
читать этот роман, то замолвим 
несколько слов о сюжете. Главный 
герой «Крепости» — археолог 
Иван Мальцов, фанат своего дела, 
честный и принципиальный до 
безрассудства. Он ведет раскопки 
в старинном русском городке, а 
параллельно пишет книгу об 
истории Золотой Орды. Но в итоге 
сам ввязывается в борьбу за спа-
сение древней Крепости, которой 
грозит уничтожение от рук мест-
ных нуворишей и столичных чи-
новников. Так оживают Средне-
вековые легенды и получают но-
вое прочтение…

Заметим, что Петр Алешков-
ский три раза был финалистом 
«Русского Букера», и вот долго-
жданная победа. Получая награ-
ду, он был не многословен: «Я 
слишком долго ждал. Но я бы уже 
не огорчился, если бы не получил 
премию в этот раз. Было обидно, 
когда она не досталась мне за ро-
ман «Жизнеописание Хорька», 
тогда лауреатом стал Булат Окуд-
жава».

Еще одну награду «Русского 
Букера» — грант на перевод рома-
на на английский язык — получил 
Леонид Юзефович (исторический 
роман «Зимняя дорога»).

В этом году старейшая литера-
турная премия «Русский Букер» 
была вручена в 25-й раз. К этой 
дате организаторы выпустили 
книгу «Русский Букер 25», - исто-
рию современного романа в буке-
ровском зеркале.

В состав жюри премии в этом 
году входили поэтесса Олеся Ни-
колаева, прозаик и критик Алиса 
Ганиева, критик, филолог и поэт 
Владимир Козлов, директор Но-
восибирской государственной 
областной научной библиотеки, 
вице-президент Российской би-
блиотечной ассоциации Светлана 
Тарасова.

Петр Алешковский был награ-
жден призом в размере 1 500 000 
рублей. Финалисты получили 
сумму скромнее — 150 000 ру-
блей. Напомним, что за победу в 
этом году боролись еще пять ав-
торов: Сухбат Афлатуни — «По-
клонение волхвов», Сергей Лебе-
дев — «Люди августа», Александр 
Мелихов — «И нет им воздаяния», 
Борис Минаев — «Мягкая ткань» и 
Леонид Юзефович — «Зимняя до-
рога».

Петр Алешковский три раза был 
финалистом «Русского Букера» 
и наконец одержал победу. 
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СПРАВКА «РГ»
Премия «Русский Букер» впервые 
была вручена в 1992 году. Ее обла-
дателями в разные годы станови-
лись Булат Окуджава, Людмила 
Улицкая, Александр Иличевский, 
Михаил Елизаров, Василий Аксе-
нов, Владимир Маканин, Влади-
мир Шаров, Александр Снегирев.

Премия «Русский Букер»: 
новости и интервью 
на сайте
rg.ru/sujet/300
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СОБЫТИЕ Ирина Антонова собрала в ГМИИ им. Пушкина 
портрет писателя Мальро

Как увидеть голоса
Валерий Кичин

7 
декабря 1988 года в Арме-
нии произошло землетрясе-
ние, стерты с лица земли го-

рода, погибли 25 тысяч человек, 
более полумиллиона лишились 
крова. Весь СССР пришел на по-
мощь братскому народу, весь 
мир посылал специалистов, тех-
нику, продукты, медикаменты. 
Спустя 28 лет об этом снят пер-
вый игровой фильм, который 
должен отдать дань памяти по-
гибших, напомнить о беде и соли-
дарности.

Смотреть его трудно, писать о 
нем еще труднее: беду не отре-
цензируешь, горе не предмет для 
эстетического анализа. Но мы 
имеем дело с игровым кино, и 
даже зная масштабы катастро-
фы, ждем убедительности. Несо-
образность, небрежность здесь 
режут уже не глаз, а душу.

За важную для всех нас карти-
ну взялся Сарик Андреасян, до 
сих пор снимавший кино уровня 
«Беременного» или «Того еще 
Карлосона!». Чудеса бывают: 
вспомним путь режиссера, кото-
рый пробовал перо на беспер-
спективных «Андриеше» и «Пер-
вом парне», пока не снял «Тени за-
бытых предков» — и тогда стал Па-
раджановым. Чудеса редки: «Зем-
летрясению» не веришь с первого 

кадра, где герои, как в рекламном 
клипе, мчатся по горной дороге, 
демонстрируя на камеру счастли-
вые улыбки. Потом случится ава-
рия, погибнут люди, и водитель — 
архитектор Константин — прове-
дет годы в тюрьме, чтобы вер-
нуться к семье в Армению как раз 
в миг землетрясения. Он видит из 
окна садящегося самолета, как 
под крылом обращается в пыль 

город, но ты волнуешься уже не за 
компьютерные макеты там внизу, 
а за лайнер, который зачем-то са-
дится на разверзшуюся землю. И 
как только сообразишь, что тако-
го не бывает, — доверие к фильму 
исчезает. Ведь это не лихое фэнте-
зи наподобие «Экипажа», где воз-
можно невозможное, — это как бы 
хроника реальной трагедии, по-
трясшей страну и мир.

Фильму о трагедии нужна 
история, чтобы в ней отразилась 
общая беда. Историю создавали 

четыре сценариста, собирая вме-
сте мотивы разных, часто реаль-
ных судеб. Возник сюжет с пар-
нем, который хочет мстить Конс-
тантину за погибших родителей, 
и их примирением перед лицом 
национальной трагедии. Или со 
стариком отцом (умная работа 
Михаила Погосяна), который 
третирует будущего зятя, чего 
потом, после его героической ги-

бели, не сможет себе простить. 
Возникла тема дефицитной се-
годня солидарности: на помощь 
бедствующему народу спешат 
люди из соседнего Ростова и из 
далекой Франции. Андреасян 
коллекционирует в каждой ми-
нуте своей картины рекордное 
число кадров, работающих на 
рефлекторном уровне: нельзя со 
спокойным дыханием смотреть 
на мальчонку, который пытается 
разбудить умершую мать. Или на 
страдания красавицы, завален-

ной бетонными плитами, и на 
усилия тут же, на развалинах, 
влюбившегося юноши ее выта-
щить. Беда в том, что таким лири-
ческим сценам в антураже вися-
щей на волоске жизни тоже не ве-
ришь — слишком явно торчит 
цель авторов «утеплить» страш-
ный рассказ, растрогать зрителя: 
мол, какой фильм без скоропо-
стижной красивой любви! 

И, наконец, возник мотив ма-
родерства. Здесь тренированный 
на «Ограблении по-американски» 
режиссер оттягивается вволю — 
мародеры в как бы реалистиче-
ском фильме выглядят пришель-
цами из сугубо жанрового кино и 
своим упертым злодейством на-
поминают гангстеров из типового 
боевика. И ясно, что этот аттрак-
цион тоже введен в картину «для 
оживляжа» — чтобы не заскучали 
те, кого не удалось пронять карти-
нами гибнущего города.

То есть авторы не трагическое 
кино создают, а складывают пазл. 
Так они понимают свою задачу, у 
них такие навыки. Все изложен-
ное вполне могло бы составить 
сюжет фильма, и осколки реаль-
ных судеб могли бы выглядеть 
правдиво — но их мало просто 
обозначить и сложить, как в кон-
структоре «Лего», последова-
тельно «включая» тот или другой 
фабульный мотив. В них надо 
вдохнуть жизнь, свершить то 
чудо, какое подвластно только 
таланту. А без этого чуда, которо-
му нельзя научить, даже такие 
опытные мастера, как Констан-
тин Лавроненко или Мария Ми-
ронова, выглядят статистами, по-
слушно выполняющими задан-
ные режиссером этюды.

Создатели «Землетрясения» 
слишком уповали на то, что тема 
фильма сама по себе никого не 
оставит равнодушным. Она, ко-
нечно, пробудит воспоминания — 
у каждого свои, всегда трагич-
ные. И затронутые струны обяза-
тельно отзовутся — у каждого за-
звучит своя мелодия, и, возмож-
но, даже заглушит нестройные 
аккорды фильма. И то, что у авто-
ров нелады со слухом, многие 
легко не заметят, как не замеча-
ют качество оркестра на траур-
ной церемонии.

Но мы говорим об искусстве. А 
там «Карлосон», однажды возник-
нув, уже не отпустит — он и Шекс-
пиру задаст свой уровень таланта 
и свою меру вкуса. И даже несом-
ненная искренность и благородст-
во намерений здесь не спасают. 
Чтобы делать кино, о «Карлосоне» 
нужно забыть. Совсем.

Жанна Васильева

Н
ынешняя выставка не пер-
вый «подход» ГМИИ им. 
А.С. Пушкина к «вообра-

жаемому музею» Андре Мальро. 
В 2012 году, к своему 100-летне-
му юбилею, музей делал однои-
менный проект, и тогда 46 произ-
ведений из 27 музейных и част-
ных собраний мира были разме-
щены внутри экспозиции в 
основном здании на Волхонке, 12. 
В этот раз проект, куратором ко-
торого также выступила Ирина 
Антонова, представлен не интер-
венцией в залы постоянной эк-
спозиции, а масштабным блокба-
стером, занявшим Белый зал, три 
зала с противоположной стороны 
и колоннаду, соединяющую их.

Если коллекция — лучший пор-
трет ее собирателя, то «вообра-
жаемый музей» — своего рода 
идеальный портрет Андре Маль-
ро (1901—1976), писателя, путе-
шественника, исследователя, ко-
торый объехал полмира, уму-
дрился участвовать едва ли не во 
всех горячих схватках ХХ века, 
не говоря уж о Второй мировой 
войне. Нынешняя выставка не 
просто оммаж одному из самых 
неординарных французских пи-
сателей и политиков ХХ века, чья 
концепция «воображаемого му-
зея» (или музея без стен) обрела 
вторую жизнь с появлением Ин-
тернета. Выставка в сущности и 
есть его портрет. Дело отнюдь не 
только в обширном документаль-
ном разделе — с рисунками, руко-
писями Мальро, фотографиями, 
раритетными изданиями и ки-
нохроникой… Сама субъектив-
ность «странных сближений», 
заданных именно прозой Маль-
ро, например, античных скуль-
птур с буддистским искусством, 
представляет образ человека, ко-
торый всегда выглядел как «без-
законная комета» в кругу «пра-
вильных» искусствоведов. Мень-
ше всего Андре Мальро был по-
хож на кабинетного ученого и 
музейщика.

Он не получил диплом Выс-
шей школы восточных языков в 
Париже, но навсегда сохранил 
страстный интерес к Востоку и 
восточным искусствам. Его би-
ография похожа на приключен-
ческий роман, где работа с па-
рижскими антикварами, галери-
стами, издателями, художника-
ми-сюрреалистами сменяется 
неожиданной археологической 
экспедицией в джунгли Камбод-

жи, тогда французской колонии. 
Экспедиция заканчивается тю-
ремным заключением, из кото-
рого будущего писателя вызво-
ляют благодаря петиции, подпи-
санной французскими деятеля-
ми культуры. Гонкуровскую пре-
мию, полученную за роман «Удел 
человеческий» — о поражении 
революционного восстания в 
Шанхае, он тратит на безумную 
экспедицию в Африку для пои-
ска города царицы Савской. Лав-
ры Генриха Шлимана, открывше-
го Трою, явно вдохновляли моло-
дого писателя. Симпатии к мар-
ксизму привели его в СССР, где 
он оказался на первом съезде со-
ветских писателей в 1934-м, а 
позже, в 1936-м, — в Испанию. 
Надо ли говорить, что Мальро 

выступает на стороне республи-
канцев против Франко? Он соби-
рает деньги на эскадрилью для 
молодой республики, которая 
становится легендарной после 
успешного участия в боях. Во 
время Второй мировой войны 
Мальро успел повоевать в танко-
вом корпусе, побывать в плену, 
бежать, поучаствовать в Сопро-
тивлении, написать роман, унич-
тоженный в гестапо, пережить 
инсценировку расстрела, впер-
вые встретиться с генералом де 
Голлем, закончить войну против 
фашистов, воюя вместе с союз-
никами в Эльзасе и Лотарингии. 
А после прихода де Голля к влас-
ти Мальро становится с января 
1959 года почти на десять лет ми-
нистром культуры Франции.

«Писать здесь — единственный 
способ продолжать жить», — на-
писал Мальро в 1924 году, нахо-
дясь в заключении в тюрьме в 
Сайгоне. Это многое объясняет. С 
учетом нынешней выставки, 
можно уточнить: писать об 
искусстве. В случае Мальро это не 
выглядит преувеличением. При 
том, что «Воображаемый му-
зей» — лишь одна из его книг, на-
писанная в 1947-м, фактически 
он продолжал ее тему в других то-
мах, будь то «Воображаемый му-
зей мировой скульптуры», «Ме-
таморфозы богов»… Собственно, 
он писал ее всю жизнь. Это был 
его рецепт выстоять — перед ли-
цом ударов судьбы и века.

Но сегодня притягивает внима-
ние не только психологический 
аспект его размышлений о приро-
де творчества, но прежде всего — 
утверждение общности человече-
ства, вопреки всему — колониализ-
му и националистическим стра-
стям, вопреки ужасам войн и бес-
пощадности политических игр… 
И это утверждение Андре Мальро 
остается захватывающим и акту-
альным в ХХI веке.

Создатели «Землетрясения» слишком уповали на то, что тема фильма сама по себе никого не оставит равно-
душным.

Акцент

 Чтобы делать кино, 
о «Карлосоне» надо забыть. 
Совсем

Акцент

 Выставка не просто оммаж 
одному из самых неординар-
ных французских писателей 
и политиков ХХ века

«Ожившая пьеса императрицы». 
Государственный музей-заповед-
ник «Царицыно».
В парке Царицыно — ты как не в Мо-

скве. Большой дворец, замком выся-

щийся над прудом, фигурный мост с 

башнями, баженовский Малый дво-

рец с вензелем Екатерины II на  фигур-

ном  парапете… Готический рыцар-

ский пейзаж, да и только.

Именно Малый дворец и был выбран 

Сергеем Хачатуровым, куратором и 

доцентом истфака МГУ, для его раз-

мышлений о готике в современном  

искусстве. Размышления воплоти-

лись в выставке «Ожившая пьеса им-

ператрицы», в которой друг друга до-

полняют артефакты екатерининской 

эпохи и произведения современных 

российских художников.

«Чесменский дворец»  —  это пьеса, 

начатая Екатериной II, точнее, ее 

фрагменты, царственной рукой на-

бросанные диалоги между… портре-

тами  императрицы Елизаветы и Алек-

сандра Невского, Петра I, Людовика и 

им  подобных. Она и стала основой 

выставки, определив ее название. 

Античный жанр «диалогов в царстве 

мертвых», хорошо знакомый образо-

ванной царице, на стенах  главного 

зала дворца воспроизведен в поп-ар-

товских черно-белых, собранных из 

пластика и металла, сатирических 

портретах монарших особ. Так про-

чли их «высокие отношения», перехо-

дящие в пьесе в ругань (Фридрих в ре-

плике на портрете смеется над боро-

дой Александра Невского, тот чуть ли 

не мечом в ответ машет), Политов & 

Белова, пара художников, на     все  

смотрящие  с ухмылкой. 

Под карикатурой на герцогиню Парм-

скую — лошадь из белого папье-маше, 

на которой герцогиня в пьесе  собра-

лась на бал. Скульптор Егор Плотни-

ков, прочтя пьесу, с полным на то 

основанием  театрализовал  и буква-

лизировал исторический контекст. 

Петр II жалуется Анне I на Меншикова, 

растранжирившего деньги на его ко-

ронацию — и вот они, тут и там рас-

ставленные по залам белые гренаде-

ры, освещавшие его коронацию факе-

лами вместо люстр. Посреди зала — 

ширма цветов Георгиевской ленты, за 

которую заглядывает белый  солда-

тик-инвалид, подслушивавший мо-

наршие разговоры, обходишь шир-

му — и открывается широкая, на хол-

сте, панорама, выписанное Евгенией 

Буравлевой Царицыно. Перед ним  — 

лодка с Королем Неаполитанским, от-

пущенным Королевой поохотиться…

Выставка-перформанс открылась в 

канун новогодних  каникул,  и, по мыс-

ли Сергея Хачатурова,  каждый смо-

жет в ней выбрать 

свой праздник. 

Одни зрители - у мо-

нитора слушают чте-

ние пьесы актером «Го-

голь-центра» Филом Ав-

деевым, детей не оторвать 

от солдатиков и «волшебного фона-

ря», любимой забавы XVIII века в ин-

сталляции Политова & Беловой. А в 

образовательной программе выстав-

ки от доцента Хачатурова — лекции о 

русской готике, спектакли от Дмитрия 

Брусникина и «Гоголь-центра».

Pet Shop Boys. Презентация альбо-
ма Super. «ВТБ Парк легенд арена». 
Москва, 8 декабря, 20.00
Мировой тур культового английского 

дуэта проходит с закономерным мас-

штабом: еще в середине ноября Pet 

Shop Boys выступали в США, спев там 

и в Санкт-Петербурге (том самом, что 

назван в честь нашего, но находится в 

Филадельфии). А на этой неделе объя-

вились уже и в Европе: Германии, Гол-

ландии. Скоро пожалуют и в Россию, 

больше десяти лет назад вдохновив-

шую артистов на этапный саундтрек 

«Броненосец Потемкин» к одноимен-

ному фильму 1925 года режиссера 

Сергея Эйзенштейна. Причем в знак 

особого уважения этот диск они запи-

сывали под своими именами, а не под 

вывеской Pet Shop Boys (мол, никако-

го отношения к поп-музыке!) — с хо-

ром, оркестром, увлекательным и 

очень уважительным к русской исто-

рии действом. А шоу показывали и в 

Англии, и в Германии. 

Нынешние гастроли Pet Shop Boys на-

звали уже просто: The Super Tour. Ко-

нечно же, над такой нескромностью 

впору поиронизировать. Но их оче-

редной, тринадцатый студийный аль-

бом Super и вправду очень хорош: это 

снова по-пижонски неунывающая и 

эпикурейская электронная музыка:  

мелодичная и танцевальная. Мягкий, 

участливый и комфортно-обволаки-

вающий голос солиста Нила Теннан-

та, затейливые, романтично-задор-

ные, сразу запоминающиеся, но не 

банальные и не примитивные мело-

дии клавишника Криса Лоу — кажется 

Pet Shop Boys поэтому всегда будут 

востребованы. А их слава ныне ни-

чуть не меньше, чем в середине 80-х, 

когда они только начинали с позитив-

ными, романтично-ритмичными  хи-

тами It’s a Sin, Always on My Mind и 

West End Girl.

Может, иногда, на первых порах, дуэт 

и перебарщивал в томности и притор-

ности интонаций. Но их продюсер 

«десятых» годов — не нуждающийся в 

рекомендациях Стюарт Прайс (он по-

могал и Мадонне, и The Killers, и New 

Order) — снова сработал очень основа-

тельно: где-то приглашал подпеть бэк-

вокалисток, а порой и сам программи-

ровал дополнительные партии ин-

струментов. Новый диск, в общем-то, 

получился и в самом деле — «Супер». 

Никаких показушных заламываний 

рук, все очень лирично, драматично, 

мелодично и хитово. Ну а песни The 

Pop Kids и Burn — очевидный реверанс 

и перезагрузка славной музыки «дис-

ко». А в Twenty-something различимы и 

уважительные отголоски традиций 

spacedisco.

В сет-листе — сразу 5 песен из нового 

альбома. Это значит, что и самим Pet 

Shop Boys новый диск очень нравит-

ся. Ведь в концертных турах все зве-

зды обычно решаются петь только 

две-три премьеры. А дуэт исполнит 

три новинки уже в начальном блоке 

шоу, когда нужно сразу же завоевы-

вать внимание публики. И это тоже до-

казательство уверенности Pet Shop 

Boys в новом материале.

Ну, а «на бис»  дуэт обычно выдает 

свою классику — Always on My Mind, 

Domino Dancing и The Pop Kids.

«Гадюка», спектакль петербургско-
го Театра юных зрителей 
им. Брянцева. Реж. Илья Носоченко, 
21, 22 декабря, 10 января
Повесть Алексей Толстого воплотил 

на сцене молодой режиссер Илья Но-

соченко, он же автор инсценировки и 

художник спектакля.

Постановщику удалось невозмож-

ное: уложить объемную повесть в ча-

совое действо, причем насытить его 

еще и массой сведений о быте кра-

сноармейцев, о жизни обывателей 

периода нэпа, домыслить историю 

Олечки Зотовой — это требует и глубо-

кого погружения, и творческой дерзо-

сти. Носоченко и его артисты штуди-

ровали множество материалов — от 

мемуаров Буденного до воспомина-

ний о том, как перевоспитывали 

проституток в послереволюци-

онном Петрограде. 

И все же ощущение, что 

спектакль по-

ставил очень 

молодой чело-

век, хотя и с 

чрезвычайно 

пристальным 

взглядом в 

прошлое. Его 

«Гадюка» — 

игра даже 

не с мифа-

ми о гра-

жданской 

войне, а с 

образа-

ми и картинками про нее. Иногда эта 

театральная игра поднимается до за-

мечательных сценических метафор, 

от которых — мороз по коже. Но чаще 

плакатная вроде «окон РОСТА».

Перевести психологическую прозу 

Толстого на язык революционной 

пантомимы — а основная часть спек-

такля исполнена почти балетными 

сценами — дело сложное. Замедлен-

ные сцены стрельбы, почти бесслове-

сные этюды эскадронного быта под-

крепляются кадрами кавалерийских 

атак, проецируемых на задник сцены. 

Все персонажи густонаселенного 

спектакля — в белом. Зачастую это на-

поминает исподнее: война, как и лю-

бовь, обнажает все. Нервы, характе-

ры. И только всполохи красного то в 

занавесе, то в гусарском ментике ко-

мандира как пульсация крови возвра-

щают к трагедии происходящего.

Конец войне, и разбросанные на сце-

не подковы собирают в корзину — сы-

рье в металлтрест. Между подковами 

брезгливо пробираются каблучки 

пишбарышень, работниц треста. Зо-

това среди них, колотит пишмашин-

ку как пулеметчик. Зотову в 

спектакле травят не соседи по 

коммуналке, а «трудовой 

коллектив». И финал не по 

Толстому. После рокового 

выстрела у Зотовой была 

тюрьма, потом война, 

ссылка — скороговор-

кой. А вернулась в 1962 

в родную Казань, на ме-

сте дома — кинотеатр. 

Идет комедия «Гусар-

ская баллада». На 

экране счастливая 

пара: и на гусаре 

ментик, и смеется 

Шурочка Азаро-

ва… Только в 

ХХ веке у кавале-

рист-девиц сов-

сем иные судь-

бы.

ВЫСТАВКИМУЗЫКА ТЕАТР

с Ольгой Штраус

Pet Shop Boys исполнит три новин-
ки уже в начальном блоке шоу.

Чтобы услышать «Голоса вообра-
жаемого музея Андре Мальро», 
стоит прийти в реальный музей. 

с Александром 
Алексеевым

Документальный фильм 
«Михаил Булгаков. Роман с тайной», 
«ТВ Центр», 11 декабря, 13.30.
В истории русской литературы 

встречается немало писателей-ми-

стиков с загадочной биографией. 

Один Гоголь чего стоит! Но обстоя-

тельства жизни и творчества автора 

знаменитой «дьяволиады» Михаила 

Булгакова, чье 125-летие отмечается 

в этом году, выделяются даже на этом 

фоне. О сверхъестественных совпа-

дениях и загадках в биографии писа-

теля расскажут авторы документаль-

ного фильма «Михаил Булгаков. Ро-

ман с тайной».

Есть множество непростых вопро-

сов, связанных с жизнью и творче-

ским путем автора «Мастера и Мар-

гариты», «Белой гвардии», «Бега», 

«Собачьего сердца». Почему Булга-

кову, чтобы описать противоречия 

советской страны, потребовался 

именно дьявол? О чем говорили пи-

сатель со Сталиным по телефону в 

Страстную неделю? Как случилось, 

что «шинель» Гоголя теперь укрыва-

ет могилу Булгакова? И почему, хотя 

писатель умер в 1940 году, до сих пор 

есть стойкое ощущение, что живое 

присутствие его силы по-прежне-

му сохраняется? 

Каковы бы ни были ответы на эти 

вопросы, участники докумен-

тального фильма сходятся во мне-

нии, что Булгаков каким-то непости-

жимым образом и после своего ухода 

из этого мира продолжает творить 

сюжеты. Вот, например, все помнят о 

знаменитой «нехорошей квартире» 

на Большой Садовой, 10, где когда-то 

Михаил Афанасьевич жил с первой 

женой Татьяной Николаевной и в 

которую потом «поселил» Во-

ланда и его свиту. Сегодня в 

доме на Большой Садовой — 

музей. Даже два — один в 

той самой квартире, а вто-

рой, частный, — в другом 

подъезде. И вот со вто-

рым и связана инте-

ресная история.

— Это частный му-

зей под названием 

«Булгаковский 

дом», но в этой 

квартире Булгаков никогда в жизни не 

был. И вот они взяли несколько лет на-

зад огромного кота, назвали Бегемо-

том, — рассказывает в документаль-

ном фильме литературовед Мариэтта 

Чудакова. — В первые же дни кот подо-

шел к дверям и стал ждать, когда от-

кроют дверь во двор. Дождался и, цо-

кая когтями, пошел к соседнему подъ-

езду, где наш музей. И дальше самое 

поразительное. Там ведь четыре эта-

жа, не считая подвального. Так же, цо-

кая когтями, кот прошел до пятого 

этажа и сел ждать, когда откроют 

дверь в нехорошую квартиру. Откры-

ли. Вошел с видом хозяина, улегся у 

трюмо и на всех победно посмотрел. 

И стал таким образом приходить каж-

дый день. Вечером его уносят экскур-

соводы к хозяевам. И то еще отбива-

ется. Как в финале романа, орет…

Какие еще истории связаны с нехоро-

шей квартирой? Почему писатель 

оставил и первую, и вторую жену, и по-

чему только «ведьма» Елена Сергеев-

на Шиловская стала его музой? Был 

ли Булгаков тем самым Мастером? Об 

этом и многом другом – в фильме. 

В картине участвуют: театральный 

критик Марина Токарева, писатель, 

ректор Литературного института им. 

А.М. Горького Алексей Варламов, ли-

тературовед Мариэтта Чудакова, ди-

ректор музея Михаила Булгакова 

Петр Мансилья-Круз.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Булгаков и после ухода из этого мира продолжает 
творить сюжеты. 

с Сусанной Альпериной

КИНО «Землетрясение», которое должно было потрясти экраны 

Если бы парни всей земли
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Украшение экспозиции — шаржи 
на монархов в духе поп-арта.

Перевести прозу Толстого на язык революционной пантомимы  — дело 
сложное. 
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ТРАНСПОРТ В Москве
подорожала платная
парковка, а в конце года
ее зона увеличится

На метро 
дешевле

Светлана Батова

СЕГОДНЯ существенно дорожает парковка на многих 
столичных улицах, а с 26 декабря к тому же расширится 
и зона платной стоянки. Новые знаки и паркоматы поя-
вятся на 206 улицах.

Тарифы выросли значительно. На 133 улицах, где са-
мая тяжелая ситуация и найти место для автостоянки 
днем практически невозможно, час круглосуточно сто-
ит 200 руб. В основном это улицы в пределах Бульвар-
ного кольца, сами бульвары, проезды в Сити, а также, 
например, Лесная, Петровка, Малая Бронная, Рождест-
венка. Еще на 30 перегруженных улицах вводится но-
вый прогрессивный тариф: первые полчаса там теперь 

стоят 50 руб., все 
последующее вре-
мя — 150 руб./час. 
К ним относятся 
также Биржевая 
и Лубянская площа-
ди, улица Солянка. 
Но с восьми часов 
вечера до восьми 
утра стоимость на 
Солянке остается 
прежней — 80 руб./
час. На части улиц 
в пределах Садового 
кольца введут еще 

один прогрессивный тариф — первый час стоит 60 руб., 
как и сейчас, затем — 100. А в пределах Третьего кольца 
стоянка на 350 улицах, как, например, на улице Прав-
ды, обойдется в 60 руб./час вместо 40. Цель повышения 
цен — упорядочить дорожное движение там, где платные 
парковки загружены на 80—90%. Кого-то эта мера, счи-
тают эксперты, наверняка заставит задуматься: не луч-
ше ли  пересесть на общественный транспорт? А с 26 де-
кабря зона платной парковки снова расширится. Как 
и в прошлом году, в основном «точечно». Так, паркома-
ты появятся у станций метро «Тушинская», «Строги-
но», «Крылатское», «Полежаевская», «Сходненская», 
«Бутырская», «Фонвизинская», «Планерная», «Ботани-
ческий сад», «Владыкино», «Бульвар Рокоссовского», 
«Измайловская», «Первомайская», «Перово», «Любли-
но», «Алма-Атинская», «Каширская», «Коломенская», 
«Пионерская», станций МЦК «Окружная», «Владыки-
но», «Крымская», «Автозаводская», «Бульвар Рокос-
совского», «Ботанический сад», «Хорошево». Посколь-
ку все «точки» находятся за пределами Третьего коль-
ца, то там будет действовать тариф 40 руб./час. По сло-
вам первого замруководителя столичного департамен-
та транспорта Сергея Андрейкина, в городе ожидают, 
что загрузка парковочных мест в новых «точках» сни-
зится со 100% до 60—65%, а оборачиваемость мест по-
высится в 3—4 раза. 

ИСТОРИЯ Во время 
декабрьских боев под 
Москвой дезертировали 
62 тысячи немцев

«Пойми, 
я погибаю!»

Елена Новоселова

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ перелом в войне и крах мифа о 
непобедимости немецкой армии, — так характеризуют 
современные ученые, принявшие участие в пресс-кон-
ференции «Битва за Москву», всего лишь один день Ве-
ликой Отечественной войны — 5 декабря 1941 года. 

За этой датой — более полумиллиона наших жизней. 
Советские потери составили более 658 тысяч человек, из 
них убитыми — 514 тысяч. Гитлер обещал сделать из Мо-
сквы море, а в немецких войсках распространялись зара-
нее отпечатанные пропуска для передвижения по Мо-
скве во время парада полков вермахта. Фашисты до та-
кой степени были уверены в сдаче советской столицы, 
что подготовили целый сценарий. Он предполагал, что 
после торжественного прохождения войск по Красной 
площади туда выве-
дут большевистских 
вождей. На их глазах 
военные саперы по-
дорвут древние 
кремлевские стены и 
Мавзолей. На руинах 
последнего предпо-
лагалось разложить 
костер, на котором сожгут тело Ленина. После этого под 
барабанный бой планировалось повесить вождей. 

Но человек предполагает, а Бог располагает. Уже шесто-
го декабря участники битвы за Москву со стороны гитле-
ровцев начали писать женам истерические письма, их бое-
вой дух явно упал: «Здесь ад, русские не хотят уходить из 
Москвы. Они начали наступать, каждый час приносит 
страшные для нас вести. Холодно так, что стынет душа. Ве-
чером нельзя выйти на улицу — убьют. Умоляю тебя — пере-
стань мне писать о шелке и резиновых ботиках, которые я 
обещал  привезти тебе из Москвы. Пойми — я погибаю» (6 
декабря, 1941 год, Фортгеймер).  Только в ходе зимней 
кампании немецкие военные трибуналы осудили 62 тыся-
чи солдат и офицеров за дезертирство, самовольный отход, 
неповиновение. Уже 6 декабря в войска поступила дирек-
тива «держаться», запрещавшая дальнейший отход. Были 
созданы штрафные роты и батальоны. И для офицеров 
тоже. А «заградительные отряды» проводили показатель-
ные расстрелы. От занимаемых постов были отстранены 
35 высших чинов, в том числе генерал-фельдмаршалы Бра-
ухич и Бок, генералы Гудериан, Штраус. 

У Истории, судя по всему, были другие планы на буду-
щее Москвы. В Центральном музее Великой Отечествен-
ной войны на Поклонной горе, к примеру, к 75-й годов-
щине начала контрнаступления под Москвой открывает-
ся выставка «Битва за Москву. Первая Победа». Там же 
пройдет международная конференции «Москва. Жуков. 
Победа». А накануне в деревне Стрелковка Калужской 
области в доме, где родился легендарный маршал, отре-
ставрированном Российским военно-историческим об-
ществом, открылся музей.  

В доме, где родился 
Георгий Жуков, 
открылся музей

Память Сегодня в России — день Неизвестного солдата

На сорок первом 
в сорок первом

Александр Емельяненков
Пенза — Москва — Зеленоград 

О
т мемориала «Шты-
ки», что на 40-м кило-
метре Ленинградско-
го шоссе, до противо-
танковых «ежей» пе-

ред МКАД сейчас рукой подать, 
если пробок нет. Но те же три де-
сятка верст, не раз отмеренные на 
картах командирами немецких 
частей, в ноябре 41-го не сдались. 
А в начале декабря тут началось 
контрнаступление советских 
войск.      

В память об этом поворотном 
событии в 25-ю годовщину Мо-
сковской битвы из братской моги-
лы у шоссе Москва — Ленинград, 
где теперь вознеслись «Штыки», 
были подняты останки одного из 
погибших,  доставлены в столицу 
и захоронены у стен Кремля. Вме-
сте с руководителями страны прах 
Неизвестного Солдата у решетки 
Александровского сада встречали 
маршалы Жуков и Рокоссовский — 
командующий Западным фрон-
том и командующий 16-й армией, 
которая прикрывала Москву на 
участке фронта по обе стороны 
Ленинградского шоссе. 

— Эта Могила Неизвестного 
Солдата у древних стен Москов-
ского кремля, — сказал тогда Конс-
тантин Рокоссовский, — станет па-
мятником вечной славы героям, 
погибшим на поле боя за родную 
советскую землю…   

Для миллионов семей, где не 
дождались с войны своих близких, 
а получили лишь казенную бумагу 
«пропал без вести», скорбный ре-
ализм и яркая символика такого 
перезахоронения стали актом вы-
сокого эмоционального подъема и 
единения. А те, кто оказался участ-
ником или очевидцем события, не 
только сохранили его в своей па-
мяти, но и деятельно эту память 
укрепляли. 

Еще в середине 90-х старания-
ми директора Зеленоградского 
краеведческого музея Татьяны 
Визбул и команды ее соратников 
увидел свет сборник научных тру-
дов под названием «В сорок пер-
вом на 41-м». В начале 2000-х та-
кая работа была продолжена. Рас-
секреченные документы архивов 
в сочетании с мемуарами фронто-
виков и живыми свидетельствами 
позволили с высокой степенью до-
стоверности восстановить карти-
ну боевых действий на этом участ-
ке фронта, а в ряде случаев — выя-
вить и устранить фактические не-
точности.  

Эта работа была замечена и по-
лучила благодарный отклик фрон-
товиков, чей боевой путь начи-
нался в ноябре-декабре 41-го в тя-
желых боях под Москвой. Таких, 
мы знаем, было немало, а некото-
рые, к счастью, живы до сих пор.  

С ними Пенза и Кузнецк, 
за ними — Москва 

Из школьных уроков истории 
памятен тезис о том, что разгром 
немецких войск под Москвой в де-
кабре 41-го обеспечили подтяну-
тые с востока, хорошо вооружен-
ные и по-зимнему одетые «сибир-
ские» дивизии. Визуально, по фо-
тографиям в газетах того времени 
— идущие за ротой рота колонны в 
белых полушубках.   

Если это и правда, то правда не 
вся. Потому что измотали-перемо-
лоли, сбили с немцев наступатель-
ную спесь и заставили их мер-
знуть в подмосковных снегах, тут 
и там переходя к тактической обо-
роне, малочисленные, но уже име-
ющие боевой опыт, умело управ-
ляемые и по-солдатски злые на 
врага стрелковые полки и баталь-
оны в составе таких же малочи-

сленных дивизий и бригад, какой 
была, например, знаменитая 316-
я, а затем 8-я гвардейская дивизия 
генерала Панфилова. Или — сосед-
няя с ней 7-я гвардейская.

Это во-первых. А во-вторых, не 
все резервные дивизии, собран-
ные Ставкой ВГК к концу ноября и 
переданные Западному фронту 
для контрнаступления, были «из 
Сибири» или «сибирскими».  

В первый день декабря 41-го на 
41-м километре Ленинградского 
шоссе и рядом встала на пути вра-
га 354-я стрелковая дивизия, 
сформированная в Пензенской 
области. Буквально в последний 
момент шестнадцатью литерны-
ми эшелонами со станции Шумер-
ля в Чувашии она была перебро-
шена к Москве. Спешно разгрузи-
лась под жестокими бомбежками 
и заполнила брешь на стыке меж-
ду группой генерала Ремизова, 7-й 
гвардейской сд и отчаянно сра-
жавшейся 8-й гвардейской диви-
зией, обескровленной в боях под 
Волоколамском, а в конце ноябре 
оборонявшейся у Крюково.  

По материалам Центрально-
го архива минобороны в Подоль-
ске, используя как первоисточ-
ники журналы боевых действий, 
приказы, донесения и оператив-
ные карты, буквально по часам 
изучил и реконструировал об-
стоятельства тех дней человек, 
казалось бы, далекий от Зеленог-
рада. Уроженец Саратовской об-
ласти, полковник медицинской 
службы Александр Беляев по-
встречался мне в ЦАМО. От него 
я узнал и про Татьяну Визбул, и 
про боевое крещение 354-й ди-
визии, о чем Беляев подготовил 
и опубликовал в трудах Зеленог-
радского музея две докумен-
тально выверенные статьи.    

Заняться поиском в архиве 
полковника с медицинским обра-
зованием побудили запавшие в 
душу рассказы комбата 1201-го 
стрелкового полка Григория Беля-
ева. Родной брат его отца младший 
лейтенант Беляев продержался на 
своей командирской должности 
дольше всех комбатов в первом 
формировании 354-й дивизии — 
месяц и 5 дней с начала боевых 
действий. А потом и его тяжело ра-
нило — уже за Истрой, под Волоко-
ламском. 

— Вы не поверите: я нашел до-
кументальные подтверждения 
практически всему, что дядя 
Гриша рассказывал по памяти, — 
Александр Петрович показыва-
ет многочисленные ссылки на 
архивные дела и фонды. — Но ког-
да написал, что на участке Крю-
ковского шоссе, которое переи-
меновано теперь в Панфилов-
ский проспект, части 8-й гвар-
дейской дивизии боевых дейст-
вий не вели, со мной долго не же-
лали соглашаться. Хотя это объ-
ективный факт — гвардейцы из 
8-й сд уже с новым комдивом 
(генерал Панфилов погиб 18 но-
ября) держали оборону и насту-
пали левее, в направлении стан-
ции Крюково. А справа от них, 
получив приказ командующего 
16-й армией, заняла и держала 
позиции 354-я дивизия полков-
ника Алексеева. 

Справа — Ремизов, Грязнов, 
слева — панфиловцы

Как указывает в своих мемуа-
рах маршал Жуков, поздно вече-
ром 29-го ноября в Ставке приня-
ли решение о начале контрнасту-
пления. План, представленный Во-
енным советом Западного фронта, 
не предусматривал одновремен-
ного перехода армий в контрна-
ступление. Но общие сроки были 
оговорены: для 16-й армии Рокос-
совского — 3—4 декабря. Хронику 
боевых действий, развернувших-
ся вслед за этим в полосе 354-й ди-
визии, кратко воспроизводит 
Александр Беляев. 

— В два часа ночи 2 декабря по-
лучена задача на наступление: с 
9.30 утра вступить в бой, отбро-
сить противника от района Боль-
шие Ржавки, захватить отметку 
217,1 у перекрестка дорог. После 
короткой артподготовки два пол-
ка — 1201-й и 1203-й — пошли в ата-
ку. В полдень к наступлению под-
ключился второй эшелон дивизии 
— 1199-й сп. К исходу дня враг был 
отброшен по фронту шириной до 7 

км на расстояние от 1,5 до 4 км. 
Отметку 217,1 рядом с деревней 
Матушкино взять не удалось. Но 
тактический успех был налицо:  
дивизия установила контроль над 
дорогами, заставила противника 
перейти к обороне и стянуть ре-
зервы.  

С достигнутых позиций диви-
зия продолжила наступление 7 де-
кабря. Задача — овладеть рубежом 
Чашниково — Алабушево. Сопро-
тивление врага здесь было особен-
но упорным, в боевых столкнове-
ниях нередко доходило до штыко-
вых и рукопашных схваток. В пер-
вый день поставленную задачу вы-
полнить не удалось, но на следую-
щее утро, 8 декабря, 1201-й сп 
стремительным ударом овладел 
деревней Матушкино и продол-
жил наступление. Примечатель-
ный факт: противник из Матуш-
кино отходил так поспешно, что 
оставил знамя полка. Из него, по 
воспоминаниям свидетеля боев 
Бориса Ларина, в одной из семей 
детишкам сшили рубахи. В ночь на 
9 декабря дивизия выбила врага 
из Алабушево и Александровки, к 
исходу дня - из Чашниково. 

Командующий 16-й армией 
был доволен действиями вновь 
прибывшей дивизии и на расши-
ренном совещании ее командно-
политического состава объявил 
благодарность личному составу. А 
затем, по утверждению комбата 

Беляева, лично пожал руку каждо-
му из присутствующих.

В историческом формуляре 
354-й дивизии зимние бои на 
ближних подступах к Москве рас-
цениваются как одни из самых 
ожесточенных. Но поставленную 
задачу алексеевцы выполнили: 
«Мы оседлали Ленинградское 
шоссе и перекрыли фашистам 
путь к Москве. А при контрнасту-
плении, создав угрозу окружения 
Крюковской группировки про-
тивника, вынудили его к поспеш-
ному отступлению». 

Пять лет назад ветераны диви-
зии Борис Динерштейн, Николай 
Кубышкин (на тот момент еще жи-
вые), Вячеслав Демидов и Над-
ежда Гришуткина, живущие в Мо-
скве, воплотили давнюю мечту. 
Восьмого декабря 2011 года в Зе-
ленограде был открыт проспект 
генерала Алексеева. Это наимено-
вание присвоено правительством 
Москвы реконструированной го-
родской магистрали от площади 
Юности до особой экономиче-
ской зоны «Зеленоград». 

В Пензе и Кузнецке, где фор-
мировалось соединение, об этом 
знают и трепетно хранят память 
о земляках, не вернувшихся с 
войны. А живых узнают в лицо. 
Бывший связист, а ныне заслу-
женный работник сельского хо-
зяйства, почетный гражданин 
Пензенской области Александр 
Константинович Дручков этой 
осенью отметил 90-летие. Но еще 
в мае, в канун дня Победы, вместе 
с сыном добрался поездом до Мо-
сквы, из нее, уже на машине, — в 
деревню Бужарово на берегу Ис-
тринского водохранилища, что-
бы поклониться памяти земля-
ков, погибших в декабре 41-го. 

Три недели назад, наплевав на 
гололед и дождь со снегом, Алек-
сандр Константинович поехал из 
Пензы за 130 километров в Куз-
нецк, чтобы выступить перед 
старшеклассниками в школе, ко-
торой недавно присвоено имя 
354-й дивизии… Он бы и в Зеле-
ноград, где есть школа имени ге-
нерала Алексеева и еще сохраня-
ется Музей боевого пути диви-
зии, на декабрьские даты готов 
был приехать. Чтобы с местными 
ветеранами повидаться, школь-
никам о погибших земляках рас-
сказать. А по пути — на проспект 
имени комдива одним глазом по-
смотреть… Да только никакого 
приглашения — из префектуры 
Зеленограда, школы или хотя бы 
Совета ветеранов — в Пензу не 
пришло.  

Акцент

 В братской могиле на станции 
Крюково — почти весь комсо-
став второго батальона и все 
политруки стрелковых рот 

Не генерал Мороз, 
а бронебойщики Панфилова, 
танкисты Катукова 
и пехотинцы Алексеева 
опрокинули врага под Москвой.
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ОАО «Магнитогорский металлургический комбинат» объявляет 
о проведении общественных обсуждений по теме: «ОАО «ММК». 
ГОП. РОФ. Шламохранилище № 2. Установка по переработке теку-
щих шламов ДОФ-5».

Заказчик — ОАО «ММК» УКС г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93
Представитель заказчика — О.Ф. Дробный, начальник лаборато-

рии ООС ОАО «ММК».
С материалами по оценке воздействия на окружающую среду мож-

но ознакомиться с 09.12.2016 г. по 09.01.2017 г. в управлении охраны 
окружающей среды экологического контроля администрации города 
Магнитогорска по адресу: г. Магнитогорск, просп. Ленина, 68/2, ка-
бинет 9, режим работы понедельник — четверг с 10.00 ч. до 12.00 ч.

Замечания и предложения принимаются в письменной форме до 
09.01.2017 г. по адресу: г. Магнитогорск, просп. Ленина, 68/2 кабинет 
9, режим работы понедельник — четверг с 10.00 до 12.00.

Общественные слушания состоятся 12.01.2017 г. в 10.00 по адресу: г. 
Магнитогорск, ул. Кирова,72, кабинет начальника лаборатории ООС. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «РН-Ванкор» информирует и предлагает принять участие обще-

ственности в процессе оценки воздействия на окружающую среду на эта-
пе уведомления, предварительной оценке и составления технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Обустройство Ванкорской 
группы месторождений с системой внешнего транспорта нефти и соору-
жениями узла подключения к системе магистральных нефтепроводов 
ОАО «АК «Транснефть». Площадка временного хранения бурового 
шлама (1-5 очереди)». Рекультивация земель, нарушаемых при строи-
тельстве».

Цель: Основным назначением объекта проектирования «Обустройс-
тво Ванкорской группы месторождений с системой внешнего транспорта 
нефти и сооружениями узла подключения к системе магистральных не-
фтепроводов ОАО «АК «Транснефть». Площадка временного хранения 
бурового шлама (1-5 очереди)». Рекультивация земель, нарушаемых при 
строительстве» является строительство площадки временного хранения 
бурового шлама в рамках проекта освоения Ванкорского месторождения. 
Площадка временного хранения представляет собой комплекс сооруже-
ний для временного хранения бурового шлама, поступающего непосредс-
твенно с буровых площадок промысла. Хранение бурового шлама осущест-
вляется в хранилищах (амбарах), выполненных в насыпи. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярский 
край, Туруханский район, Ванкорское месторождение.

Наименование заказчика: ООО «РН-Ванкор».
Адрес заказчика: Юридический и фактический адрес: 660077, РФ, 

Красноярский край, г. Красноярск, ул. 78-й Добровольческой Бригады, 
д.15; 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с момента публикации данного сообщения по 12.01.2017.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Туруханского района Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: внесение за-
мечаний и предложений в журнал регистрации посетителей обществен-
ной приемной.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду: с момента публикации данного сообщения по 12.01.2017.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду: РФ, Красноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Гео-
логическая, д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенческая централизован-
ная информационно-библиотечная система».

Иная информация: отсутствует.
Срок доступности предварительного варианта материалов 

по оценке воздействия на окружающую среду: с момента публика-
ции данного сообщения по 12.01.2017.

Место доступности предварительного варианта материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду: РФ, Красноярский 
край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК 
«Туруханская межпоселенческая централизованная информационно-
библиотечная система».

Дата проведения общественных слушаний: 18.01.2017 в 10.00.
Место проведения общественных слушаний: РФ, Красноярский 

край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК 
«Туруханская межпоселенческая централизованная информационно-
библиотечная система».

Другие формы общественного участия: не предусмотрены.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «РН-Ванкор» информирует и предлагает принять участие 

общественности в процессе оценки воздействия на окружающую сре-
ду на этапе уведомления, предварительной оценке и составления тех-
нического задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Название намечаемой деятельности: «Временный накопитель 
бурового шлама Ванкорского месторождения, для хранения отходов 
сроком до 3 лет».

Цель: Основным назначением объекта проектирования «Времен-
ный накопитель бурового шлама Ванкорского месторождения, для 
хранения отходов сроком до 3 лет» является временный накопитель, 
представляющий собой комплекс сооружений, обеспечивающий хра-
нение бурового шлама сроком до 3 лет, поступающего непосредствен-
но с буровых площадок Ванкорского нефтяного месторождения. Хра-
нение бурового шлама осуществляется в хранилищах амбарного типа 
(чеках), представляющих собой спланированные площадки с уст-
ройством ограждающих дамб по периметру. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярс-
кий край, Туруханский район, Ванкорское месторождение.

Наименование заказчика: ООО «РН-Ванкор».
Адрес заказчика: Юридический и фактический адрес: 660077, 

РФ, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 78-й Добровольческой 
Бригады, д.15; 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с момента публикации данного сообщения по 
12.01.2017.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Туруханского района Красноярского 
края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: внесение 
замечаний и предложений в журнал регистрации посетителей обще-
ственной приемной.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: с момента публикации данного сообщения по 
12.01.2017.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: РФ, Красноярский край, Туруханский район, с. Туру-
ханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенчес-
кая централизованная информационно-библиотечная система».

Иная информация: отсутствует.
Срок доступности предварительного варианта материалов 

по оценке воздействия на окружающую среду: с момента публи-
кации данного сообщения по 12.01.2017.

Место доступности предварительного варианта материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду: РФ, Красно-
ярский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 
1, МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная инфор-
мационно-библиотечная система».

Дата проведения общественных слушаний: 19.01.2017 в 
10.00.

Место проведения общественных слушаний: РФ, Красноярс-
кий край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, 
МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная информа-
ционно-библиотечная система».

Другие формы общественного участия: не предусмотрены.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Александр Константинович Дручков и в 90 лет сохраняет форму и держит 
под рукой походное снаряжение.

Фоторепортаж из Кузнецка 
и Пензы, где Неизвестного 
солдата почитают как 
земляка, — в проекте  
«Звезды Победы» на сайте 
https://rg.ru/zvezdy_pobedy/

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

На 133 улицах, 
где очень тяжелая 
транспортная ситу-
ация, час круглосу-
точно теперь стоит 
200 рублей

Все о платных парковках в Москве и Подмосковье 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4803
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ВОЛЕЙБОЛ С тренером
Маричевым столичный
клуб идет без поражений

У «Динамо» 
полетело

Илья Трисвятский

ПОСЛЕ матчей 11-го тура мужской волейбольной Су-
перлиги лидирует действующий чемпион страны казан-
ский «Зенит», не потерпевший ни одного поражения. У 
занимающего второе место столичного «Динамо» серия 
побед достигла девяти матчей. И в этом колоссальная за-
слуга главного тренера Юрия Маричева, принявшего ко-
манду уже по ходу неудачно начавшегося для «бело-голу-
бых» сезона.

Поражение в четвертьфинале Олимпиады-2016 от 
Сербии стало поводом для сложения Маричевым полно-
мочий наставника нашей женской сборной. А ведь он два-
жды (2013, 2015) приводил национальную дружину к зва-
нию чемпионок Европы. Польский клуб «Хемик» (Поли-
це) в межсезонье объявлял о заключении контракта с Ма-
ричевым, но затем внезапно дал задний ход. Впрочем, без 
работы тренер-универсал оставался недолго. Два пораже-
ния мужского столичного «Динамо» на старте Суперлиги 
стали поводом для кадровых изменений. У руля «бело-го-
лубых» Маричев сменил Олега Антонова, оставшегося в 
клубной системе в ранге помощника нового наставника.

Юрий Николаевич вернулся в команду, которую на 
сезон-2015/16 он оставлял ради того, чтобы сосредото-
читься на работе с женской сборной. И вот серия побед 
«бело-голубых» уже достигла девяти матчей. В 11-м туре 
москвичи в гостях одолели занимавший второе место но-
восибирский «Локомотив» — 3:1 (21:25, 25:22, 25:22, 
25:23). Теперь при равенстве побед (по девять) «Дина-
мо» опережает железнодорожников по числу набранных 
очков (26 против 23).

Несмотря на очередной успех, Юрий Маричев не спе-
шит перехваливать своих подопечных:

— У нас в который уже раз можно выделить две про-
блемы: это неуверенное начало игры и подача. Считаю, 
что данный технический элемент нужно подтягивать. То, 
что при таком количестве ошибок смогли выиграть, зна-
чит, проявили бойцовские качества. Это радует. Победи-
ли за счет хорошей организации игры, взаимодействий 
блока и защиты, связующих с нападающими.

ФУТБОЛ «Спартак» 
пропустил четыре мяча 
в Самаре    

Ворота
нараспашку

Артур Нанян

ЛИДЕР чемпионата России московский «Спартак» по-
терпел разгромное поражение во встрече 16-го тура про-
тив «Крыльев Советов» (0:4). Таким образом, прервалась 
шестиматчевая победная серия «красно-белых» в Пре-
мьер-лиге. 

Еще в начале недели спартаковцы обратились к «Кры-
льям» с просьбой перенести матч на конец февраля. Ви-
ной тому — холодная погода в Самаре. Прогнозы синоп-
тиков не предвещали ничего хорошего: в день встречи 
столбик термометра в городе должен был упасть до ми-
нут 15 градусов по Цельсию. В таких условиях не то что 
играть, но сидеть на трибунах тяжело.

Были опасения и по поводу газона на стадионе «Ме-
таллург». К счастью, худшие ожидания не оправдались. 
Поле домашней арены «Крыльев» удалось очистить от 
снега, но при этом подкачала погода: к началу матча тем-
пература опустилась ниже 10 градусов. Вряд ли в таких 
условиях команды могли показать яркий футбол. Хотя 
тот же «Спартак» в выездной встрече против «Томи» в но-
ябре на заснеженном поле выглядел очень даже неплохо. 

По сравнению с матчем против «Терека» главный тре-
нер «красно-белых» Массимо Каррера сделал лишь одно 
изменение — вместо Ивелина Попова вышел Денис Давы-
дов. Начало встречи вышло обескураживающим для го-
стей. Уже на 17-й минуте «Крылья» открыли счет после 
точного удара с пенальти в исполнении Йоана Молло. 
Справедливости ради, в тот момент судья Кирилл Левни-
ков мог и не назначать пенальти за снос Кутеповым фор-
варда самарцев Кристиана Паскуато, но он указал на 
«точку». Пропустив, «Спартак» перехватил инициативу и 
редко подпускал к своей штрафной хозяев. Впрочем, во 
время одной из таких вылазок уже на 45-й минуте «Кры-
лья» во второй раз огорчили Реброва. Точным ударом от-
метился Сергей Ткачев — 2:0.

Во втором тайме «Спартак» напоминал самого себя 
образца прошлого сезона: невнятная игра в атаке и пол-
ное безволие в обороне. Как итог — один из аутсайдеров 
чемпионата забил еще два мяча. Голы Паскуато и Сергея 
Корниленко принесли «Крыльям Советов» первую побе-
ду над «красно-белыми» на своем поле с 2009 года. Ко-
манда Вадима Скрипченко поднялась на 14-е место, 
сравнявшись по набранным очкам с «Уралом» (14). 
«Спартак» хоть и идет первым, но вновь подпустил к 
себе «Зенит» на расстояние трех очков. 

—Беру вину за поражение на себя. Возможно, я не смог 
передать ребятам правильную мотивацию, — поведал по-
сле встречи Каррера. 

Также вчера в Премьер-лиге состоялось еще три матча. 
Игра «Анжи» — «Амкар» завершилась после подписания 
номера «РГ» в печать, а в двух остальных встречах были 
зафиксированы следующие результаты: «Терек» — «Крас-
нодар» — 2:1, «Томь» — «Локомотив» —  1:6. 

Событие Сергей Карякин сражался достойно, но мировая шахматная 
корона досталась Магнусу Карлсену

Доска почета

Анна Козина, Павел Зарудный

В 
Нью-Йорке завершил-
ся матч за мировую 
шахматную корону 
между российским 
гроссмейстером Серге-

ем Карякиным и норвежцем Маг-
нусом Карлсеном.

После 12 напряженных пар-
тий в матче была зафиксирована 
ничья — 6:6. Титул чемпиона луч-
шие шахматисты мира разыгра-
ли на тай-брейке. Увы, здесь Фор-
туна улыбнулась действующему 
чемпиону из Норвегии. Магнус 
победил — 3:1 и заработал 600 ты-
сяч евро призовых. Правда пять 
процентов из этой суммы пойдет 
на штрафы, который Магнус за-
работал за игнорирование пресс-
конференции.

Карлсен, который удерживает 
корону с 2013 года, когда он ото-
брал титул у представителя Ин-
дии Вишванатана Ананда, после 
матча выглядел очень уставшим 
и признал, что матч против Каря-
кина стал для него самым слож-
ным в карьере:

— На самом деле победить в 
этот раз было очень,  очень 
сложно. С точки зрения матчей 
чемпионата мира эта победа 
точно запомнится мне навсегда. 
Она скорее сравнима с успехом 
на турнире претендентов в 2013 
году, когда я еле выиграл. Благо-
дарю моего оппонента Сергея 
Карякина за прекрасный матч. 
Он показал фантастическую вы-
держку и несколько раз заста-
вил меня нервничать. Достой-
ный соперник и отличный ма-
стер! Что касается тай-брейка, 
то я был уверен уже в 11-й пар-
тии, что мы будем испытывать 
судьбу в этих четырех коротких 
партиях. Я очень хорошо себя 
чувствовал, выходя на матч, но 
было непросто. Очень счастлив 
дойти до конца и сохранить ти-
тул. Сейчас хочу отдохнуть от 
всего этого. Я заслужил время 
передохнуть.

Карякин 
обещает вернуться

Что касается нашего грос-
смейстера, то Сергей после за-

вершения тай-брейка нашел в 
себе силы поблагодарить бо-
лельщиков,  среди которых 
был постоянный представитель 
России при ООН Виталий Чур-
кин:

— Я никогда не думал, что за 
меня будут переживать такое ко-
личество людей по всему миру. 
Очень тронут вниманием и хочу 
сказать спасибо всем, кто был со 
мной в эти дни. Моим родным, 
спонсорам, друзьям, руководст-
ву Российской шахматной феде-
рации, Шахматной федерации 
Москвы. Что касается итогов 
матча, то я думаю, что Магнус на-
шел решающий аргумент и побе-
дил справедливо. Эта оценка объ-
ективна, потому что все матчи, 
которые он выигрывал до этого у 
Вишванатана Ананда, Магнус 
брал в основное время и за яв-
ным преимуществом. А здесь в 
основное время была ничья, и в 
какой-то момент ему приходи-
лось отыгрываться. Матч, конеч-
но, для него был совсем непро-
стой.

Намерены ли вы вновь бороться 
за корону?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Да, Конечно, это 
мой план. Немного отдохну, а по-
сле хочу улучшить свою игру. Я 
верю, что в будущем будет дру-
гой шанс вернуть шахматную ко-
рону в Россию. Все еще впереди. Я 
достаточно молодой, уверен, что 
у меня еще будет такая возмож-
ность. Многие боятся Карлсена 
психологически? Ну что бояться 
— надо выходить и играть против 
него. Я хотел его обыграть и делал 
все от меня зависящее. Чего не 
хватило, но это уже другой во-
прос. А боятся — тогда зачем при-
нимать участие в отборе? Если 
ты хочешь стать лучшим, то дол-
жен делать для этого все, что в 
твоих силах и немножечко боль-
ше.

Решающие партии проходили в 
день рождения Магнуса. Вы по-
здравили его?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Хороший подарок 
он получил, не так ли (смеется). А 
если серьезно, то я его поздравил 
перед началом игры.

Чего вам не хватило на тай-брей-
ке?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Ошибался больше. 
Классическими шахматами я 
удовлетворен, хотя были и ошиб-
ки. Но я был полностью не готов 
играть в быстрые шахматы и от-
кровенно в некоторые моменты 
играл просто плохо. Магнус вос-
пользовался моими ошибками и 
заслужил победу. Мои поздравле-
ния ему.

Вы сказали, что чувствовали 
поддержку из России, а в Нью-
Йорке?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: И здесь от популяр-
ности было не скрыться. Во вре-
мя турнира я пользовался такси. 
Водитель был русскоговорящий, 
и он меня узнал. В конце поездки 
он сказал, что не возьмет с меня 
денег, потому что он меня под-
держивает.

За доской и на корте
Анна Чакветадзе, экс-пятая 

ракетка мира, была консультан-
том Сергея Карякина по физиче-
ской подготовке. Вот что она 
рассказала о сотрудничестве с 
гроссмейстером:

— С Сергеем Карякиным меня 
несколько лет назад познако-
мил супруг, который увлекается 
шахматами. Болели за него и 
сборную России на шахматной 
Олимпиаде в Баку. Тогда Сергей 
и спросил, не хочу ли я ему по-
мочь с физической подготовкой, 
рассказал, что ему предстоит 
играть с Магнусом Карлсеном 
за шахматную корону. Ну как я 
могла отказать нашему грос-
смейстеру, одному из самых та-
лантливых шахматистов мира, 
претенденту на чемпионский 
титул. Я разработала для него 
систему тренировок. Мы в том 
числе играли в теннис. А потом 
он улетел в Майами на сбор, ко-
торый был нацелен уже на шах-
матную составляющую. В прин-
ципе физподготовка Сергея в 
этом матче не подвела. На уста-
лость он не жаловался. Хотя кон-
центрация и накал борьбы были 
очень высокими. Конечно, хоте-
лось, чтобы Карякин победил. 
Хотя в любом случае, даже буду-
чи андердогом, он прекрасно 
себя проявил. Ему не хватило 
совсем чуть-чуть. Но Сергей 
бился до последнего. Такие мат-
чи приятно и интересно смо-
треть в любом виде спорта.

Кстати, хотела бы отметить, 
что Сергей потряс меня не толь-
ко за доской, но и на корте.

Он умеет играть на люби-
тельском уровне. И, честно го-
воря, меня поразило, насколько 
грамотно он чувствует площад-
ку. Любителям, которые трени-
руются один-два раза в неделю, 
сложно поставить хорошую тех-

нику. Но тут, наверное, можно 
провести аналогию с шахмата-
ми. На корте тоже надо думать, 
куда послать мяч, чтобы сопер-
нику было максимально неудоб-
но его отбить. Именно так Сер-
гей со мной и играл. Хорошо, что 
моя техническая подготовка по-
зволяла добежать до таких ко-
варных ударов. В общем, мне 
понравилось, как он мыслит на 
корте. Будем надеяться, наше 
сотрудничество и общение про-
должится. В ближайших планах 
— провести благотворительный 
сеанс в Нью-Йорке 1 февраля.

Россия показала силу
— В последнее время много 

говорят о так называемой мяг-
кой силе, так вот Карякин — луч-
ший ее образец, — считает пре-
зидент Шахматной федерации 
Москвы президент фонда Legacy 

Square Сapital Владимир Пали-
хата, который поддерживал 
Сергея уже на этапах подготов-
ки. — Он начинал матч мало 
кому известным среди обывате-
лей на Западе шахматистом, а 
завершил одним из самых ува-
жаемых спортсменов в мире, ко-
торого поддерживают и кото-
рым восхищаются во всех точ-
ках планеты. Поверьте, это до-
рогого стоит.

«Хочу от лица всех спортсме-
нов железнодорожников по-
здравить Карякина с великолеп-
ным выступлением, — говорит 
председатель РФСО «Локомо-
тив» Илья Вдовин. — Мы и рань-
ше уделяли внимание развитию 
шахматного спорта, а теперь 
считаем это одним из приори-
тетных направлений нашей дея-
тельности.

«Только один человек сделал 
для шахмат в России в послед-
ние 30 лет столько, сколько Ка-
рякин — это президент ФИДЕ 
Кирсан Илюмжинов, — считает 
первый вице-президент ШФМ, 
глава фонда «Шахматы в школе» 
Никита Ким. — Вместе они в со-
трудничестве с РШФ вернули 
великой игре статус националь-
ной. Далекие от шахмат люди 
начинали в ноябре свой день с 
вопроса — как там Карякин? Та-
кое было в последний раз 30 лет 

назад, во времена так называе-
мого противостояния двух «К». 
Сергей в послематчевом ин-
тервью пообещал, что будет уде-
лять много внимания развитию 
проектов, связанных с детскими 
шахматами и, в частности, про-
екта «Шахматы в школе». Он по-
казал себя не только прекра-
сным спортсменом и ответст-
венным гражданином».

Югра способна восхищать
Тем временем в Ханты-Ман-

сийске завершился заключитель-
ный, решающий этап Гран-при 
ФИДЕ по шахматам среди жен-
щин 2015/16.

Местом проведения турни-
ра стала известная во всем ми-
ре Югорская шахматная акаде-
мия.

На протяжении многих лет 
Ханты-Мансийск и Югорская 
шахматная академия в частности 
являлись одним из самых удоб-
ных и гостеприимных мест про-
ведения самых различных шах-
матных турниров — от турнира 
претендентов в 2014 году до раз-
личного рода региональных со-
ревнований.

В ближайшие годы столица 
Югры примет у себя несколько 
международных турниров само-
го высокого уровня, в том числе 
Всемирную шахматную олим-
пиаду 2020 года. Отметим, это 
будет уже вторая Олимпиада 
для Ханты-Мансийска, впервые 
город стал местом проведения 
главных шахматных соревнова-
ний двухлетия в 2010 году.

Что касается итогов женского 
турнира, то досрочно победы 
здесь одержала китаянка Цзюй 
Вэньцзюнь.

Показанный результат позво-
лит Цзюй Вэньцзюнь побороться 
за звание чемпионки мира по 
шахматам в матче против побе-
дительницы чемпионата мира по 
нокаут-системе, который прой-
дет в Иране с 10 по 28 февраля 
2017 года.

Довольная китаянка в разго-
воре с журналистами отметила 
высочайший уровень организа-
ции турнира в Ханты-Мансийс-
ке:

— Я нахожусь под впечатлени-
ем. Здесь созданы фантастиче-
ские условия для тех, кто любит 
шахматы. Мы все видели, как ру-
ководители Югры трепетно отно-
сятся к древней игре, и я уезжаю 
домой с прекрасными воспоми-
наниями об этом месте.

После матча Карлсен (слева) 
назвал поединок против Карякина 
самым сложным в своей карьере.

Акцент

 Сергей Карякин: 
Уверен, что у меня еще будет 
шанс вернуть шахматную 
корону в Россию

НОВОСТИ

Лебедев 
не хочет 
ставить на кон 
титул WBA

ПРИДЕРЖИТ 
ПОЯС

Анна Козина

НА КОНУ чемпионского боя 
между Денисом Лебедевым — 
Муратом Гассиевым, который 
состоится в субботу на арене 
«Мегаспорт», возможно, будет 
стоять только один титул — по 
версии Международной боксер-
ской федерации (IBF).

Гассиев является обязатель-
ным претендентом именно на 
пояс IBF, и сторона Лебедева хо-
чет сохранить титул WBA даже в 
случае поражения. Андрей Ря-
бинский, руководитель промоу-
терской компании «Мир бокса», 
уже сделал соответствующий за-
прос во Всемирную боксерскую 
ассоциацию (WBA). Об этом со-
общает Boxing Scene со ссылкой 
на источники, знакомые с ситуа-
цией. В случае положительного 
ответа чемпион WBA позднее 
должен будет сразиться с побе-
дителем пары Бейбут Шуменов — 
Юньер Дортикос.

Напомним, что 3 декабря на 
разогреве у Лебедева и Гассиева 
выступят такие известные рос-
сийские боксеры, как Эдуард 
Трояновский, Дмитрий Кудря-
шов и Рахим Чахкиев. 

ФИФА назвала
претендентов
на попадание
в сборную года

РОНАЛДУ 
И ОСТАЛЬНЫЕ

Сергей Литвинов

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) совместно 
с Международной федерацией 
ассоциаций профессиональных 
футболистов (FIFPro) обнародо-
вала список из 55 кандидатов на 
попадание в сборную лучших иг-
роков этого года. Об этом сооб-
щается на официальном сайте 
ФИФА.

В сборную попадут вратарь, 
четыре защитника, три полуза-
щитника и три нападающих. Вы-
бор команды пройдет с помощью 
голосования, в котором примут 
участие более 25 тысяч профес-
сиональных футболистов из 75 
стран.

Полностью список из 55 кан-
дидатов выглядит следующим 
образом.

Вратари: Клаудио Браво 
(«Манчестер Сити»), Джанлуид-
жи Буффон («Ювентус»), Давид 
де Хеа («Манчестер Юнайтед»), 
Мануэль Нойер («Бавария»), 
Кейлор Навас («Реал»).

Защитники: Серхио Рамос, 
Марсело, Пепе, Даниэль Карва-
халь, Рафаэль Варан (все — 
«Реал»), Давид Алаба, Жером 
Боатенг, Матс Хуммельс, Фи-
липп Лам (все — «Бавария»), 
Жерар Пике, Хавьер Маскера-
но, Жорди Альба (все — «Барсе-
лона»), Леонардо Бонуччи, 
Джорджио Кьеллини, Дани Ал-
вес (все — «Ювентус»), Тьяго 
Силва, Серж Орье (оба — ПСЖ), 
Диего Годин («Атлетико»), Эк-
тор Беллерин («Арсенал»), Да-
вид Луиз («Челси»).

Полузащитники: Серхио 
Бускетс, Андрес Иньеста, Иван 
Ракитич (все — «Барселона»), 
Хави Алонсо, Артуро Видаль 
(оба — «Бавария»), Давид Силь-
ва, Кевин Де Брюйне (оба — 
«Манчестер Сити»), Эден Азар, 
Н’Голо Канте (оба — «Челси»), 
Тони Кроос, Лука Модрич (оба — 
«Реал»), Марко Верратти 
(ПСЖ), Поль Погба («Манчес-
тер Юнайтед»), Димитри Пайе 
(«Вест Хэм»), Месут Озил («Ар-
сенал»).

Нападающие: Лионель Мес-
си, Луис Суарес, Неймар (все — 
«Барселона»), Гарет Бэйл, Ка-
рим Бензема, Криштиану Ро-
налду (все — «Реал»), Пауло Ди-
бала, Гонсало Игуаин (оба — 
«Ювентус»), Томас Мюллер, Ро-
берт Левандовски (оба — «Бава-
рия»), Серхио Агуэро («Манчес-
тер Сити»), Алексис Санчес 
(«Арсенал»), Джейми Варди 
(«Лестер»), Златан Ибрагимо-
вич («Манчестер Юнайтед»), 
Антуан Гризманн («Атлетико»).

Имена 11 игроков, попавших 
в сборную года, будут объявле-
ны на ежегодной церемонии в 
Цюрихе 9 января 2017 года. Тог-
да же станет известен победи-
тель «Золотого мяча», который 
получит лучший футболист это-
го года. К слову, сегодня ФИФА 
объявит тройку номинантов на 
«Золотой мяч». Напомним, обла-
дателем «Золотого мяча» 2015 
года стал Роналду. 

«Крылья Советов» одержали крупнейшую в истории победу 
над спартаковцами. 

С 2013 года Магнус Карлсен удерживает звание чемпиона мира.

Чемпионат России по футболу: статистика 
и комментарии
rg.ru/sujet/5716

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1338745
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КСТАТИ
Российские гроссмейстеры Владимир Крамник и Сергей Карякин улуч-
шили свои позиции в обновленном рейтинге Международной шахмат-
ной федерации.
Крамник поднялся на одну строчку и теперь занимает третье место в 
рейтинге ФИДЕ, Карякин с девятой строчки переместился на шестую 
с 2785 очками.
Возглавляет рейтинг действующий чемпион мира норвежец Магнус 
Карлсен, у которого 2840 баллов, на втором месте американец Фабиа-
но Каруана — 2823 очка, у Крамника 2809 рейтинговых баллов.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Гармония Марса и Юпитера. От-
личный день. Сбудутся ваши са-
мые честолюбивые замыслы. Вам 
повезет в покупках, если не буде-
те жалеть на них денег. Позвольте 
себе супермодную вещь.

Телец 
Возросшие расходы могут быть 
связаны с развлечениями, трата-
ми на детей. Любые изменения 
в личной жизни благоприятны.

Близнецы 
Вы вновь полны оптимизма 
и энергии. Гармония в семье 
и успехи на работе! 

Рак 
Вы слишком консервативны. 
 Измените прическу, наденьте 
что-нибудь яркое и элегантное.

Лев 
Удачный день. Вам захочется не-
зависимости. Постарайтесь, что-
бы это не отразилось негативно 
на взаимоотношениях в семье. 

Дева 
Хороший день продвижения биз-
неса. Кроме того, вам удастся по-
мочь своим друзьям.

Весы 
Бесконечные конфликты недав-
него времени найдут свое разре-
шение. Сейчас займитесь домом. 

Скорпион 
Хорошее время для аналитиче-
ской работы, проведения марке-
тинговых исследований. 

Стрелец 
Вы настоящий генератор идей. 
Чтобы успех не оставил вас, по-
старайтесь быть тактичнее.

Козерог 
Сейчас у вас есть шансы для су-
щественного расширения круга 
ваших деловых контактов.

Водолей 
Сегодня вы нуждаетесь в партне-
рах, смотрящих на жизнь трезво 
и прагматично. 

Рыбы 
Повышенная эмоциональность 
будет способствовать достиже-
нию гармонии в семье. Внимание 
и заботу оценят родственники.

02.12|

ПЯТНИЦА 

Демография 2.0 
Наталья Лебедева
rg.ru/art/1335209
Результаты действия программы маткапитала доказыва-
ют, что материальные стимулы повышения рождаемости 
реально работают, но эффективность маткапитала низ-
кая. Поэтому необходимо совершенствовать систему ма-
териального стимулирования деторождения. Например, 
разрешить обналичивание материнского капитала из 
расчета 1/36 в месяц. Почему такая цифра? Если матка-
питал будет так расходоваться, то через 3 года он закон-
чится и появится реальный стимул рожать снова. Ибо че-
ловек привыкает к чему-то одному, и вынужденная сме-
на образа жизни всегда воспринимается как нежелатель-
ная. Это чисто психологическое явление. Поэтому когда 
перед молодой женщиной встанет проблема выхода на 
работу, поиска путей решения проблемы присмотра за 
ребенком и прочее, то ей наверняка покажется, что луч-
ше будет родить еще одного и вновь иметь материнский 
капитал как источник средств к существованию. А ныне 
1/36 маткапитала вместе с выплатами по рождению 
и по уходу за малолетними детьми — это порядка 15 тыс. 
руб. Для столицы это немного, а вот для регионов, да еще 
и сельской местности, это существенно. Но ведь рассчи-
тывать на то, что горожанки будут многодетные — это на-
ивно. Ресурс многодетности находится на селе. Вот толь-
ко маткапитал на третьих и четвертых детей не распро-
страняется. И это неправильно. Необходимо освобо-
ждать от подоходного налога семьи, имеющие трех детей 
и более.
Леонид Корнеев

Около миллиона человек почтили память Фиделя 
Кастро в Гаване
Максим Макарычев
rg.ru/art/1338279
Внушительное количество пришедших на площадь Рево-
люции людей. Вся Куба скорбит об утрате такого челове-
ка, как Фидель Кастро. Дело Фиделя Кастро продолжит 
его брат, теперь на его плечах лежит забота о жителях 
Кубы.
Юлия Кузнецова

Сбросили карты
Тарас Фомченков
rg.ru/art/1336446
Чаще всего граждане используют зарплатные пластико-
вые карты только для того, чтобы снять с них получку и по-
ложить в кошелек. Наша «инертность мышления» тут ни 
при чем. Мы часто делаем покупки в маленьких торговых 
точках, на рынках... А где вы видели терминал у торговки 
яблоками или квашеной капустой? И даже получить на-
личные здесь и сейчас не всегда возможно: банкоматы, 
установленные в общественных местах, не универсальны, 
они могут и не обслуживать карту банка, выбранного ва-
шим работодателем. Да и вами тоже. Пока банкоматы бу-
дут принадлежать отдельным банкам и обслуживать толь-
ко «родной» пластик, всё будет по-прежнему. 
Прокоп Голохвастов

Надежда и исцеление
Владимир Егоров, Мария Томкевич
rg.ru/art/1337195
О гомеопатии можно спорить, но потребитель всегда го-
лосует рублем. Популярность гомеопатического лече-
ния говорит в пользу гомеопатии.
Людмила Попова

Эрдоган назвал причину вторжения турецкой 
армии в Сирию
Константин Волков
rg.ru/art/1338198
Турция опять играет с совестью, то с нами, то против. 
И смешно, и грустно.
Georgiy Velichkovskiy

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -5...-4, снег

Санкт-Петербург -4...-3, снег

Анадырь -26...-25, облачно

Архангельск -13...-8, снег

Астрахань -5...0, снег

Благовещенск  -21...-8, солнечно

Владивосток -6...+1, облачно

Волгоград -8...-4, снег

Воронеж -7...-3, снег

Екатеринбург -18...-14, облачно

Иркутск -12...0, облачно

Казань -13...-8, снег

Калининград 0...+3, дождь

Краснодар -3...+3, дождь

Магнитогорск -20...-12, солнечно

Мурманск -7...-2, снег

Нижний Новгород -11...-6, снег

Новосибирск -10...-8, снег

Омск -13...-14, облачно

Орел -6...-1, снег

Оренбург -13...-6, облачно

Пермь -19...-14, облачно

Ростов-на-Дону -6...+1, дождь

Севастополь -5...+7, дождь

Симферополь -3...+3, дождь

Сочи +2...+8, дождь

Тамбов -9...-4, снег

Тюмень -21...-16, облачно

Уфа -17...-12, облачно

Хабаровск -15...-10, облачно

Челябинск -19...-12, облачно

Чита -14...0, снег

Элиста -5...+1, дождь

Южно-Сахалинск -4...0, снег

Якутск -35...-31, облачно

Ярославль -9...-5, снег

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают пас-
мурную погоду, местами 
небольшой снег.
Атмосферное давление — 
739 мм ртутного столба.

СУББОТА
Небо по-прежнему будет 
хмурым и облачным.
Атмосферное давление 
не изменится.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
На улице влажный 
и снежный день.
Атмосферное давление — 
747 мм ртутного столба.

Большинство мужчин разбирается в футболе. Сидя перед телевизором, перед экраном в баре или на трибуне стадиона, мы всегда 
видим, куда надо отдать пас, как сместиться нападающему, где должен перехватывать мяч защитник, в какой момент и в какой угол 
должен прыгать вратарь. Не важно, у кого какой опыт игры. Гонял мяч во дворе, ходил в детскую секцию или настоящего мяча даже 
не трогал, играя в симулятор на компьютере, — мы все знаем. И громко кричим игрокам любимой команды: «На фланг дай!» или 
«Накрой «девятого»! Быстро!». Болельщики бразильской команды «Шапекоэнсе», которая почти в полном составе разбилась 
в ночь на вторник в небе над Колумбией, — не исключение. Только вот настоящих игроков, которым можно подсказать, куда бежать 
и кому отдавать, в живых осталось всего трое. И когда они смогут вернуться на поле, пока никто не знает. Единственное, что оста-
лось фанатам, — вырезать картонные фигурки своих кумиров и отыграть за них так, что лучше и придумать нельзя.

СОБЫТИЕ 

01.12| ЧЕТВЕРГ 

УДИВИТЕЛЬНО, но общаясь 
с разными людьми, я поняла, 
что как раз те, кто много говорит 
о своих болезнях, болеют мень-
ше. А вот те, кто думает о них, за-
болевают чаще. Видимо, когда че-
ловек говорит, он озвучивает 
свои страхи и отчасти освобо-
ждается от негатива, а «думани-
ем», наоборот, разрушает себя 
изнутри. 

Помимо этого, любитель по-
жаловаться перекладывает свои 
проблемы на собеседника, а если 
слушающий вдобавок еще и близ-

кий, он взваливает все тяготы на 
себя, переживает.

Вот только думать о болезнях 
и думать о здоровье — разные 
вещи. Чаще всего человек, кото-
рый дружит со своим организ-
мом, соблюдает какие-то элемен-
тарные вещи: не переедает, ест ка-
чественную пищу, делает гимна-
стику, гуляет, — не думает о болез-
нях. Он, конечно, может заболеть, 
но восстанавливается даже после 
тяжелой хвори быстрее, чем тот, 
у которого не складываются гар-
моничные отношения с собствен-
ным  организмом . 

Кстати, в психиатрии и психо-
логии существует такое понятие, 
как ипохондрия. Люди, которые 
боятся своих болезней, а малей-
шее недомогание воспринимают 
как катастрофу, — ипохондрики. 
Им подсознательно нравится бо-
леть. Мне кажется, главная причи-
на такого недуга коренится вот 
в чем: ребенок рос в семье, где по-
лучал порцию внимания, любви, 

ласки только в том случае, если 
у него, к примеру, температура. 
У него отложилась эта психологи-
ческая матрица: если я болею, то 
меня все любят, я — нужный. И тог-
да, вырастая, он пытается уходить 
в болезнь от каких-то своих жиз-
ненных проблем, прятаться. Неко-
торые говорят о своих болезнях 
даже когда их нет — это такая ком-
пенсация, когда человек чувству-
ет, что что-то делает не так, и пыта-
ется восполнить это разговорами.

На мой взгляд, в ситуации с за-
болеваниями работает довольно 
более сложный механизм, чем 
просто формула: если человек го-
ворит о своих болезнях, он их ма-
териализует. «РГ» пишет на 9-й 
полосе, что некоторые люди вну-
шают себе те или иные состояния. 
Человеческий мозг крайне тон-
кий механизм, поэтому какие-то 
точные формулировки никогда 
не охватывают все явление.

Подготовила Елена Кухтенкова

СЕТЬ Опровергнут популярный миф о паролях 
в Интернете
rg.ru/art/1338082

ЗДОРОВЬЕ 5 факторов, приводящих к болезням печени 
rg.ru/art/1338775

ВИДЕО Как используется комплекс разведки «Стрелец»
rg.ru/art/1338422

ЛЮБОПЫТНО 117-летняя жительница планеты 
раскрыла секрет долголетия
rg.ru/art/1338387

МЕДИЦИНА Где бесплатно пройти тестирование на ВИЧ
rg.ru/art/1338523

НАУКА Ученые придумали, как получать топливо 
из древесины 
rg.ru/art/1338282

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Свежая головаллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооовввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввааааааааа

Полина Дашкова,
писатель
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